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МАТЕРИАЛЫ 
расширенного заседания Комитета по физической культуре,  

спорту и делам молодёжи

Москва, Государственная Дума Федерального Собрания  
Российской Федерации, 

26 января 2012 года

Выступление министра спорта, туризма и молодёжной  
политики Российской Федерации В. Л. Мутко

(выдержки из стенограммы)

…
Одним из важных направлений деятельности министерства является спорт 

высших достижений. Я, три месяца проработав в должности министра, попал 
в Ванкувер. Претензии за все предыдущие годы мне пришлось выслушать, 
и теперь я так скажу: если будет перекрёсток, налево указатель «спорт высших 
достижений», а направо «массовый спорт», я бы повернул на массовый. А по-
ворачивать нужно на спорт высших достижений, потому что все хотят резуль-
таты сейчас, никто не хочет вообще принимать во внимание, что для того, что-
бы вырастить олимпийского чемпиона, который на самой вершине пирамиды, 
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всё общество должно его вырастить. Это значит, человек лучший в каком-то 
роде деятельности, и физиологически он должен быть самый сильный человек, 
и обеспечен он должен быть наукой, новыми технологиями подготовки, фарма-
кологией, технологически.

Если вы проанализируете спорт высших достижений (53 олимпийских 
вида), то увидите – за эти годы прошла огромная трансформация. Допустим, 
в зимних видах спорта, десятки новых видов в 80-е годы ввели. Ввели кёрлинг, 
фристайл, а государство вообще никак не отреагировало. Ни тренеров, ни ма-
териальной базы, ничего нет. Но, естественно, все хотят поехать и сразу по-
беждать. Так не бывает. Чтобы подготовить олимпийского чемпиона, надо ми-
нимум 8 лет. Минимум. Не может спортсмен сегодня быть 53-м, а завтра он 
поехал в Сочи и стал олимпийским чемпионом, это не реально, это, знаете, из 
фантастики. Даже Гамба, великий наш тренер, олимпийский чемпион по дзюдо, 
он говорит, что у него есть теория, он защищался на эту тему: он взял четыре 
цикла олимпийских, посмотрел людей, и только человек, который три послед-
них цикла олимпийских ниже 7-го места не опускался, человек из этой обоймы 
может стать олимпийским чемпионом. Я уже не говорю про смену поколений 
и про многие вещи, которые у нас произошли.

Поэтому в 2009 году правительство приняло решение, и мы для себя чётко 
определили, что спорт высших достижений – это сегодня один из приоритетов 
российского государства. Цели и задачи у него простые: первое, это, если хо-
тите, мерило социально-экономического развития страны; второе, это элемент 
единения нации, это некий позитивный пример молодёжи для того, чтобы они 
занимались физической культурой и спортом. И мы будем в него вкладываться 
по полной схеме. Отсюда все вытекающие последствия.

Мы модернизировали всю систему управления, мы наладили отношения 
со всеми федерациями, Олимпийским комитетом, подписали соглашения. 
Сейчас подготовили проект закона, будем очень вас просить поддержать нас, 
последнюю настройку сделать во взаимоотношениях, чтобы не было так, что 
федерация – общественная организация, и государство не имеет право вмеш-
иваться, 100 процентов мы её финансируем, а, получается, что победы – это они, 
федерации, поражения – министр отвечает. Как после Ванкувера – все в кусты. 
Мы же хотим очень чётко отрегулировать договорные отношения, прозрачность, 
ответственность перед обществом.

Второе. Мы отрегулировали все вопросы материального стимулирования. 
Если вы знаете, в Ванкувере средняя зарплата у членов сборной команды стра-
ны была 12 тысяч рублей. И, естественно, для члена сборной команды страны, 
человека, который 240 минимум дней в году проводит на централизованных 
сборах, по сути дела, отдаёт всё своё здоровье и выступает от имени страны, ко-
нечно, материальное и моральное поощрение было очень низкое. И все путали 
большой спорт с футболом и хоккеем, и где ни читаешь, все говорили: вот, они 
там получают. Но это получает футбол и хоккей. А лыжницы, например, Завья-
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лова, Медведева Женя, они получали по 12–15 тысяч у нас в центре сборных. 
И они бегали по кубкам мира, зарабатывали.

Потом, после Ванкувера, мы приняли серьёзные решения и на сегодняш-
ний день модернизировали всю систему управления, в центре сборных команд 
страны мы подняли серьёзно заработную плату. Минимальная заработная плата 
члена сборной – 35 тысяч, максимальная – 125 тысяч рублей в центре сборных 
команд страны.

Дальше. Мы создали систему материального поощрения, начиная от Олим-
пийских игр, заканчивая играми чемпионата мира и Европы.

Мы подписали соглашение с фондом поддержки олимпийцев и сделали 
гранты и фонды.

Мы внесли изменения в стипендии президента, было 15 тысяч, стало –  
32 тысячи рублей. То есть, олимпийский чемпион получает 32 тысячи рублей. 
Таким образом, тема материального поощрения сейчас закрыта.

Дальше. Мы пошли по следующим направлениям – развитие материально-  
технической базы, сделали полную ревизию, 53 объекта в 53 олимпийских ви-
дах спорта посмотрели, всего у 14 есть материально-техническая база. А базы 
в Среднегорье вообще у российского спорта нет. Так получилось: Советский 
Союз распался, и всё осталось в Армении, в Сигулде осталась санно-бобслей-
ная трасса, парусный центр остался в Прибалтике, в Казахстане «Медео».

Мы, по сути дела, получили десятки видов спорта, которые просто не име-
ют никакой материальной базы внутри страны. Поэтому вынуждены были тра-
тить огромное количество валюты для тренировочного процесса за рубежом. 
Ну, а что за рубежом? Там им не всегда лучшее время дают, не всегда лучшие 
трассы и прочее, прочее.

И, естественно, мы взяли курс на создание собственной базы. Могу вам 
сказать, что в 2014 году российский спорт высших достижений будет иметь всю 
гамму собственных центров спортивной подготовки – всё, начиная от трам-
плина в Чайковском, заканчивая базой в Среднегорье в Кисловодске. Все виды 
спорта, даже центр единоборств, который мы строим для дзюдо в Звенигоро-
де, в следующем году откроем центр, построим академию борьбы, полностью 
мы это создадим, для тяжёлой атлетики – Руза. Я бы мог также подробно, если  
кому-то будет интересно, про все виды спорта сказать. Вот в этом году мы будем 
вводить, как минимум, три центра. Это будет «Чайковский», Пермский край, 
центр трамплина. За лет 40, наверное, никто столько не строил, вся линейка 
трамплина: 40, 70, 90, 125. 200 мест в гостинице, реабилитационный центр. 
Центр биатлона, там фристайл, сноуборд… В Петербурге будет построен биат-
лонный центр, фристайл-центр, где будет впервые технология – закрытая труба, 
полтора километра, всепогодная и можно будет летом на снегу тренироваться.

То есть, мы сейчас активно инвестируем сюда. Я вам так скажу, где-то око-
ло 6 миллиардов ежегодно мы инвестируем сейчас в создание базы. Мы вам 
обязательно всё это покажем, может быть, одно из заседаний там проведём, 
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в Новогорске, допустим, озеро «Круглое», вы увидите, какой мы построили со-
временный водный центр, у нас сейчас нет проблем: прыжки в воду, плавание, 
синхронное плавание, водное поло. В Новогорске мы построили специальный 
центр шорт-трека. Впервые в истории построили две дорожки кёрлинга, потому 
что этот вид спорта тоже олимпийский, и им тоже надо серьёзно заниматься.

Мы сделали отдельную хоккейную коробку-трансформер с канадскими 
размерами, если чемпионаты мира на территории Канады проходят, мы можем 
для тренировок эту дорожку использовать. Вы видели: наша молодёжная сбор-
ная в прошлом году стала чемпионом, сейчас – серебряные призёры, потому что 
она тренируется уже в реальных условиях.

Для фигурного катания мы центры создали и у нас теперь, как грибы, нача-
ли расти Туктамышева, Сотникова, потому что они имеют возможность кругло-
годично заниматься в современнейших условиях, где есть медицина, реабилита-
ция, восстановление, питание, всё там в закрытом режиме сделано, потому что 
центры сборных – это некая, знаете, закрытая лаборатория. Последним штри-
хом было то, что мы у Министерства обороны Российской Федерации забрали 
в Кисловодске эту намоленную базу «Среднегорье» – 1200 метров. И уже в этом 
году там полностью к Лондону готовятся легкоатлеты, прыгуны. И вот через 
месяц мы откроем центр тяжёлой атлетики, и там это будет мощнейший, на  
23 помоста, центр. Потому что каждый спортсмен должен хотя бы 21 день 
в Среднегорье провести.

Что касается спорта высших достижений по материально-технической 
базе. … Прямо вам скажу, мы испытали огромные проблемы, спортивная наука 
в 2008 году была близка к нулю.

Если в советское время в отрасли было пять научно-исследовательских ин-
ститутов, 1200 было научных работников, сейчас у нас осталось два научно-ис-
следовательских института, 520 человек работает в этой отрасли, средний воз-
раст людей где-то под 67 лет. Вот если вы увидите там наших некоторых мэтров, 
то вы поймёте. Вот мы строим в «Чайковском» центр прыжков с трамплина, мы 
туда заведующего кафедрой не можем найти. Самому продвинутому в прыжках 
с трамплина человеку 75 лет.

И, конечно, стала проблема: молодёжь из науки ушла, зарплата маленькая, 
условий никаких, поэтому сейчас наша задача это возвращать. Мы преобразо-
вали Всесоюзный научно-исследовательский институт в Научный центр спорта 
страны, модернизировали заработную плату, заменили людей, выделили огром-
ные деньги. И когда у нас побываете на Казакова, вы увидите: мы начали стро-
ить совершенно новый институт. Институт, который будет решать три задачи.

Сегодня первая задача – ключевой отбор, когда человек принимает реше-
ние: я хочу стать спортсменом и переходить в спорт высших достижений. Это 
другие деньги, другие затраты. Значит, мы должны человека всесторонне по-
смотреть, все его данные и возможности. Поэтому этот институт будет решать. 
И вторая задача сегодня – это сопровождение всех сборных, научное сопрово-
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ждение, комплексные научные группы. Ну и специальный институт, который 
в Петербурге, он в подвале там находится, Научно-исследовательский инсти-
тут для инвалидного спорта… Он очень неплохо работал с паралимпийской 
командой, но мы будем там совершенно на другой основе делать институт. Вот, 
в принципе, вся наша наука.

Следующий вопрос – это спортивная медицина, потому что как класс она 
тоже разрушена, у нас даже нет профессии – спортивный врач. Мы ввели такую 
профессию в перечень профессий, мы в здравоохранении открыли первый фа-
культет в институте медицинском, и первых будущих спортивных врачей набра-
ли. Но они будут выпущены только через четыре года.

Постановлением правительства принято решение: на этот переходный период 
мы передали медико-биологическое сопровождение сборных Министерству 
здравоохранения Российской Федерации. Но это всё работает как бы по наш-
ему заказу. Просто считаем целесообразным, чтобы ФМБА, обладая огромным 
потенциалом лечебно-медицинским, взяло на себя сейчас ответственность. Или 
мы должны были идти по пути МЧС: создавать полностью свою спортивную 
медицину, тратить деньги. Правительство посчитало целесообразным, имея 
огромный потенциал ФМБА, привлечь эту организацию работать. И вот два года 
мы помучились, прямо вам скажем, но сейчас выходим из этого недопонимания, 
отрабатываем систему. Создан будет один центр на Бургозяна – это моднейший 
центр, где будет углублённое медицинское освидетельствование. Каждая сборная 
обеспечится врачами, медицинским персоналом. Но всё это должно быть единой 
группой, которую возглавляет главный тренер. И эта работа уже пошла.

Мы понимаем свои задачи и по Лондону, и по Сочи, но надо и понимать, 
что чудес сразу не бывает. В целом, если будет интересно, я могу и про наши 
летние, и зимние перспективы сказать.

Ну и последнее скажу, что по материально-технической базе мы с вами 
в уникальном положении. У нас есть Федеральная целевая программа развития 
физической культуры и спорта. Она сегодня нацелена на создание условий для 
массового спорта и спорта высших достижений, и, конечно, мы в этом плане 
будем с вами работать за то, чтобы она наполнялась, и чтобы программа была 
продлена. И мы хотим, конечно, эту программу усиливать.

Дальше мы имеем специальный социальный проект, который сегодня мы 
реализуем – где-то около трёх миллиардов – это точечное строительство спор-
тивных сооружений по месту жительства. И стараемся использовать не про-
граммные деньги, стараемся использовать любые юбилеи в регионах. Есть ещё 
такие программы социально-экономического региона, Северного Кавказа, Чеч-
ни, Дальнего Востока. Мы туда всегда со спортивными объектами встреваем, 
мы это делаем и будем продолжать делать.

И, конечно, ключевым на ближайшую перспективу будет вопрос подготовки 
кадров. Я вам сказал, что у нас 310 тысяч в отрасли. Нам нужно ежегодно 
выпускать где-то семь тысяч специалистов. Сегодня мы посчитали: средний 
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возраст специалистов в отрасли под 60 лет. Если мы с вами до 2015 года эту 
тенденцию – семь тысяч специалистов – не сделаем, и чтобы закреплённость 
была не меньше 40 процентов, то мы с 2015 года начнём испытывать проблемы 
в специалистах. Мы будем строить физкультурные комплексы, мы будем строить 
залы, открывать новые школы, а у нас не будет элементарного управленческого 
аппарата и тренеров. Потому что это поколение будет уходить, а новое мы не 
сможем сформировать.

Поэтому наша с вами задача, чтобы была специальная программа подго-
товки спортивных кадров в отрасли физической культуры и спорта, она должна 
составлять несколько разделов. Первый раздел – материальная база вузов, она 
изношена. Многие из вас бывают в вузах, всё видите. Институт Лесгафта наш 
посетишь… Это сейчас мы его немножко подлатали, сделали стадион, построи-
ли зал. Где-то четыре миллиарда мы выделяем ежегодно на систему вузовскую, 
и одновременно мы в кубанском институте строим бассейн. Перевели из Набе-
режных Челнов в Казань на объекты универсиады Академию физической куль-
туры и спорта. Мы это всё стараемся делать. Но вы понимаете, темпы не те. И, 
естественно, система подготовки кадров… Ведь если готовить специалиста по 
плаванию, а в вузе нет бассейна, то кого там можно подготовить? Поэтому это 
одно из ключевых направлений, которое мы хотели и вас просить поддерживать. 
Зарплаты тренерскому составу. Зарплата – это сегодня потенциально субъекто-
вая тема. Мы разработали типовые положения, рекомендации, отдали вузам, 
вернее, регионам. 30 процентов регионов перешли, и где переходят, средняя за-
работная плата 12 тысяч рулей. А где не переходят, шесть-семь тысяч рублей 
получает тренер в школе. Поэтому он набирает пять-шесть групп, и, конечно, 
там уже не до качества.

Ещё раз скажу, что ключевым направлением для нас будет являться под-
готовка спортивного резерва. Мы вместе с коллегами в предыдущей Государ-
ственной Думе приняли специальный раздел в законе «О физической культуре 
и спорте в Российской Федерации», так называемый «о резерве». Мы в этом 
году будем переходить на стандарты образования. Будем переводить из системы 
образования в систему спорта детские и юношеские школы, это и есть направ-
ления главного удара. Всем, что сегодня есть в спорте, мы вручную управляем. 
Все сборные, ни одной вы не найдёте сборной, ни одной сегодня федерации, 
которая может что-то сказать в адрес государства. Я вам могу совершенно ответ-
ственно сказать – каждая сборная сейчас под контролем. Но притом ключевой 
вопрос – нам нужно наладить систему воспроизводства членов сборной. Это 
вкратце.

Поэтому, я ещё раз хочу сказать, что министерство готово к конструктивной 
работе, мы считаем, что физическая культура и спорт могут больше оказывать 
влияния на качество жизни. Вы много бываете в регионах, вы видите, что 
сегодня очень много строится, но этого недостаточно. Сегодня пропускная 
способность всех наших объектов – семь миллионов граждан одновременно 
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могут заниматься. Нам нужен показатель в три раза больше. Норма: если мы 
открыли, одна треть страны должна прийти. Вот такая обеспеченность будет 
нормальной. А если взять такие объекты, как бассейны, то это, вообще, семь 
процентов. В некоторых регионах, например, в Адыгее, ни одного бассейна нет. 
Сейчас строим в Майкопе, может быть, в этом году, ну, в начале следующего 
введём.

Обеспеченность плавательными бассейнами, ледовыми аренами, сооруже-
ниями, 20–30 процентов, залами – 50 процентов. То есть получается, что нам 
предстоит ещё огромная работа, несмотря на те темпы, которые есть сейчас.

Я очень рассчитываю на совместную работу. У нас есть план по соверше-
нствованию законодательства и мы хотели бы вас просить поддержать наши 
инициативы. Номер один, ещё раз вам скажу, сейчас закон о федерациях, я его 
так называю. Взаимодействие – это сложный механизм. Нам надо усиливать роль 
государства здесь. Потому что государство практически на 100 процентов спорт 
высших достижений финансирует, а спросить не может никак. Мы должны чётко 
назначать главных тренеров, утверждать программы подготовки, заслушивать 
отчёты, федерация должна перед обществом рассказывать, на что она тратит 
внебюджетные деньги, потому что государство даёт сегодня деньги, спонсор 
даёт, а куда они девают – никто и ничего не знает. Мы должны очень жёстко 
регламентировать этот момент. У нас впереди крупнейшие события спортивные. 
Потом к вам поступит законопроект, так называемый, «О футболе», о подготовке 
Чемпионата мира. Все государственные гарантии мы пропишем в этом законе. 
И хотелось бы попросить вашей поддержки. Потому что в правительстве была 
дискуссия: приедут два миллиона граждан на Чемпионат мира, туристов, мы 
хотим их без виз пустить. В Минфине России считают: сколько стоит виза?  
35 долларов. 35 на два миллиона, ох, ничего себе мы теряем. Господа, это не 
потери… Это работа на перспективу: если им, этим двум миллионам, здесь 
понравится, то будут колоссальные последствия и для страны, и для этих городов. 
Они ещё раз приедут и оставят здесь деньги. Но это мы не умеем считать… 
А мы всё время считаем, что мы что-то теряем… Это очень сложно, поэтому я 
буду очень вас просить поддержать нашу консолидированную позицию.

Также прорабатывается ряд законодательных инициатив, связанных 
с поведением болельщиков на стадионе – у нас вандализм порой на стадионах, 
у нас порой там петарды и прочее, прочее. Эти моменты нам тоже нужно будет 
регулировать.

У нас будет много таких точечных законов и мы вас очень будем просить 
вместе работать. Ещё раз хочу вам сказать, что мы открыты, все наши события, 
мероприятия.

Я очень рад, что вы выбрали этот комитет, и готов с вами трудиться, потому 
что это очень чувствительная отрасль, и влияют результаты спорта на настрое-
ние людей, на настроение в обществе.
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Поверьте мне, берёшь любой регион... Вот я недавно был в Ивановской 
области, там маленький городок, мы открыли плавательный бассейн, и жизнь 
в этом маленьком городке, где 10–12 тысяч, она меняется. Меняется атмосфера, 
люди, спортивные объекты становятся не только спортивными объектами, 
а социальными объектами. Мы это всё прекрасно понимаем и будем делать всё 
возможное. И будем рады, если вы нас будете в этом поддерживать.

Извините, я вообще ещё не затронул большое направление – спорт инва-
лидов. Я могу вам сказать честно и одной фразой. На уровне паралимпийской 
национальной сборной, мы здесь всё отрегулировали, построили прекрасный 
специальный центр паралимпийского спорта в Тульской области, в Алексине. 
Мы открыли базы, мы дали ставки в центре сборных команд страны и тренерам, 
приравняли всех паралимпийцев по материальному поощрению.

Но, одним словом скажу, в регионах огромная проблема, у нас там всего 
1,5 процента инвалидов занимаются спортом. Вот это будет наше ключевое 
направление – заняться развитием регионов. И вы увидите, что в ближайшее 
время мы с председателем эту тему будем обсуждать в одном из регионов, 
специально худший выбрали, – роль и место региона, муниципалитета, 
губернатора в развитии паралимпийского спорта.

Сейчас идёт строительство паралимпийского центра в Уфе. Мы пока  
50 миллионов туда выделили. Это очень мало, надо 1,5 миллиарда. Но в целом 
этот центр всё равно построим. Извините, что долго о спорте… Я ещё вообще 
о молодёжной политике не говорил. Я просто скажу, что задача, которая стоит 
перед министерством по молодёжной политике, очень простая, это создание 
условий для молодых людей в получении доступного образования, обеспечение 
жильём, социальная реабилитация многих ребят. И здесь у нас целый комплекс 
вопросов, которые мы с вами должны будем решить.

Но нужно ответить на основной вопрос: нужен ли нам закон о молодёжи? 
Думаю, что он нужен, просто мы никак не могли в прошлой Государственной 
Думе и президенту, и руководству страны доказать, что же он должен регулиро-
вать, этот закон, каков предмет ведения этого закона. Я и с Президентом Россий-
ской Федерации, и с премьер-министром говорил на эту тему, когда были в по-
ездке накануне Дня студента – они готовы поддержать, нужно просто ещё раз 
вернуться к этой теме. Нам нужно принять программу «Молодёжь России». Го-
сударственная программа, которая будет приниматься, мы туда молодёжную те-
матику поставим, она будет называться «развитие физической культуры и спор-
та и социальная поддержка молодёжи». Вот такая задача стоит перед нами.

Дальше мы будем всячески идти по пути поддержки общественных органи-
заций, ведения реестра. В законопроекте, который поступит в Государственную 
Думу, мы прописали, чтобы регионы вели реестр общественных организаций, 
нам нужно больше поддержки через социально ориентированные организации. 
То есть поддержка талантливой молодёжи, которую практически мы уже завер-
шили в полном объёме – там и гранты, и смотры, и советы молодых учёных.
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Дальше: поддержка таких движений, как студенческие отряды. Мы с вами 
этот закон тоже отрегулировали, дали понятие студенческого отряда, освобо-
дили от платежей в социальные фонды заработки студентов. И сегодня вы по-
смотрите: мы, практически, советский период выстроили по количеству бойцов 
студенческих отрядов. 125 тысяч уже в прошлом году работало.

Конечно, надо иметь в виду, что стало сложно, потому что частный бизнес… 
Поэтому мы стараемся, чтобы на объекты Сочи, АТЭС привлекали студентов. 
А частный бизнес – очень проблематично, здесь большая задача у регионов.

Поисковики, поддержка других общественных движений, вот в этом 
направлении будем идти. Ну и, конечно, социальные проблемы молодых – 
это «Доступное жильё». Нам нужно брать эту программу вместе с вами под 
контроль. Сегодня её ведёт Министерство регионального развития Российской 
Федерации. И оно ведёт её исходя из остаточного принципа. Сейчас задача 
стоит обеспечить ветеранов, участников войны, армию. И обеспечение жильём 
молодых, уходит на второй план. Вот мы сейчас хотели бы полностью этот 
вопрос взять тоже в свои руки.

Я всё время говорю, что все чаяния молодых людей, всё, что происходит 
в молодёжной среде, оно должно касаться нас и мы должны этими проблемами 
заниматься, неважно, какое ведомство ведёт это направление. Вот, вкратце.

Вопрос. Токсово, там остаётся федеральный центр, и хотелось узнать, ко-
гда окончание строительства?

И второе. Там центр остаётся, а рядом разрушаются трассы: биатлонные 
трассы, лыжные трассы. Токсово, вы прекрасно знаете, было Меккой лыжного 
спорта. Я выходил с инициативой на премьер-министра и на президента, 
во-первых, чтобы не давать застраивать эти трассы. А, во-вторых, чтобы создать 
национальный парк спорта. Таким образом, мы можем решить две задачи. 
С одной стороны – это спорт высших достижений, а с другой стороны – это 
спорт массовый, о котором мы только что говорили. Поэтому, может быть, 
вы поддержите эту инициативу и мы, действительно, на базе Токсово сможем 
создать такой национальный парк спорта и вернуть Токсово ту былую славу, 
которая у него была?

Мутко В. Л. Что касается нашего федерального центра, там у нас 4,5 
гектара земли, там небольшая территория. Мы – это центр, который будет 
одновременно национальной сборной страны и кафедрой нашего института 
физкультуры, будет обеспечивать учебные процессы в сфере. И мы его введём, 
думаю, в феврале следующего года. Такой сложный инженерный проект, грунты 
там… Потому что впервые эту трубу делаем, всепогодную. Там внутри трубы 
будут и лыжи, и биатлон. Там и стрельбище будет. Она полтора километра, 
поэтому там всё, в принципе, по технологиям. Мы посмотрели, два таких 
объекта есть – в Германии и в Финляндии. Мы сейчас это всё смотрим.

Но, естественно, вы знаете, как со строителями. Мы сейчас там подрядчика 
поменяли… Ну, стройки есть стройки. Это непростой вопрос. Мы сейчас всё же 
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на конкурсе. Конкурс выиграл – строй. Завёл в тупик – пока судебные процессы, 
пока уберёшь этого подрядчика... У нас сбой произошёл. Но в целом сейчас 
ситуация полностью в наших руках и движется.

Что касается центра. Вы знаете, что эта вся территория принадлежит ар-
мии, там, где мы проводили кубок мира в Токсово, где вот эти намоленные трас-
сы. Там шла застройка, действительно, большая, сейчас мы всё там остановили. 
С Министерством обороны Российской Федерации остановили. Все эти терри-
тории должны быть отданы институту физкультуры, военному институту физ-
культуры, который есть в армии. И вот мы, в принципе, с министром обороны 
и вместе с губернатором Ленинградской области рассматриваем вопрос разви-
тия всей территории.

На этой территории есть у нас ещё центр прыжковый по трамплинам. 
Мы воссоздали там детскую школу. Сейчас 150 детей занимается. Восстано-
вили 40-метровый трамплин, 70-метровый трамплин. 90-метровый трамплин – 
в этом году проект будет завершён, и в следующем году мы его поставим на 
реконструкцию. Там ещё будет хороший центр по прыжкам с трамплина.

То есть, в принципе, всю ситуацию мы там контролируем. Но, вы знаете, 
армия – единственный орган у нас, который имеет функции КУГИ, условно го-
воря. Она сама продаёт, торгует. Я занимался два года, чтобы Кисловодск только 
разобрать, но эту территорию не отдают, под развитие института физкультуры 
военного хотят использовать. Мы под контролем это держим. Думаю, что боль-
ше каких-то поползновений на эту землю не должно быть. Но, в принципе, со-
здание национального парка поддерживаю. Тем более сейчас Петербург начал 
восстанавливать лыжные «стрелы». Вы знаете, раньше в советское время такая 
лыжная «стрела» была: в выходной день электричка с утра бесплатно ходила.

И вот мы сейчас начали это восстанавливать. Востребованность огромная. 
Электричка уходит, потом стоит ждёт, там, в Токсово, на последней остановке, 
есть чай, кофе. Покатался на лыжах и в пять часов, допустим, она возвращается 
в Питер. Вот эти лыжные «стрелы» сейчас начинают восстанавливать. 

…
Дорожка вся восстановлена. Беговые дорожки, толкательные сектора, 

центр ходьбы. Вы знаете, я вам скажу, я порадовался, выглядит потрясающе 
этот стадион. Это самая лучшая база будет у нас.

Мы приняли концепцию развития. В этом году будет построен центр для 
тяжёлой атлетики, единоборств: борьба, бокс, дзюдо. Боксёры только уехали 
оттуда. Дальше реабилитация и восстановление. Медицинский центр мы уже 
открыли. Сейчас идёт работа над реабилитационным центром. И вот это всё 
закончим, построим новую гостиницу на 220 мест. Совершенно новую, со всеми 
возможностями. И нижняя база – в этом году мы приступим к её реконструкции. 
Потому что там, к сожалению, на Кисловодск единственный бассейн – это наш 
бассейн, который уже 15 лет закрыт. Мы его хотим за эти два года восстановить. 
Там же ещё училище олимпийского резерва на 60 мест. Естественно, условий 
никаких.
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Вопрос. Виталий Леонтьевич, у нас мало затронута тема допинга. Насколь-
ко я сейчас знаю, у нас нет представителя России в международном комитете. 
Допустим, если взять норвежских лыжников, то мы все знаем, что все они аст-
матики. В то время как в международном комитете допинговом очень много 
норвежцев состоит. Поэтому, собственно говоря, зачастую, я думаю, прикрыва-
ются глаза на их «достижения».

Сейчас я не зря спросил про медицину. То есть это вот допинговая тема 
связана как-то с министерством спорта или это всё-таки больше уже к здраво-
охранению относится? Если это относится к министерству спорта, то можем ли 
мы с вами начать заниматься этой проблемой, потому что надо приложить все 
силы к этому?

Мутко В. Л. Я и в прошлой Государственной Думе выступал, это такой 
политизированный вопрос. И ставят вопрос так: вот наш представитель был, 
а теперь его нет, мы что-то потеряли.

Хочу, чтобы вы знали, это полностью наша тема. Вместе с коллегами в пре-
дыдущей Государственной Думе мы внесли изменения в закон «О физической 
культуре и спорте», написали отдельный подраздел «Допинг».

Когда я стал министром, наш представитель в допинговом комитете 
был, но только мы имели чёрную метку, наша страна была в списке стран, не 
соответствующих сегодня антидопинговому законодательству, а проще ВАДА, 
кодексу, чтобы вы понимали. А наш представитель был. Сейчас, я хочу, чтобы 
вы знали, в августе прошлого года последний конгресс ВАДА в перечне 
стран, которые соответствуют, назвал Россию. Публично господин президент 
Фейхе (президент ВАДА) сказал: «Россия полностью соответствует сегодня 
антидопинговой конвенции». Всё. 

Когда я стал министром, ежегодно 15–20 человек попадались на допинге. 
Что вам говорить. Перед Ванкувером я выступал на Совете по спорту при 
Президенте Российской Федерации. Мне стесняться нечего, я ещё раз могу 
сказать – да, я ошибся в двух медалях, Саша Зубков перевернулся и у нас 
Демченко. Если бы мальчик грузинский не погиб, если бы не перенесли 
разгонную эстакаду, ведь самое главное достижение Демченко – это старт,  он 
все заезды контрольные выиграл. Он должен был выиграть золотую медаль. 
А они на 200 метров старт перенесли и, конечно, он проиграл. А хоккей – это 
инопланетные существа. Я и сегодня считаю – это самая лучшая и сильная 
сборная. Это, в принципе, Малкин, Овечкин, они в одну четвёртую попали. Я 
не хочу даже давать оценки. Это спорт. Это хоккей. Вот мальчишки наши один – 
ноль за 40 секунд вели, и стали бы чемпионами Юношеских олимпийских игр. 
За 40 секунд пропустили шайбу и по буллитам проиграли. Провал что ли это? 
Наши некоторые говорят, провал. Мы имеем на Играх огромное количество 
четвёртых мест. Больше, чем все страны, взятые вместе, значит, это потенциал. 
Но я возвращаюсь к допингу.

Так вот накануне Олимпийских игр в Ванкувере из восьми призёров турин-
ской олимпиады пятеро были дисквалифицированы за употребление допинга, 
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пятеро. То есть смысл в чём – хаос полный был в этой системе. Я не могу ска-
зать, что сегодня наши уже ситуацию полностью схватили. Потому что считают, 
что такое допинг? Это исключительно личное дело каждого спортсмена. До-
пинг – запрещённый препарат, повышающий возможности организма или ка-
кой-то метод, только вы можете решить, применять вам или нет, вы, как спорт-
смен. И что бы вам спортсмены не рассказывали, что сегодня они, бедные, не 
знают... Все это глупость полная.

В Ванкувере, на лыжных гонках 8 спортсменов дисквалифицировано,  
7 в биатлоне, то есть, когда мы туда приехали, мы получили… Я вам прямо 
скажу, я как новый министр пытался со всеми президентами федераций и их жё-
нами познакомиться и поговорить. Президент лыжных гонок со мной на улице 
разговаривал, он мне сказал: я вообще хотел вашу лыжную федерацию дисква-
лифицировать. Понимаете? Потому что у вас 7 человек дисквалифицировано, 
это критически, 6 – федерация снимается. Ну, помните историю нашей сбор-
ной по академической гребле? Вся сборная была перед Лондоном и Пекином 
дисквалифицирована, вся. Мы вынуждены были спортсменов индивидуально 
заявлять, потому что пришли ночью, накрыли, а у них шприцы и всё прочее 
валяется, обнаглели донельзя. Вот ситуация какая была.

Второе. Наша страна была закрытая. Что это значит? Что такое сегодня спорт 
высших достижений? Говорю вам открыто. Самые бесправные спортсмены – 
это спортсмены высших достижений, но они берут на себя самостоятельно 
ответственность, потому что всё регламентировано и они занесены сегодня 
в ВАДА. Вы должны всю свою сознательную жизнь давать ежемесячно свою 
программу пребывания, если вы написали, что вы вот сегодня на сборах будете там 
находиться, в любой момент, в любое время дня и ночи, за исключением сна, к вам 
может прийти допинг-офицер по заданию любой международной федерации, 
в любое время. Если придёт в это время, что вы записали, а вы на тренировке, они 
вам предъявляют жёлтую карточку, второй раз придут – вас дисквалифицируют на 
два года. И вы должны сегодня становиться уже другим спортсменом, вы должны 
за всем следить, вы себя должны контролировать, понимаете, какое лекарство 
пьёте, если вы лечитесь, то должны записывать это, разрешение получать 
и прочее. То есть сегодня другой уровень спорта пошёл, к сожалению.

И когда мы пришли, я увидел такую тенденцию: мы закрытая страна, если 
допинг-офицер приезжал в нашу Россию, брал пробу у какого-то спортсмена, 
возвращался в  аэропорт, а ему таможенник говорил: чего везём? Он отвечал, 
допинг-пробу. У нас терроризм, проблемы, открывайте её. Допинг-офицер 
возражал: нельзя, откроем – она уже не действительна. Но, открывали и всё…

И третья проблема. Реакция на любой допинг-скандал. Не буду называть 
спортсменов, вы их все знаете. Раз употребили, ну, там, в биатлоне девочки. 
Все общественное мнение на их стороне: ой, девочки такие славненькие! 
В аэропорту Первый канал берет интервью, а они: да, вот чиновники виноваты, 
не защитили. У нас ещё общественное мнение было такое, всё время на стороне 
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спортсмена, вот мы с вами и получили при том, что наши представители везде 
ездили, поддавали, гуляли. Толку от этого? У нас сегодня представителей во 
многих международных федерациях достаточно, только, что они там делают: 
наши интересы продвигают или там кофе-брейк и свои интересы решают?

Вот я Марату говорил, он был генсеком в Олимпийском комитете, возьмитесь 
за эту тему, я 120 миллионов субсидий дал Олимпийскому комитету. Каждого 
за бороду возьмите, и пусть каждый отчёт пишет: член исполкома такой-то 
федерации, что ты там делаешь, чьи ты там интересы отстаиваешь или продаёшь 
право провести чемпионаты мира? Вон Федерация фигурного катания –правила 
поменяли, целое направление поменяли. Раньше Женька прыгнул четверной – 
оценка, а сейчас надо ещё между вторым прыжком и первым, извините меня, 
юлить, кататься, так называемая дорожка.

Это всё правило меняют. Мы уже начали из-за этого гимнастику спортив-
ную, художественную проигрывать. Уже в синхронном плавании поддавливают 
наши две минуты, которые под водой можем находиться, только мы. Они сейчас 
полторы сделают, понимаете? То есть вот в чём дело – это … политика.

И когда мы приехали в Ванкувер, первую неделю 35 процентов допинг-проб 
брали только у русских спортсменов. Мы с клеймом приехали. И это объективно. 
В лыжах семь, в биатлоне – восемь спортсменов дисквалифицировали накануне. 
Кого не берут – все с допингом. И поэтому, конечно, наша задача была навести 
здесь порядок. Я встретился с руководством ВАДА, с господином Шамошом 
в МОКе и мы сделали дорожную карту, они нам поставили требования. 
Я посмотрел их и, конечно, мы приняли ряд решений. Я пришёл к вам 
в Государственную Думу, мы административную ответственность ввели за 
употребление допинга, за побуждение к этому спортсменов. Раз.

Второе. Мы открыли границу. Сегодня любой допинг-офицер выезжает, 
приезжает, я порой не знаю, они везде забирают пробы… Мы открыли границу.

Третье. Мы приняли специальный закон о РУСАДО – национальной анти-
допинговой организации, где прописали, что государство стало учредителем.

Четвёртое. Мы выделили деньги, начали заказывать работу РУСАДО по 
допинг-контролю.

Пятое. Мы выделили около 300 миллионов рублей на модернизацию нашей 
антидопинговой лаборатории, которая должна получить аккредитацию, пони-
маете? Если она не аккредитованная, то вы как глухой и слепой.

Сейчас есть полностью аккредитованная лаборатория и строим новую ла-
бораторию, в следующем году введём – это будет суперсовременная лаборато-
рия, которая обладает возможностью любые допинг-пробы брать, в том числе 
крови. Вот мы это всё сделали, я пригласил коллег, сказал: смотрите. И, в ко-
нечном итоге, мы подписали соглашение, Олимпийский комитет, федерации, 
заставили каждого ввести ответственных за эту работу и начали работать.

И шестое. Мы начали работать по представителю от всех организаций. 
Сегодня мы везде присутствуем, кроме членов Совета директоров ВАДА. Хочу, 
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чтобы вы знали и все слышали, потому что это политический вопрос. Это не 
место России. Я хочу, чтобы вы меня услышали. Это место Европы. Мы два 
созыва там побыли, от Европы, от 53 стран, чтобы вы понимали.

И, естественно, мы сели с коллегами, и они говорят: ну как-то неудобно, 
надо какую-то другую страну. И Европа вытянула сербского министра спорта, 
даму. Она Европу сейчас представляет. Это не российское… Не слушайте нико-
го. На самом деле это европейское место. Сейчас у неё мандат заканчивается, 
она мне говорит: давайте теперь ещё раз посмотрим Россию. Не исключаю, что 
мы пойдём в Совет директоров.

И чтобы о допинге закончить, хочу вам сказать: нас ждут очень сложные 
времена. ВАДА мы платим 500 тысяч евро и другие страны платят. Это огром-
ный институт, который занимается разведкой, контрразведкой, исследованием 
новых препаратов. Вот Россия имела уникальный аппарат ЭПО – для лётчиков, 
для космонавтов. И мы десятилетиями на ЭПО громили всех.

Потом кто-то кому-то сдал эту ампулу, отвезли в ВАДА, ВАДА исследова-
ло, нашло метод определения, назвало его и внесло в перечень запрещённых. 
А мы продолжали на этом ЭПО вкалывать, понимаете? Это же война: нас сдают, 
следят, смотрят. И, конечно, нам нужно соответствовать …, мы кое над чем ра-
ботаем, закрытые вещи, и будем продолжать работать. 

Да, действительно, сегодня норвежская национальная команда, около  
120 человек, имеют терапевтические разрешения. Больные, астматики бегают: 
Бьёрген, Бьёрндален, этот самый Нортух. Ну, мы же тоже это понимаем, только 
это надо было делать, когда им было 14 лет, понимаете? Мы тоже кое-что де-
лаем. Если я сейчас возьму спортсмена, которому там 28 лет, начну его делать 
астматиком, условно, конечно, мне скажут: ты чего? А у них система поставле-
на. И я руководству и ВАДА, и руководству нашей страны всегда говорил и буду 
продолжать говорить: слушайте, мы или соревнуемся среди больных, или мы 
будем среди здоровых.

А в женских лыжах у нас вообще выжженное поле. И ушли же Завьялова, 
Коростылёва, Чепалова, и у нас новое поколение. Настя Седова, ей 14 с 
половиной лет. Мы уже молимся и ждём, она в Сочи должна выстрелить. У нас 
Туктамышева Лиза – 14 с половиной лет, мы её в фигурном катании поливаем 
лейкой, чтобы она не выросла, потому что они, когда растут, всё у них…

Поэтому, конечно, с допингом занимаемся очень системно. Это большая 
самая моя забота…

Вопрос. Виталий Леонтьевич, я бываю часто в регионах. Дело в том, 
что сегодня очень многие предприятия сбрасывают с баланса спортивные 
объекты, которые им достались в процессе приватизации. И никакого 
законного основания держать на балансе эти объекты нет. И, в общем-то, даже 
сотрудники этих предприятий лишены возможности заниматься доступным 
спортом, и в регионах эта проблема очень остро стоит. Они не имеют доступа 
к спортивным объектам, чтобы заниматься спортом за свои небольшие 
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деньги, которые зарабатывают. Огромная проблема. И будем ли возвращаться 
к институту дворового тренерства? Сегодня это острейшая проблема, вы же 
сами сказали, что спорт высших достижений невозможен без массового спорта. 
Вот такой вопрос.

Мутко В. Л. Что касается спортивных объектов, мы с коллегами прошло-
го созыва Государственной Думы приняли одну поправку в закон о физической 
культуре и спорте, была такая инициатива комитета, мы поддержали, о введении 
реестра спортивных объектов. Вот с этого года мы начинаем реестр спортивных 
объектов, это первое, ключевое. Я хочу, чтобы любой спортивный объект, зане-
сённый в реестр, не имел права быть перепрофилирован. Неважно, какой орга-
низационно-правовой формы. Это первое. Нам нужно с вами будет за этот год 
и за следующий полную ревизию всего спортивного хозяйства сделать. И внес-
ти всё в реестр, неважно, какой организационно-правовой формы. Это первое.

Второе, что касается промышленных предприятий, акционерных обществ, 
прочего. Откровенно скажу вам, что, на мой взгляд, уже тема эта схлынула. Всё, 
что нужно, распродали, всё, что нужно, закрыли. И в принципе, если где-то 
ещё у промышленных предприятий что-то осталось, то они, в общем-то, эти 
спортивные объекты более-менее содержат. Я в Мурманской области смотрел 
сейчас, в Апатитах, со многими предприятиями мы это делаем. И, конечно, это тема 
мэров и губернаторов. В принципиальном плане они всегда найдут возможность 
или выкупить, или забрать все эти спортивные объекты. Я в 1991 году был  
вице-мэром в Петербурге, когда всё скидывали буквально – ЛОМО, Кировский 
и Ждановский заводы. Всё, что мы могли, мы забрали. Конечно, потому, что 
был какой-то бюджет, а у некоторых муниципалитетов денег нет даже принять 
на баланс.

Поэтому, я думаю, что по таким предприятиям, у которых есть мощная 
спортивная база, надо работать индивидуально. Давайте вместе: мы будем помо-
гать губернаторам выкупать эту базу себе на баланс, и мэрам, будем помогать из 
федерального бюджета. Вот я сейчас Ставропольскому краю помогаю у «РЖД» 
купить «Локомотив» – стадион огромный в Минводах, по-моему. И есть таких 
десяток, не буду говорить. Уже в Екатеринбурге мы сейчас занимаемся, такой 
же проект. Где губернатор говорит, что надо помочь, мы будем помогать. Но 
ключевым, и я хочу, чтобы мы с вами сосредоточились, не это является, а мате-
риально-техническая база спортивная профсоюзов и общества «Динамо». Вот 
эти объекты сегодня во многих регионах… 

Мы уже и на Совете по спорту с участием Президента России поднимали 
вопрос создать совместную комиссию вместе с депутатами и вместе с профсою-
зами, сделать ревизию профсоюзной собственности. Вот у нас есть Подольская 
база, да? Намоленная, прочее, она профсоюзная, на коммерческой основе. Бит-
ца. Так можно перечислять эти базы. Динамовские базы, они все в центрах го-
родов, в Москве. Армейская база, база ДОСААФ – вот эти объекты, которые на 
государственные деньги, по сути дела, были построены. А по промышленным 
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предприятиям, ну, я убеждён, что их осталось немного… я готов просто инди-
видуально с каждым работать, если у вас есть такие… 

Кто был в Иркутске знает, в центре города Дворец спорта и стадион 
профсоюзный. Я думал, что мы в девяностые годы такое уже прошли: внутри – 
рынок.

В Новокузнецке огромное предприятие – «ЗапСиб», богатейшее, но они 
сбрасывают со своего баланса спортивные объекты. Хотя, я думаю, что достаток 
им позволяет их содержать. Вот пример.

На таких крупных игроков, у которых, извините, «голова» здесь, в Москве, 
у нас есть возможность воздействовать…

Но ещё раз обращаю внимание, чтобы мы, может быть, вместе с вами 
подумали об объектах собственности спортивных, которые просто имеют 
колоссальное значение. Как в Иркутске – стадион, зал, бассейн в центре города, 
а заходишь туда – там рынок. И местный профсоюзный лидер сдаёт всё это 
в аренду. Вот это страшные вещи. И мы с губернаторами ставим эти вопросы, мы 
готовы выкупать. Вон в Петербурге «Юность России», этот Шиянов там, Лёня 
Голубков, как я его называю. Он же всё там попродавал. Забор, инвестиционный 
проект, зал вот такой маленький для автомобилиста, и Олимпийская деревня, 
жилой дом. Или школа Васи Алексеева, допустим. Да, была великая школа. Всё. 
Материальную базу забрали, детей выкинули. Ну, хорошо, мы детей забрали, 
школу, а куда идти тренироваться? Приходишь к ним в манеж – плати аренду 
теперь.

А вот где губернаторы более жёстко ставят вопрос... В Удмуртии, например. 
Вот «Уралмаш», допустим, стадион «Уралмаша», мы полностью забрали 
у завода. И в Екатеринбурге. И мы выделили уже федеральные деньги, мы 
строим там манеж, уложили искусственный газон...

Поэтому, давайте делать конкретные вещи, будем работать.
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Фоторепортаж с расширенного заседания Комитета Государственной 
Думы по физической культуре, спорту и молодёжной политике
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МАТЕРИАЛЫ 
«круглого стола» на тему

«Обеспечение контроля эксплуатации оборудования простейших 
спортивных сооружений для детей»

Москва, Государственная Дума Федерального Собрания  
Российской Федерации, 

29 мая 2012 года

Председательствует председатель Комитета Государственной 
Думы по физической культуре, спорту и делам молодёжи 

И. А. Ананских.

Вступительное слово первого заместителя председателя  
Комитета Государственной Думы по физической культуре, спорту 

и делам молодёжи Д. А. Свищёва 
(выдержки из стенограммы)

Добрый день, уважаемые участники заседания! Проблема, которая нас 
сегодня заставила здесь собраться, уже давно созрела. И те несчастные случаи, 
которые происходят день ото дня, они заставили нас сегодня собраться здесь, 
в стенах Государственной Думы. Важно, что приглашение на «круглый стол» 
Комитета Государственной Думы по физической культуре, спорту и делам 
молодёжи нашло отклик у депутатов и средств массовой информации.

Разрешите представить президиум «круглого стола». Жуков Александр 
Дмитриевич – Первый заместитель Председателя Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации. Ананских Игорь Александрович – 
председатель Комитета Государственной Думы по физической культуре, спорту 
и делам молодёжи.

Сегодня на заседании присутствуют: руководство Государственной Думы, 
руководители Следственного комитета, Прокуратуры Российской Федерации, 
а также люди, которые непосредственно отвечают за эксплуатацию и исполь-
зование спортивных сооружений. Также на заседании присутствуют главные 
редакторы средств массовой информации – люди, которые являются рупорами 
данной проблемы, которые проводят журналистские расследования. И, конечно 
же, сегодня с нами родители погибших детей и детей, которые получили тя-
жёлые травмы: Поваляев Олег Николаевич, Николаичев Сергей Геннадьевич, 
Чернов Владимир Николаевич и Ерёменко Игорь Леонидович.
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Проблема, которая нас сегодня собрала, связана, с неправильной 
эксплуатацией спортивных сооружений и, прежде всего, футбольных ворот. 
Вроде бы, благое дело, развитие спорта, а, с другой стороны, мы сталкиваемся 
с проблемой, которая потом идёт с нами по жизни.

Слово предоставляется Первому заместителю Председателя Государствен-
ной Думы Жукову Александру Дмитриевичу.

Приветственное слово первого заместителя  
Председателя Государственной Думы А. Д. Жукова

Добрый день, уважаемые участники «круглого стола»! Спасибо, что вы 
согласились принять участие в сегодняшнем заседании. Я думаю, что тема 
и проблема, которая будет обсуждаться сегодня, чрезвычайно важна, и думаю, 
что депутаты Государственной Думы не должны оставаться в стороне от 
обсуждения этой проблемы, а найти возможности и способы её решения.

Сегодня у нас в стране довольно много внимания со стороны государства 
уделяется здоровому образу жизни, идёт достаточно серьёзная поддержка 
и государственное развитие спорта, массового спорта, идёт строительство 
различных спортивных сооружений, в том числе и простейших сооружений, во 
дворах, в школах. И в связи с этим, чрезвычайно важным вопросом является 
безопасность этих сооружений, потому что в последнее время участились 
случаи гибели детей во время занятий спортом. Причём, совершенно нелепых, 
таких, как гибель детей от неправильно закреплённых футбольных ворот. 
Много случаев, мы это видим в средствах массовой информации, связанных 
с неправильной установкой различных предметов для занятий спортом на 
детских площадках: гимнастических перекладин, качелей и так далее. Вроде бы, 
проблема достаточно простая, но, очевидно, что она требует своего решения.

В чём, на наш взгляд, могут заключаться такие подходы? Наверное, прежде 
всего, в определении неких стандартов, которым должно соответствовать обору-
дование спортивных площадок.

Такие стандарты должны быть разработаны, по-видимому, на правитель-
ственном уровне. Такие поручения уже на правительственном уровне давались, 
но к сожалению, до сегодняшнего времени эти стандарты не разработаны. Ко-
нечно, хотелось бы, чтобы были выявлены ответственные за содержание в надле-
жащем состоянии этих детских спортивных площадок. То есть должен быть кон-
троль за тем, в каком состоянии находятся спортивные сооружения, простейшие 
спортивные сооружения, которые на самом деле являются самыми массовыми.

Цель сегодняшнего «круглого стола» именно обсудить подходы к реш-
ению этого вопроса, наметить возможные законодательные меры и возможные 
действия правительства, муниципальных властей, в общем, всех, кто обязан 
следить за надлежащим состоянием такого рода объектов. Вот такое краткое 
вступление. Благодарю вас за внимание.
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Выступления участников «круглого стола»

Председательствующий. Я бы хотел попросить всех присутствующих 
после почтить минутой молчания память всех детей, которые погибли.

(Все встают. Минута молчания.)
Спасибо. Я хотел поприветствовать всех, кому наша тема показалась не 

случайной. Эта тема важна: дети гибнут по вине нас, взрослых, и мы ничего не 
можем сделать в течение уже многих десятилетий. Считаю, что пора уже с эти-
ми смертями случайными прекращать. Я также хочу всех поблагодарить, всех 
присутствующих.

Действительно, у нас в стране сейчас сложилась странная ситуация. 
С одной стороны, согласно Стратегии развития физической культуры и спорта 
в Российской Федерации на период до 2020 года, принятой Правительством 
Российской Федерации в 2009 году, мы планируем увеличить долю детей 
и студентов, постоянно занимающихся физкультурой и спортом, к 2016 году до 
60 процентов, к 2020 году до 80 процентов. Государством вкладываются больш-
ие деньги в переоборудование школьных площадок, в строительство новых 
спортивно-оздоровительных комплексов и других спортивных сооружений. То 
есть, с одной стороны, мы вкладываем деньги в здоровье детей, с другой стороны, 
у нас десятки, сотни детей за эти годы погибают. Потому что, к сожалению, не 
приняты необходимые меры для того, чтобы этого не случилось. А те меры, 
которые принимались, они, к сожалению, не работают.

Например, ещё в 1993 году приказом Министерства образования и науки 
Российской Федерации должны быть закреплены все футбольные ворота в шко-
лах, но этого не сделано до сих пор. Кто виноват? Виноваты все, кто проходит 
мимо этих вещей.

Но подобные случаи происходят не только на оборудованных площадках 
в школах, но ещё на оборудованных детских площадках и площадках, которые 
бесхозные. Невозможно контролировать детей постоянно, поэтому мы должны 
обеспечить, чтобы вокруг них было максимально безопасно.

Я бы разделил все нарушения на 4 группы.
Первая. Это ненадлежащее содержание и техническое состояние оборудо-

вания детских и спортивных площадок.
Второе. Эксплуатация сооружений, находящихся в ветхом, аварийном со-

стоянии и требующих ремонта.
Третье. Это не прикрепление детских горок к основанию площадок 

и неисправные качели.
И четвёртое. Незакреплённые на спортивных площадках футбольные ворота.
Большинство несчастных случаев приходятся на футбольные ворота. И я 

хотел бы на этом остановить подробное внимание, потому что такие случаи 
очень часты.
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Пока мы готовились к нашему «круглому столу», 25 мая в Тульской обла-
сти опять упали ворота на ребёнка, и это происходит, как вы видели из ролика, 
с завидным постоянством.

При этом уголовные дела по таким случаям не возбуждаются. И если воз-
буждаются, то прекращаются в связи с не установлением виновных лиц, что вы-
зывает у нас серьёзное недоумение. И мы, со своей стороны, я, как председатель 
комитета, и многие депутаты нашего комитета, уже направляли и направляют де-
путатские запросы как в Генеральную прокуратуру, так и Следственный комитет. 
Ответы пока расплывчаты. Но мы не оставим без внимания данные факты.

Обеспечение безопасности детей на детских игровых площадках являет-
ся одной из важных государственных задач. При этом главными требованиями 
к таким площадкам являются обеспечение максимальной безопасности, а также 
минимизация самой возможности несчастного случая.

К примеру, в Смоленской, Тюменской, Пермской и Челябинских областях 
было проведено исследование, в результате которого выяснилось, что из 358 иг-
ровых площадок не соответствуют нормам – 180, то есть каждая вторая детская 
площадка не соответствует нормам. Такое происходит сплошь и рядом. Конечно 
же, с этим нужно заканчивать.

Требования к спортивным сооружениям и оборудованию устанавливаются 
Градостроительным кодексом, Федеральным законом «О техническом регули-
ровании», техническим регламентом «О технической безопасности зданий и со-
оружений» и федеральным законом о спорте.

Законом о спорте установлено, что ответственные лица обязаны 
обеспечивать эксплуатацию объектов спорта в соответствии с требованиями 
технических регламентов, национальных стандартов и санитарных правил. 
Также они несут ответственность за причинение вреда жизни и здоровью лиц, 
занимающихся спортом на таких объектах.

В настоящее время фонд национальных стандартов в области оборудования 
детских игровых площадок содержит 10 документов. Вместе с тем, принятие 
только национальных стандартов, которые, согласно закону «О техническом ре-
гулировании» применяются на добровольной основе, недостаточно для обес-
печения безопасности на детских игровых площадках. То есть получается, что 
производители детских и спортивных площадок не обязаны сертифицировать 
своё оборудование. Они могут это делать только на добровольной основе. Но, 
к сожалению, очень мало у нас ответственных предпринимателей, которые сер-
тифицируют своё оборудование перед тем, как делать поставки и устанавливать 
детское и спортивное оборудование на площадках.

Поэтому необходимо скорейшее принятие технического регламента «О бе-
зопасности детских и школьных игровых площадок».

В регламенте должны быть установлены обязательные требования по 
бе зопасности проектирования, производства и эксплуатации оборудования 
детских и школьных игровых площадок. Это позволит установить органы го-
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сударственного контроля и ответственность лиц за нарушение обязательных 
требований, причинение вреда жизни и здоровью детей.

И я очень надеюсь, что Правительство Российской Федерации ускорит раз-
работку и утверждение данного документа.

В случае его внесения в Государственную Думу мы со своей стороны, Ко-
митет по физической культуре, спорту и делам молодёжи, сделаем всё возмож-
ное для его скорейшего прохождения в Государственной Думе.

Министерству спорта, туризма и молодёжной политики Российской Феде-
рации в соответствии с законом о спорте необходимо ускорить разработку тре-
бований к спортивному инвентарю и оборудованию.

Особо хочу отметить, что так и не был разработан технический регламент 
«О требованиях к безопасности спортивного оборудования и инвентаря».

Этот важнейший для отрасли документ должен был быть разработан ещё 
в 2004 году. Более того, на это даже были выделены деньги. Но деньги потраче-
ны, а технический регламент не только не был разработан, но его на сегодняш-
ний день даже исключили из программы разработки технических регламентов. 
Я считаю, что Минспорттуризму России необходимо вернуться к разработке 
указанного регламента.

Нужно также подумать о введении обязательной сертификации отдельных 
видов травмоопасного спортивного оборудования. И, конечно же, всем субъек-
там Российской Федерации и органам местного самоуправления необходимо 
усилить контроль и принять все необходимые меры для обеспечения безопас-
ности детских, спортивных и школьных площадок.

Только при применении всего этого комплекса мер мы сможем избежать 
смерти детей, которых мы воспитываем и ради которых живём.

Спасибо за внимание.
Поваляев О. Н. Здравствуйте. Я Поваляев Олег Николаевич. У меня 

в аналогичной ситуации 29 сентября 2005 года погиб сын.  То есть ситуация 
простая: стоял на воротах, забивают гол сопернику, от радости прыгает на 
перекладину, ворота падают... Черепно-мозговая травма, несовместимая 
с жизнью. Мы, конечно, с супругой очень пожалели, что разрешили спортом 
заниматься, но он ходил на стадион «Полет» Московского района, ещё он 
плаванием занимался. Друзья ходили на футбол и он тоже в эту секцию 
записался, месяц ходил. Ну а когда он погиб, стали утверждать, что никуда он 
не записывался, никак не занимался, отказывают в возбуждении уголовного 
дела. То есть, сам пришёл, сам запрыгнул, сам убился. Раза четыре мы писали 
жалобы и все время отказ, он практически идёт через копирку, изменена дата, 
три-четыре слова, всё. То есть между строк – идите вы, товарищ, отдыхайте.

То есть, когда я сбиваю собаку на территории, мне, значит, суд, выплати 
материальный ущерб, найдут виновного. А то, что погибает человек на 
спортивном сооружении... Я сам занимался в детстве акробатикой, помню, что 
все снаряды, перекладины, брусья – всё закреплено тросами к полу, волейбольные 
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сетки закреплены, щиты, всё закреплено, ворота детские. Неужели трудно вбить 
штырь сзади, чтобы ворота стояли.

И вот пока мы сейчас сидим, рассуждаем, вот тут сказали, где-то опять по-
гиб человек. Ну, вбейте вы там штырь в эти ворота, пока мы здесь сидим! 

В общем, дело такое: жизнь детей у нас пока в стране, ну, так себе, – завял 
цветок и ладно.

Всё, что я хотел сказать. Спасибо.
Чернов В. Н. Здравствуйте. Меня зовут Чернов Владимир Николаевич.
Четыре года назад мой сын Иван получил тяжкие телесные повреждения 

во время проведения городских соревнований по футболу на муниципальном 
стадионе 19 мая 2008 года.

К счастью, к великому счастью, ребёнок, получив несовместимую с жизнью  
травму, выжил, чудом выжил.

С этого дня я начал заниматься серьёзно этой проблемой, потому что тоже 
с детства занимался футболом, спортом, и никогда не предполагал, что ребёнка 
можно потерять в столь безобидной ситуации.

Благодаря моей активности возбуждено было уголовное дело в отноше-
нии должностных лиц муниципального ведомства, осуждены три должностных 
лица. Это, насколько я знаю, единственный в России случай осуждения долж-
ностных лиц при подобных обстоятельствах.

Чего это мне стоило? Стоило того, что я полностью занимался расследова-
нием уголовного дела, которое ещё не возбуждали. Следственный комитет при 
прокуратуре в течение 11 месяцев бездействовал. Тем временем, я расследовал, 
фактически выявил состав преступления и только спустя больше года было воз-
буждено уголовное дело в отношении должностных лиц. В течение этого года 
со стороны прокуратуры предпринимались попытки обвинить педагога, сделать 
его крайним. Но благодаря моей активности этого не произошло.

Два с половиной года мне понадобилось для того, чтобы, как говорится, до 
конца довести это дело. В результате осуждены, как я сказал, трое должностных 
лиц, но наказание, судите сами – 2 года условно. Причём ни один из осуждённых 
не признал вину, всячески мешал следствию. Осуждены по статье «халатность», 
статья предусматривает наказание до 5 лет лишения свободы. Вот как у нас 
ценится жизнь ребёнка. То есть интересы преступников, к сожалению, превыше, 
чем жизнь и здоровье наших детей.

Что ещё хотел бы отметить? Судом установлено, что ворота, которые трав-
мировали моего ребёнка, пришли в муниципалитет по национальному проекту, 
а именно по краевой программе «Физическая культура и спорт в Красноярском 
крае 2005–2007 годов». 20 мая 2008 года, буквально на следующий день после 
случая с моим ребёнком, был смертельно травмирован точно такими же ворота-
ми по той же самой программе ребёнок Мотыгина.

Столь же печально обстоят дела с развитием массового спорта 
и в других регионах. Остановлюсь ещё на двух случаях. В октябре 2008 года 
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в Краснодарском крае, станица Старо-Величковская, на торжественно открытой 
буквально месяцем ранее площадке в сентябре того же года, 2008-го, был 
тяжело травмирован футбольными воротами 13-летний Лёша Коровченков. 
Несколько недель он пробыл в коме, но, к сожалению, не выжил. 25 июля 
2009 года в Борисоглебске погиб 16-летний Саша Лагутов. Эта площадка была 
построена по программе «Газпром» – детям». То есть не имеет смысла дальше 
продолжать, очевидно, что президентская программа по развитию массового 
спорта, о которой говорили, к сожалению, убивает тех, в интересах кого она 
разработана. Я бы хотел на этом заострить особое внимание.

В материалах дела по факту травмирования моего ребёнка судом выдано 
предписание, представление Следственному комитету расследовать, как стало 
возможным поступление по государственному контракту смертельно опасных 
футбольных ворот, но на данный момент это решение суда осталось без движения.

Объясню почему. Потому что я вынужден был после решения суда уехать 
с родной территории, потому что меня сделали изгоем и я не могу, к сожале-
нию, сейчас дальше продолжать расследование вот этих обстоятельств, пол-
ное расследование. То есть пока в моём случае ограничились привлечением 
к уголовной ответственности, как говорится, самого низа – трёх должност-
ных лиц муниципального ведомства. Причём судом ещё вынесено частное по-
становление, в котором главе администрации города и мэру Ачинска указано 
на недостатки, на системные недостатки в работе городской администрации. 
И при этом, как ни странно, эти руководители продолжают опять-таки руково-
дить в городе. А я изгой.

Я не нужен в этом городе. Да. Значит, Ахметов Илай Узбекович, Аникеев 
Владимир Ильич – это руководители: мэр и глава администрации Ачинска. Это 
было…  Нет, это не Пимашков, Хлопонин был тогда губернатором. Это 2008 год 
был. Мэр города Ахметов Илай Узбекович. Это Ачинск, не Красноярск, Ачинск.

Все эти четыре года я отслеживаю, пытаюсь, насколько это возможно, 
как-то исправить ситуацию. То есть несмотря на то, что есть какой-то результат 
в моём деле, я на этом не останавливаюсь, по этой причине я здесь. Что, какие 
выводы я сделал? Я общаюсь с родителями пострадавших детей. Читаю из 
средств массовой информации. И вот такие выводы.

Первое. Это низкие требования к качеству спортивного оборудования на 
соответствие нормам безопасности. Отсутствие должного контроля со стороны 
государственных надзорных органов за соблюдением установленных требова-
ний безопасности при проведении занятий физической культурой и спортом. 
Бездействие правоохранительных органов на неисполнение должностными ли-
цами предписанных нормативными актами требований о надлежащем состоя-
нии спортивных сооружений по обеспечению безопасности. И как следствие, 
безнаказанность должностных лиц, отвечающих за наше будущее поколение.

Я бы здесь хотел заострить внимание, что всё-таки нормативные 
акты существуют, иначе бы я не смог добиться обвинительного приговора 



Издание Государственной Думы 29

в отношении должностных лиц. Вот у меня здесь приговор обвинительный, 
где ссылка на нормативные акты, на стандарты. Да, действительно, не так 
много стандартов к спортивному оборудованию, но достаточно стандартов 
к изделиям, предназначенным для детей. Ворота, которые травмировали моего 
ребёнка, дважды подвергались технической независимой экспертизе. Причём 
в одном случае делало экспертизу государственное учреждение. И во всех 
случаях ворота признаны несоответствующими требованиям государственных 
стандартов и непригодными к эксплуатации.

И именно вот это заключение экспертное в своё время стало переломным 
моментом в деле. Именно после того как я, спустя лишь год после травмирова-
ния ребёнка, смог добиться проведения такой экспертизы, почему-то Следствен-
ный комитет отказывал мне, не хотел этой экспертизы. Догадываюсь почему. 
Вот спустя год, как экспертиза была проведена, удалось переломить ситуацию.

Я ещё хочу о своих наблюдениях рассказать, вообще как проводится… 
Почему только в моём деле удалось привлечь к уголовной ответственности 
должностных лиц? А всё очень просто. Все вот эти трагедии с детьми, они раз-
виваются по наработанным сценариям. У этих сценариев есть общее. Сначала 
определяется конечный результат. Это, как правило, вина ребёнка. Причём такое 
примечание: детей младшего и среднего возраста называют шалунами. Детей 
уже старшего школьного возраста обвиняют в нарушении правил эксплуатации 
инвентаря. Причём следственные органы даже не удосуживаются понять, а кто 
вообще знакомил этих детей с правилами эксплуатации.

Дальше. Часто основанием для отказа в возбуждении уголовных дел по 
факту гибели, либо нанесения тяжких телесных повреждений является неиз-
вестность собственника спортивного оборудования. Либо правоохранительные 
органы не могут установить собственника спортивной площадки, на которой 
пострадал ребёнок. Если родители находят силы, мужество, не соглашают-
ся с доводами следственных органов, значит, тогда, как правило, применяется  
51 статья Закона «Об образовании», где крайним делают педагога. И всё.

Вот это тот сценарий, по которому проводилось расследование в моём деле. 
Ещё раз говорю, благодаря моей активной позиции этот сценарий единственный 
раз не прокатил. 

И я считаю, что станет ли результат расследования дела о несчастном слу-
чае с моим ребёнком продолжением, что именно по этой схеме должны рассле-
довать такие дела или нет, сейчас зависит от вас, уважаемые.

Ещё хотел бы отметить, что при рассмотрении подобных дел расследование 
проводится с грубейшими нарушениями. Первое – отсутствуют материалы 
проверки и заключения независимой технической экспертизы о соответствии 
спортивного оборудования требованиям безопасности. Нет, понимаете, нет 
экспертизы, соответственно эти дела, даже уголовные, если возбуждаются, они 
разваливаются. Поэтому, я считаю, что обязательно в первую очередь должны 
сделать следственные органы, это назначить проведение экспертизы ворот.
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Причём мои наблюдения следующие. Ворота, которые убивают детей, как 
и в моем случае, сделаны нестандартно: мощная рама – 70 килограммов и облег-
чённая задняя часть, которая противовесом, 10 килограммов. В случае с моим 
ребёнком ворота упали от порыва ветра. Представляете, 80 килограммов упали 
оттого, что дунул ветер. Вот вкратце всё. Если есть вопросы, готов…

Спасибо.
Николайчев С. Г. Добрый день, уважаемые участники «круглого стола». 

Я Николайчев Сергей Геннадьевич, город Балаково Саратовской области. Наш 
сын Андрей погиб в июле 2008 года, аналогичная ситуация, такая же: играли 
в футбол, забил гол, от радости повис на перекладине, на себя опрокинул ворота, 
черепно-мозговая травма, через неделю похоронили. То, что происходит, иначе 
как геноцидом наших детей я назвать не могу, потому что гибнут мальчиш-
ки, основа государства. И с каждым годом к числу погибших  прибавляются 
и прибавляются новые жертвы. Расследование же сводится к одному: всё это 
списывается на несчастный случай. Следственные органы буксуют, обращения 
в вышестоящие инстанции заканчиваются тем, что там также не вникают в суть, 
спускают вниз, на место, а на месте, как говорится, своя шайка-лейка. Мы 
боролись с этим 3 года, единственное, чего достигли, решения о возмещении 
морального ущерба. Здесь стали буксовать судебные приставы. Решение было 
вынесено в январе, до сих пор, как говорится, воз и ныне там.

Хотелось бы, чтобы появился какой-то закон, чтобы был назначен ответ-
ственный хотя бы на муниципальном или областном уровне, чтобы все эти пло-
щадки школьные, частные были под контролем и прекратился вот этот геноцид. 
Спасибо.

Еременко И. Л., технический директор межрегиональной консалтинго-
вой группы. Меня зовут Еременко Игорь Леонидович. У меня сын погиб 27 июня 
2005 года. 29 мая, спустя год, погиб в нашем городе опять точно также от фут-
больных ворот Акимов Антоша.

Я что хочу сказать. Я был на шести уголовных процессах, связанных с ги-
белью детей от падения футбольных ворот. И лишь только в одном случае, это 
в Петропавловске-Камчатском, следственные органы, а также судебные органы 
нашли в себе мужество и провели процесс как надо.

Ну и результат был именно получен тот, который был необходим в соответ-
ствии с законом, то есть был найден собственник этой спортивной площадки, 
определены его должностные требования, установлено, что не исполнил дан-
ный собственник при установке футбольных ворот, и вынесен соответствую-
щий приговор. Во всех остальных случаях было постановление об отказе в воз-
буждении уголовного дела.

В моём случае обвинили учителя, который, скажем так, ни к селу, ни 
к городу. А те лица, которые конкретно разрешили эксплуатацию футбольных 
ворот, которые принимали к эксплуатации лагерь, на территории которого 
погиб мой сын, остались безнаказанными. Материалы по ним были выделены 
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в отдельное производство и благополучным образом всё это дело замяли. 
И в суде, в том числе, отказали во всех инстанциях, несмотря на то, что эти 
люди подписывали акты, разрешительную документацию. А просто сказали: 
раз учитель была с твоим ребёнком на площадке, значит, она и должна за всё 
отвечать. А учитель вообще абсолютно даже не знала о том, ей не вменялось 
в обязанность проверить безопасность футбольных ворот на этой площадке. То 
есть человек предполагал, что всё давно уже за него проверено.

Я хотел бы сказать, что в Российской Федерации у нас, с моей точки зре-
ния, все нормы есть, давно уже распределено, кто является собственником зе-
мельных участков, на которых расположен тот или иной объект. Закон «О тех-
ническом регулировании», в частности, статья 45, говорит о том, что все наши 
ГОСТы, которые имеют добровольное применение, они обязаны соблюдаться 
в части требований безопасности и здоровья наших граждан. Есть соответ-
ствующие требования к безопасной эксплуатации спортивного оборудования. 
Однако получается, что в каждом конкретном случае виновных не находят или 
всё сваливают на малолетних детей. Вот есть элементарная книжка «Правила 
игры в футбол», там есть требования ФИФА, пункт 20, в котором говорится, что 
футбольные ворота должны быть закреплены на площадке, использование пе-
реносных ворот, от которых гибнут дети, должно быть разрешено лишь только 
если они соответствуют данному требованию. То есть они должны быть в обя-
зательном порядке закреплены. Я не понимаю, почему так сложно это сделать?

В 2009 году, я, честно говоря, был в шоке, когда узнал, что за май месяц 
4 смерти сразу же: 5 мая – Губкин, 15 мая у нас в Подольске, потом в Ростове-
на-Дону и оказывается, 25-го ещё и Тула. Стыдно становится уже! То есть мы, 
взрослые, не в состоянии подумать о наших детях.

Ведь основная цель уголовного закона – это не наказание, а предупрежде-
ние прежде всего. Неотвратимость – это само собой. Но основная-то цель – пре-
дупредить. И я бы хотел, чтобы лица, которые расследуют данные противонару-
шения, они нашли в себе силы привлечь к уголовной ответственности именно 
тех лиц, которые виновны за эксплуатацию этих сооружений, на которых погиб-
ли наши дети.

Я сейчас перечислю данные за последний год. Отказано в возбуждении 
уголовного дела – в Смоленске, в Алтайском крае, в Воронеже, Борисоглебске. 
В Томске за последний год произошло два случая таких, по обоим отказано 
в возбуждении уголовного дела. Этого я не понимаю, честно говоря.

Вот в моём случае следователь написал, что футбольные ворота не являют-
ся спортивным оборудованием, соответственно к ним никаких требований нет. 
Если есть требования о надёжном закреплении и установке футбольных ворот, 
то это, говорит, оценочные понятия. И поэтому он отказал в возбуждении уго-
ловного дела в отношении тех лиц, которые действительно были ответственны 
за эксплуатацию данного оборудования.

Вот меня поразил факт кассации в Белгороде. Я не понимаю, как судьи 
принимают такие решения, когда человек пришёл в суд и сказал, что это ганд-
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больные ворота, они не должны крепиться. И судья выносит на основании этого 
решение, в котором говорится, что директор школы не виноват, что это ганд-
больные ворота, они не должны крепиться, хотя есть прямые требования. Судья 
даже не удосужился их проверить.

Вот я не понимаю: у нас что там, все судьи бездетные или считают, что это 
с их детьми никогда не случится?

Вот если бы каждый из этих случаев был обнародован, если бы были на-
званы те люди, которые ответственны за принятие неправомочных решений... 

У меня всё. Спасибо за внимание.
Жуков А. Д. Да, уважаемые коллеги, разные мнения насчёт достаточности 

или недостаточности имеющейся нормативной базы по регулированию этого 
вопроса прозвучали. Но вы знаете, могут быть разные крайности, в условиях, 
когда совершенно очевидно наличие проблемы, причём проблемы не какой-то 
разовой, а проблемы, которая приобретает всё более массовый характер, с одной 
стороны. С другой стороны, когда нет какого-то чёткого регулирования, можно 
впасть в другую крайность.

Вот здесь, в частности, записка поступила по поводу того, что на волне 
обсуждения этой темы есть опасность закрытия или запрета заниматься спор-
том на большом количестве детских площадок и спортивных сооружений, такая 
крайность тоже есть.

И знаете, когда нет чётких и ясно определённых технических требований, 
а ответственность начинает возникать, и скажем, прокурорской надзор, и реше-
ния, которые принимают суды, обвинительные решения, это может привести 
к массовому закрытию детских площадок.

Чтобы этого не произошло на самом деле, и чтобы проблема была 
решена, нам необходимо более чётко определить требования и стандарты 
технические к этому спортивному оборудованию. Определить в проекте реш-
ения и рекомендаций, которые можно было бы дать по результатам сегодняшн-
его рассмотрения на «круглом столе». На мой взгляд, достаточно разумные 
вещи сформулированы, которые помогли бы, наверное, с одной стороны, 
уточнить требования, которые предъявляются к спортивному оборудованию, 
к футбольным воротам, там детским площадкам и так далее. И, с другой 
стороны, уточняющие ответственность: кто за что должен отвечать, кто должен 
как контролировать, соблюдаются ли эти необходимые требования.

И всё-таки думаю, что ключевым вопросом является разработка техниче-
ского регламента безопасности детских игровых площадок. Я не знаю, почему 
министерством, которое отвечает за разработку этого регламента, скорее всего 
Минпромторг России видимо, до сих пор этот регламент не разработан, думаю, 
что нам необходимо всё-таки подтолкнуть в этой части министерство как можно 
скорее такой регламент технический разработать. Очевидно, что и Минспортту-
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ризма России должно более чётко сформулировать требования к спортивному 
инвентарю и оборудованию. Здесь было сказано, что на самом деле такие тре-
бования есть, но они очень неконкретные эти требования. Они так сформули-
рованы, что на самом деле вызывают затруднения и в суде, и у прокурорских 
работников, когда доходит дело до разбирательства по какому-то конкретному 
случаю.

Поэтому я думаю, что эти требования должны быть более чётко сформули-
рованы.

Ну и, конечно, вопрос надзора. Здесь и Генеральная прокуратура Россий-
ской Федерации, конечно, должна более чётко контролировать, как выполняют-
ся эти требования, которые должны быть в кратчайшее время сформулированы. 
И, естественно, местные органы власти, органы власти субъектов Российской 
Федерации, в первую очередь, конечно, они знают, что происходит на местах. 
Проконтролировать состояние дел на каждой спортивной площадке, в каждом 
дворе, в каждом доме могут только власти на местах. И здесь совершенно оче-
видно, что их роль в этом велика, но они должны чувствовать за это достаточно 
серьёзную ответственность.

Мне кажется, что если этот комплекс мер, который предлагается по 
итогам сегодняшнего «круглого стола», будет реализован, то состояние дел 
в этой части может улучшиться. И мы, я надеюсь, в дальнейшем всё-таки не 
будем наблюдать в таком… Конечно, несчастные случаи могут быть и при 
закреплённых футбольных воротах, это всё понятно. Дети занимаются спортом, 
может произойти всё, что угодно. Но, конечно же, наша задача сделать так, 
чтобы минимизировать количество таких случаев и безопасность спортивных 
объектов, безусловно, должна быть выше.

Вот всё, что я хотел сказать. К сожалению, мне надо идти. Я думаю, что 
дальше ещё вы будете обсуждать эту тему и какие-то конкретные предложения 
прозвучат. Но я могу только пообещать, что в Государственной Думе мы сдела-
ем всё необходимое для того, чтобы в самые короткие сроки принять те законы 
или поправки к закону, возможно технический регламент, который требуется 
для того, чтобы решить эту проблему. Потому что, конечно, то, что мы слышим 
здесь, то, что мы видим в средствах массовой информации, я думаю, никого 
равнодушным оставить не может.

Спасибо.
Свищёв Д. А. Уже несколько лет свои расследования ведут не только След-

ственный комитет, прокуратура, МВД, но и совершенно бескорыстно Коллегия 
адвокатов, в том числе Коллегия адвокатов «Диктатура закона». Разрешите 
представить представителя, который сейчас сделает свои заключения, выводы. 
Также средства массовой информации, которые проводят независимые журна-
листские расследования. Вот у нас поступают заявки на выступления, на кон-
кретные предложения. Передавайте, выступайте. Ваше мнение очень важно. И, 
конечно же, многие люди, которые приехали сюда, имеются ввиду родители, 
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наши гости, хотели бы услышать от Следственного комитета, от прокуратуры, 
какие же меры всё-таки принимаются для того, чтобы достичь результата, найти 
виновных, потому что всех, конечно, интересует, кто и как понесёт ответствен-
ность за то, что произошло. Ответа на сегодняшний день нет.

Представитель Коллегии адвокатов «Диктатура закона». Добрый день, 
уважаемые дамы и господа! Я представитель Коллегии адвокатов «Диктатура 
закона». Мы последние два года занимаемся обеспечением работы на основа-
нии контракта, заключённого с департаментом по физической культуре и спор-
ту города Москвы, осуществляем правовое сопровождение деятельности спе-
циализированных детско-юношеских спортивных школ олимпийского резерва. 
И мы достаточно большую работу провели. Не понаслышке знаем, знакомы 
с проблемами, которые возникают при деятельности подобных организаций. 
В частности, мы и проводим правовой аудит, мы разрабатываем нормативные 
правовые акты, локальные правовые акты, разрабатываем и производим реви-
зию внутренней нормативной документации, консультируем соответственно все 
организации по правовым вопросам.

Начнём применительно к этой конкретной проблеме. Во-первых, мне хо-
телось бы выразить сожаление родителям, потерявшим детей, и восхищение 
одним из четырёх присутствующих здесь родителей, который 2,5 года бился 
с системой и победил её. Это очень большая редкость, к сожалению, в наших 
правовых реалиях. Он огромный понёс ущерб, потерял работу, больше 10 ме-
сяцев только добивался возбуждения уголовного дела, о чём, кстати, я впослед-
ствии скажу, потому что есть большие, очень большие вопросы к следователям 
Следственного комитета. Понесли ли они наказание за вынесение незаконных 
постановлений об отказе возбуждения уголовного дела? Я не думаю. Это боль-
шой вопрос к руководству Следственного комитета.

Хочется отметить: лично я не считаю происходящее, то, что мы видели 
на экране, несчастным случаем. Это конкретная недоработка конкретных 
чиновников: первого – того, кто закупал оборудование для школ, и второго – 
кто его эксплуатировал. Два конкретных лица. Не обезличенное общество, не 
обезличенная организация, а конкретные чиновники.

Я позвонил, переговорил с директорами школ. Их мнение следующее и я их 
абсолютно в этом поддерживаю.

Первая проблема по настоящему делу – это отсутствие конкретной ответ-
ственности и конкретного должностного лица за правильную эксплуатацию 
спортивных сооружений. В школах нет подобных ставок, не существует кон-
кретный, назовём его пока «инспектор по безопасности». Чем-то занимается 
учитель физкультуры, чем-то занимается директор, но конкретных должност-
ных инструкций не существует. И это большая проблема для привлечения опять 
же конкретного чиновника, эксплуатирующего неправильно, к уголовной от-
ветственности, согласно статье 293 Уголовного кодекса Российской Федерации. 
Именно поэтому настолько мал процент привлечения чиновников.
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Кроме того, хочется отметить, что основной проблемой данного оборудо-
вания является тот факт, что директора учреждений образовательных оторваны 
от государственных закупок. Закупки, требования о закупках и сами закупки 
производят чиновники вышестоящего уровня. Они не знают, что нужно дирек-
торам. И, согласно закону о закупках, естественно, тендер выигрывает тот, кто 
предложил наиболее выгодную цену. А бизнес, извините, и безопасность дале-
ко не всегда идут одинаковыми дорогами. Бизнес заинтересован, к сожалению, 
в выгоде, и это первая его задача, это понятно. Но безопасность в случае с деть-
ми играет главенствующую роль. Именно вот в случаях уважаемых родителей 
ворота не соответствовали никаким абсолютно ГОСТам, а ГОСТы есть. Не надо 
изобретать велосипед в этом плане. Все ГОСТы, все СНиПы, все СанПиНы, они 
существуют, им надо просто соответствовать.

И вопрос сразу возникает. Почему, собственно говоря, разместили заказ на 
покупку ворот, которые не соответствуют нормативной документации? Кто этот 
человек? Почему впоследствии, когда эти ворота были привезены в школу, как 
я понимаю, они не состояли на балансе, и опять же, у них не было никакой до-
кументации.

Следствие провело работу под руководством уважаемого отца, и никакой 
документации на ворота не нашло. Нет, и никто не ответственен. Именно это 
является основной проблемой – отсутствие конкретной ответственности кон-
кретного должностного лица.

Закон «Об образовании» говорит нам, что на территории учебных заведе-
ний за жизнь и здоровье учащихся ответственно учебное заведение.

Но у нас Уголовный кодекс не позволяет привлекать юридическое лицо, 
привлекают только физическое лицо, конкретного человека. Кого привлекать? 
Это большой вопрос. Это огромная проблема нашего законодательства.

Посему, и, в общем-то, это логично, мы готовы подготовить материалы 
и предложить какой-то механизм регулирования о наложении определённой от-
ветственности на определённое лицо. Будь это пока введение какой-то штатной 
единицы в школы, в средние общеобразовательные школы, в специализирован-
ные школы, введение конкретного лица, которое было бы ответственно за пра-
вильную эксплуатацию и техническое состояние, и надзор за техническим со-
стоянием сооружений. Либо это была бы опять какая-то разработка связи между 
руководством образовательного учреждения и департаментом образования, кото-
рые бы определённые требования, именно учреждения образования, выполняли.

Мы готовы предложить свою помощь бескорыстно. Мы готовы обеспечить 
эту работу, дабы у нас каждый год не умирали по 40, а то и больше детей в абсо-
лютно глупых подобных ситуациях. А мы с вами прекрасно видели, что все во-
рота, которые здесь показали на фотографиях, они были банально не закреплены. 
Не надо быть семи пядей во лбу, чтобы понять, что ребёнок обязательно прыгнет, 
вскочит. Ребёнок не должен знать всех этих тонкостей, это ребёнок. Он обязатель-
но полезет в самое неудобное место и обязательно вымажется самой трудно смы-
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ваемой грязью. Это ребёнок, он познаёт мир. И наша задача и задача конкретных 
чиновников – обеспечить ему безопасность при познании этого мира.

У меня всё.
Тудос А. В., шеф-редактор журнала «Охрана труда и социальное стра-

хование». Уважаемые коллеги, уважаемые друзья! Мы сегодня рассматриваем 
довольно неприятный момент, но когда мы начинаем говорить о проблеме, свя-
занной с гибелью и травмами детей, усматривается система.

Первая проблема, которую мы сегодня видим, это вот пригласили роди-
телей пострадавших детей, но никто сегодня не может сказать, сколько у нас 
травмируется и гибнет детей в результате занятий в школе или в спорте. Эту 
проблему мы подняли на страницах своего издания после одного из несчастных 
случаев. Отправили эту статью в Министерство спорта, туризма и молодёжной 
политики Российской Федерации, и было принято очень оригинальное решение, 
на наш взгляд. Ранее существовавшее положение о порядке учёта расследова-
ний несчастных случаев было отменено.

И в итоге на сегодняшний день сложилась ситуация, когда травма происхо-
дит, а механизма расследования практически нет, документы никакие не состав-
ляются. Наши неоднократные попытки в этом плане решить проблему, в том 
числе и в стенах данного законодательного собрания, оказались безуспешны-
ми. Комитет Государственной Думы по физической культуре, спорту и делам 
молодёжи прошлого созыва дважды принимал решение: Министерству спорта, 
туризма и молодёжной политики Российской Федерации решить эту проблему, 
подготовить нормативный акт, который бы предусматривал, как расследовать 
вот эти несчастные случаи, кто должен, и так далее. Увы, воз и ныне там. По-
этому для того, чтобы говорить о проблеме, нужно системно решить главный 
вопрос: кто и как должен учитывать эти несчастные случаи.

То же самое касается и системы образования. Там существует документ, 
изданный в 1990 году, который предусматривает процедуру расследований не-
счастных случаев с детьми. Документ не работает, потому что он издан был 
в другое экономическое и политическое время. Наши попытки в Минобрнауки 
России обращаться с предложением переиздать этот документ, к сожалению, 
тоже не увенчались успехом.

Поэтому, говоря о проблеме, нужно решить нормативную и правовую базу 
учёта и расследования. Почему? Потому что, не получив исходных материалов, 
органы следствия и прокуратуры, естественно, сложно решают эту проблемы. 
И с этим связан второй момент, очень интересный и очень оригинальный, на 
мой взгляд.

В прошлом году наши уважаемые депутаты внесли изменения в феде-
ральный закон о физической культуре и спорте и предусмотрели там позицию 
о необходимости сертификации спортивного оборудования по технике безопас-
ности. Казалось бы, всё чудесно, но вся проблема заключается в том, что на 
сегодняшний день в нашем российском законодательстве понятие «техника 
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безопасности» отсутствует. Это дефиниция времён советских, когда, дословно, 
«техника без опасности», когда во всех нормативных документах идёт требова-
ние охраны труда. В развитие этого Минспорттуризма России выпустило приказ 
о сертификации по технике безопасности, но поскольку ни один федеральный 
орган, подчеркну, не издаёт нормативных документов по технике безопасности, 
то вся сертификация носит, ну, мягко говоря, не совсем правильный, на мой 
взгляд, не совсем корректный характер. И можно получить сертификат по тех-
нике безопасности, формально всё соответствует закону, а по жизни мы имеем 
то, что мы имеем.

Поэтому третья позиция. Сейчас готовится проект федерального закона об 
образовании, в котором опять вот вопросы, связанные с безопасностью, с от-
ветственностью должностных лиц, не прописаны. Там есть 42-я статья, где кос-
венно упоминается об охране здоровья детишек, но кто будет этим заниматься, 
как этим будет заниматься, какой федеральный орган исполнительной власти 
будет определять политику в сфере безопасности, контролировать эту политику, 
предъявлять технические требования, опять это не прописано.

Сегодня этот частный момент, на наш взгляд, показывает системные 
моменты, которые необходимо решать в ближайшее время и в первую очередь 
на законодательном уровне.

Спасибо.
Носов Д. Ю., депутат Государственной Думы, член Комитета Государ-

ственной Думы по физической культуре, спорту и делам молодёжи. Добрый 
день. Я буду краток.

Сейчас в России вообще полностью отсутствует нормативная база и серти-
фикация оборудования. Более того, я хочу сказать, что у нас в России нет завода 
по производству спортивного инвентаря и оборудования. Поэтому так как нет 
стандартов, нет сертификации, всё это носит хаотичный характер.

Поэтому я считаю, что нужно законодательно утвердить требования, напи-
сать письмо о разработке, допустим, концепции или программы по строительству 
такого завода, и чтобы весь инвентарь и всё оборудование, в частности, ворота 
и вообще оборудование, которое может представлять какую-то угрозу жизни 
и здоровью, проходило только через этот завод с соблюдением всех норм и пра-
вил. И чтобы во время обязательной сертификации как раз были проведены все 
нормы безопасности, прописаны и так далее. Вот что нам необходимо делать.

Пока этого нет, наши дети будут погибать, потому что непонятно откуда 
завозится оборудование, и непонятно каким техническим нормам оно соответ-
ствует.

Вот, в принципе, всё, что я хотел сказать.
Смурнов А. И., главный редактор «Чемпионат.ком». Здравствуйте. Пер-

вым делом хочу сказать, что у меня трое детей маленьких, дети мои тоже играют 
в футбол, мальчики, и я, слушая вас, преклоняюсь перед вашим мужеством. Это 
очень сложная тема, как вообще государство относится к детям.
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Второе, что я хочу сказать, наш портал имеет в пиковые дни миллион по-
сещений, и то, о чем вы говорили, предлагая обратить внимание на проблему, 
можно сделать прямо сейчас, сегодня: всё, что можно, передайте, и мы подго-
товим статью, опубликуем. И любые подобные случаи, с указанием фамилий 
в том числе, как вы правильно говорили, можно обратиться к самим детям через 
интернет-портал, в котором они увидят, что существует проблема.

Теперь по сути. Есть, на мой взгляд, два очень важных аспекта – это ответ-
ственность, причём я прекрасно понимаю ваши чувства, мне кажется, нужно 
обсуждать не то всё-таки, что произошло, а то, зачем мы пытаемся добиться 
справедливости, чтобы в будущем этого не происходило.

При этом если сейчас мы предложим Министерству образования и науки 
Российской Федерации решать этот вопрос, это будет один вопрос, министер-
ству коммунального хозяйства, другой. Понятно, что ворота ставят и в школах, 
и во дворах. Тоже не нужно путать, если мы усложним проблему, если мы пой-
дём очень длинным путём, то ответственных будет меньше, и будут они менее 
понятны.

По-моему, в школах никакая новая должность сейчас не нужна.
Директор обеспечивает то, что происходит на территории школы, чтобы 

парта не упала, чтобы шкаф не упал, чтобы ворота не упали. У него есть от-
ветственный учитель физкультуры, который прекрасно знает, что ворота, если 
они тяжёлые, должны быть закреплены, если они лёгкие, то они должны быть 
поставлены на время урока и убраны обратно. Это несложно, все носят, даже 
профессиональные спортсмены, ворота в подсобку и это очень просто.

Тяжёлые ворота, о которых мы говорим, послушайте, тяжёлые ворота, 
скажем так, профессиональные тоже нужны, есть школы, где дети без футбола  
просто бы себя чувствовали вычеркнутыми из общества. Недавно мы были в 
интернате. Дети играют в футбол, завоёвывают какие-то призы, куда-то ездят, 
дети без родителей, дети лишённых родительских прав, это детский дом-интер-
нат и для них футбол это всё. Если сейчас мы придумаем нормативный акт, ко-
торый до тех пор, пока все ворота не будут соответствовать жёстким правилам, 
запретит использование футбольных площадок, то у этих детей не будет жизни. 
И сейчас в моём дворе на проспекте Мира убрали ворота.

Я понимаю, что это проблема безопасности, но послушайте внимательно, я 
не договорил ещё, если сейчас мы лишим наших детей возможности заниматься 
спортом, то мы потеряем гораздо большее количество детей и смертей будет 
больше оттого, что они пойдут, я не буду вслух говорить, заниматься чем-то 
другим. Мы должны понять, насколько важно, чтобы ответственность всех 
этих людей, директора школы, руководителя ДЭЗа была в двух направлениях:  
безопасность и обязательное использование спортивных сооружений. Если 
спортивные сооружения исчезнут, проблем в стране будет гораздо больше. По-
этому сейчас, мне кажется, параллельно очень много процессов должно быть. 
Речь идёт о заводе, да, наверное, завод, но если ребята сколотили ворота из де-
рева и поставили их, они не угрожают никакой опасности.
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Смотрите, есть два типа ворот, есть лёгкая конструкция, ну европейцев 
тоже надо учить, посмотрите, как играют в футбол, едешь на поезде и видишь, 
ворота лёгкие, не могут угрожать ничьей жизни. При этом за них кто-то отве-
чает, за то, чтобы они были вовремя поставлены, вовремя убраны и так далее. 
Ворота тяжёлые – это само собой, разумеется, та конструкция должна быть за-
креплена и за это должен быть ответственный. Просто несколько есть аспектов, 
вычёркивая из обсуждения которые, мы можем потерять больше.

Ещё раз прошу обратить внимание на то, что спорт просто необходим 
всему нашему обществу и что к этому нужно отнестись… Ещё раз повторяю, 
у меня маленькие дети играют в футбол, я очень боюсь за них, но я очень боюсь 
также за то, что они перестанут заниматься спортом. Поймите, как нужно к этой 
проблеме подходить, на мой взгляд. Ещё раз подчёркиваю, что я жду от вас всех 
материалов для того, чтобы мы это опубликовали, чтобы проблема неправиль-
ного следствия, проблема неверно определённой ответственности, затягивание 
процессов была высвечена нами. Но параллельно я призываю всех, кто отвечает 
за это, изучать все стороны.

Председательствующий. Спасибо, Александр Иванович. Александр 
Иванович, дело в том, что когда в аэропорту, если помните, заставляли снимать 
ремень и ботинки, все с негодованием, ну и я в том числе, воспринимал этот 
факт. Однако же никто не перестал летать на самолётах и, более того, люди 
стали себя чувствовать даже безопасней. То же самое и здесь, наша задача 
как раз принять такие меры и решения, которые позволят родителям отдавать 
своих детей в спортивные школы и не бояться за них. А когда мы с вами, 
к сожалению, на трагическом опыте, используя средства массовой информации, 
наших товарищей рассказы, получаем негативный опыт от занятий спортом... 
Вот лично у меня тоже есть дети, но я не хочу отдавать детей в футбольные 
ворота, которые падают. Поэтому сертификация спортивных сооружений 
и ворот и ответственные лица – это самое важное. Тогда родители и дети будут 
спокойно, радостно бежать на спортивные площадки.

Быканов Н. С., президент СРО НП «Промспорт». Прежде всего, я хочу 
выразить глубокое соболезнование родителям детей, погибших на спортивных 
сооружениях, спортивных площадках, это прежде всего.

А теперь маленький-маленький экскурс в историю. Есть закон «О техниче-
ском регулировании», который отменил все стандарты к обязательному испол-
нению. До него, мы знаем, были ГОСТы, стандарты, за неисполнение которых 
спокойно люди садились в тюрьму. Сейчас этого нет.

Но мало того, во всём мире эти стандарты тоже необязательного исполне-
ния, необязательного. Но попробуйте вы в любой цивилизованной стране без 
стандарта принести свой товар, я не говорю, государству, хотя бы в магазин, 
вас пошлют далеко и надолго, и близко вы к этому магазину даже не подойдёте.

У нас государство через 94-й закон отменило все категории качества, 
и там только две категории качества: цена и откат. Вы это все прекрасно знаете. 
Снижают цену, не знаю, на что и на сколько.
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У нас саморегулируемая организация, отраслевое объединение производи-
телей в сфере физической культуры и спорта, объединяет более 40 предприятий. 
До этого у нас была ассоциация таких предприятий. Это как раз производители 
вот того оборудования. Просто производители спортивного оборудования и ин-
вентаря.

Вы знаете, как трудно нормальное оборудование или инвентарь провести 
через государственный конкурс? Это совершенно невозможно. Потому что при-
ходит человек и говорит: а я эти ворота сделаю не за 10 тысяч рублей, за которые 
можно нормальные ворота сделать, а за полторы тысячи. Всё. Это цена. И нику-
да вы от этого не уйдёте.

Вот сидят представители Министерства образования и науки Российской 
Федерации, Министерства спорта, туризма и молодёжной политики Российской 
Федерации. Все вы знаете, что это именно так.

Мы разрабатываем стандарты, мы саморегулируемая организация, но не 
строительная. У нас необязательное участие. В строительной организации обя-
зательное участие, у нас необязательное. И мы разрабатываем стандарты, и на 
ворота в том числе.

Вот тут выступал представитель Москвы. Всё правильно говорил, заме-
чательно. Несколько лет назад мы для Мосспорта разработали порядка 30-ти 
стандартов, которые они применяли в своих закупках. Дальше это не пошло, 
потому что не интересно. Чиновникам не интересно, обязательности нет. Было 
время – применяли. Было время – департамент образования Москвы применял 
такие же стандарты. Но проходит время и нет стандартов.

Сейчас в закон «О СРО» вводится ряд поправок. 10 дней назад здесь был  
«круглый стол» по развитию СРО, там было сказано, что будут три вида стан-
дартов. Вот те поправки, которые в июне должны быть внесены на второе, 
по-моему, чтение.

Значит, первое – это национальные стандарты. Про технический регламент 
я не говорю. Этот технический регламент – это закон страны. А так стандар-
ты будут: национальные стандарты, которые разрабатываются объединениями 
саморегулируемых организаций, стандарты саморегулируемых организаций 
и дальше всё остальное, технические условия и прочее.

И вот если этот момент закрутить, я не говорю, что он решит все проблемы, 
но во всяком случае можно будет к чему-то приходить. В данный момент всё 
это только на добровольной основе и только. На вот личных каких-то качествах 
организаций. Ведь мало того, что производство, ведь закон «О техническом ре-
гулировании» говорит, что не только эксплуатация, но на этапе проектирования 
должны быть стандарты, на этапе разработки, на этапе производства, на этапе 
эксплуатации, на этапе утилизации. Все эти этапы должны быть стандартизиро-
ваны. Я не говорю, что это можно сделать в пять секунд, ни в коем случае.

Ещё раз хочу сказать: то, что стандарты необязательны к исполнению, это 
не самое страшное. Самое страшное, что государство закупает продукцию без 
категорий качества, которыми может являться только стандарт.

Спасибо за внимание.
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Подноскова А. А., старший инспектор Главного организационно-
инспекторского управления СК Российской Федерации. Добрый день! 

К сожалению, я даже не следственное управление представляю и не управ-
ление процессуального контроля, поэтому не могу предметно прокомменти-
ровать случаи, которые сегодня рассматривались. Но в целом мнение склады-
вающееся у нас такое. Прозвучали обвинения в адрес следователей, в адрес 
правоохранительных органов о неэффективности их деятельности и о нежела-
нии привлекать к ответственности лиц, на взгляд многих, да и на мой взгляд 
однозначно тоже, действительно имеющих отношение к этой проблеме. Имен-
но лиц ответственных, обязанных не только осуществлять контроль за детьми, 
а осуществлять контроль за этим оборудованием спортивным.

Могу объяснить, почему сложилась ситуация, что привлечение к ответ-
ственности педагогов воспринимается, как, наверное, единственно возможный 
выход для следователя. Ну то есть воспринимается обывателями. Именно в силу 
тех причин, которые здесь были названы, когда говорили о невозможности при-
влечения должностных лиц к ответственности. То есть, во-первых, если мы го-
ворим о педагогах, то до сих пор действуют, не отменены правила безопасно-
сти занятий физической культурой и спортом в общеобразовательных школах, 
которые были приняты ещё в 79-м году. И в соответствии с этими правилами 
все спортивные снаряды и оборудования, установленные в закрытых или от-
крытых местах проведения занятий, должны находиться в полной исправности 
и быть надёжно закреплены. Надёжность установки и результаты испытаний 
инвентаря и оборудования должны быть зафиксированы в специальном жур-
нале. И в соответствии с этими правилами учитель физической культуры или 
лицо, проводящее занятие по физическому воспитанию во внеучебное время, 
несут прямую ответственность за охрану жизни и здоровья учащихся.

Соответственно, для следователя это будет прямым основанием рассмо-
треть вопрос о привлечении к ответственности учителя, на которого возлага-
ется обязанность проверять, насколько оборудование спортивное соответствует 
требованиям этого документа. Косвенно, в общем-то, из этих же правил следует 
и, наверное, некоторая причастность администраций спортивных обществ, кол-
лективов физической культуры, учебных заведений, ЖЭКов, парков культуры 
и отдыха, детско-юношеских спортивных школ, домов творчества и так далее, 
которые предоставляют спортивные площадки, стадионы, бассейны и так далее 
для проведения с учащимися школ организованных занятий. В этом случае на 
них возлагается ответственность за исправность спортивного инвентаря и обо-
рудования.

Что в заключение хотелось бы сказать? Что опять-таки проблема, на наш 
взгляд, наверное, не в том, что правоохранительные органы виновны в том, что 
происходит в той ситуации, какая она сейчас есть, в причине самой трагедии. 
В качестве такой причины обозначалась некачественная нормативно-правовая 
база. Собственно говоря, даже та экспертиза, которая здесь была озвучена... Ведь 
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при несоответствии футбольных ворот конкретных каким-то там параметрам не 
даётся ссылки на нормативный акт. 

Я думаю, что обязательно мы примем к сведению информацию. И у нас, 
в принципе, есть возможность с учётом того, что обвинительный приговор со-
стоялся в отношении трёх должностных лиц, использовать такой инструмент 
как обмен опытом. Ведь на сегодняшний день следователь поступает так не 
потому, что он плохой. Это было бы невероятно представить, что такой огром-
ный орган с огромным количеством работников – и все они занимают такую 
позицию, которая направлена против детей и родителей. Следователи же сами 
родители.

А здесь опять-таки проблема вся в том, что нет возможности надлежащим 
образом привлекать по-настоящему к ответственности виновных лиц, посколь-
ку следователь не ориентируется в нормативной базе из-за её некачественно-
сти, а иногда и из-за отсутствия каких-то правил, опять-таки необязательности 
стандартов, опять-таки из-за того, что не ставится на баланс спортивное обору-
дование. Оно просто ничьё. Нет должностных инструкций, а ответственность 
должностное лицо может нести только в том случае, если оно нарушает долж-
ностную инструкцию. Если нигде не прописаны его обязанности, мы не можем 
привлечь это лицо к ответственности за халатность.

И опять-таки в этом случае у нас идёт уклон на педагога не потому, что мы 
такие плохие, а потому что как раз таки в отношении него всё чётко прописано 
и регламентировано. Я полагаю, что мы могли бы воспользоваться опытом, по-
смотреть нормативную базу, которая есть у вас. И конечно, при необходимости, 
выработать рекомендации для наших же следователей.

И будем надеяться на то, что эта проблема получит разрешение, наверное, 
на законодательном каком-то уровне, в нормативно-правовом регулировании, 
чтобы мы, опираясь на качественную нормативную базу, могли также качест-
венно выполнять свою работу. А мы хотим этого, и мы способны это делать. 
Спасибо.

Утяшева Р., корреспондент газеты «Метро». Я не хочу повторяться, но 
просто хотелось бы рассказать о своём опыте. Каждый раз, когда у нас случается 
инцидент, и ворота убивают детей, я каждый раз об этом пишу, общаюсь с ро-
дителями, стараюсь что-то сделать, направляю запросы во все министерства, 
которые, как мне кажется, должны быть связаны вот с этой проблемой, в депар-
таменты все местные.

В итоге на запросы не отвечает практически никто и просто смеются от-
кровенно в пресс-службе, когда звонишь в Министерство образования и науки 
Российской Федерации. На прошлой неделе, когда девочка из Подольска была 
в тяжёлом состоянии, без зубов, когда ей потребовалась сложнейшая операция, 
я как раз звонила в Минобрнауки России.
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В министерстве пресс-секретарь, по-моему, Сергей его зовут, просто 
посмеялся, он сказал – а при чём здесь мы? Ну естественно ни при чем. Я 
говорю – каждый день падают ворота, и никто ни при чём. То есть все друг на 
друга скидывают, они, грубо говоря, отфутболивают нас. То есть никто не хочет 
брать ответственность.

А запрос был такой, когда я разбиралась в этой ситуации – есть ли какие-то 
нормативные документы, используете ли вы их? То есть я хотела понять, кто 
виноват. Виноватых не оказалось.

Мы запустили акцию, мы призываем людей присылать фотографии ворот, 
которые не закреплены и просто не проходить мимо. В итоге пришло письмо, 
молодой человек не сфотографировал ворота, но он написал о том, что он 
с ребёнком гулял в районе Игральной улицы, дом номер  1, и увидел, что ворота 
там шатаются и что рядом ребёнок. Он буквально уберёг его от трагедии, когда 
ворота на него падали, смог удержать их. И вот такое случается каждый день.

Поэтому я призываю всех, кто здесь есть, тоже не проходить мимо. 
Вот всё, что хотела сказать. Спасибо за внимание.
Старшинов В. И., прославленный спортсмен, хоккеист. Добрый день, 

уважаемые коллеги. Ну что касается вот той проблемы, которую мы сегодня 
обсуждаем, то здесь очень много говорилось и о стандартах и так далее. Я сам не 
только хоккеист, но и бывший профессиональный футболист и поэтому ворота 
меня, в первую очередь, волнуют не как предмет, из-за которого, как мы видим, 
столько трагедий произошло, а как объект для того, чтобы туда забивать голы.

Но выводы однозначные. Что я бы сделал? Просто ворота надо закреплять, 
чтобы они не падали, какой бы ребёнок ни прыгал и сколько бы раз, чтобы они 
стояли. Я думаю, что это мы в состоянии сделать. Я про качество сейчас не 
говорю. Вот здесь фраза выступающего прозвучала о том, что у них там, на 
Западе, ворота облегчённые, да. А у нас основные ворота – они 80 килограммов, 
а стопор, который должен быть, ничего не весит, всё наоборот. Понимаете? 
Поэтому я думаю, что если бы мы эту проблему решили, не было бы таких 
несчастных случаев. Это прежде всего.

Ну а насчёт стандартов, здесь выступал товарищ, он большой специалист,  
думаю, что надо прислушаться к его выступлению, он сказал очень много 
полезного. И давайте будем не только вот факты предъявлять и сообщать про 
трагедии, которые происходят, но и делать выводы, повышать ответственность, 
за это наказывать. Другого выхода нет – если мы не будем наказывать, то так всё 
и будет продолжаться дальше.

Я считаю, что дисциплина прежде всего. Нарушил – неси ответственность 
вплоть до уголовных дел. Спасибо.

Лохманский Е. С., советник президента Ассоциации предприятий 
спортивной индустрии, заместитель председателя совета объединения 
учителей физической культуры. Добрый день, уважаемые коллеги. Первое, на 
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что я хотел бы обратить внимание, в том числе президиума, на рекомендации, 
которые подготовлены. Здесь есть некоторые неточности, которые, с нашей точки 
зрения, надо обязательно исправить, они ключевые, неточности. И поверьте, это 
не цепляние за буквы.

Мы сейчас ведём речь о безопасности спортивных объектов. В проекте 
рекомендаций об этом всё правильно расписано, за исключением одного момента. 
Вот здесь есть абзац: в целях реализации федерального закона о техническом 
регулировании приказом Росстандарта создан технический комитет по 
стандартизации оборудования детских игровых площадок. Я просто хочу обратить 
внимание, что это технический комитет 455, который занимается детскими 
игровыми площадками, к спорту отношение имеет очень поверхностное. От трёх 
до семи лет дети пользуются этим оборудованием. Это качели, карусели, горки.

Председательствующий. Там на самом деле и говорится про детские 
и спортивные площадки, потому что у нас в последнее время всё с уклоном на 
спортивные площадки. Но у нас разговор не только о спортивных, но и о дет-
ских площадках тоже. Та же самая проблема.

Лохманский Е. С. Я с вами согласен. К этому, с моей точки зрения, надо 
дополнить ещё следующее. Есть технический комитет 444, который занимается 
стандартизацией продукции спортивного назначения. Он существует, его база 
находится в Минспорттуризме России. Недавно была разработана концепция 
стандартизации спортивной отрасли, вернее, продукции спортивного назначе-
ния. К сожалению, в первом варианте там не было даже понятия, связанного 
с физической культурой и массовым спортом, всё было о спорте высших до-
стижений, пока наша ассоциация не вмешалась, лично Вячеслав Иванович, там 
этого раздела не появилось.

Нормально среагировал Росстандарт. Кстати, вот жалко, что нет здесь 
представителя Росстандарта, который занимается техническим регулировани-
ем. Я бы рекомендовал всё-таки приглашать на такие мероприятия Росстандарт, 
тем более они очень так тепло и хорошо взаимодействуют по нашей тематике 
и очень активно.

Мы предложили, наша ассоциация предложила создать при техническом 
комитете 444-м подкомитет, который будет заниматься как раз детскими спор-
тивными площадками и стандартизацией в этой сфере, потому что основная 
беда происходит там.

Но хочу обратить внимание. Если техническому комитету 455 детскому иг-
ровому оборудованию 10-ти стандартов достаточно, то, если говорить о стан-
дартизации отрасли, связанной с детскими спортивными площадками, нужно 
сформировать порядка 300 новых национальных стандартов и превращать их 
в технический регламент. На это нужны серьёзные деньги, которыми Росстан-
дарт не располагает.

То есть нужно ставить вопрос о том, чтобы Росстандарту на это выделялись 
средства, чтобы формировалась в рамках концепция стандартизации программа 
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формирования национальных стандартов в сфере детского спортивного обору-
дования. Эту программу нужно реализовывать точно так же, как здесь абсолют-
но правильно было сказано, что нужно всё-таки переводить это в технический 
регламент. Но это порядка 300 стандартов, это работы на 3–4 года, и этим надо 
было уже вчера заниматься. И я предложу эти изменения сюда внести. Потому 
что это ключевым образом меняет ситуацию. Потому что футбольные ворота, 
они не в этой части стандартизации, а в другой.

Второе. Мы настаивали при формировании федерального закона на том, 
чтобы был всё-таки включён в закон «О спорте» термин о спортивной промыш-
ленности. Почему-то в новой редакции его нет. Это принципиально и меняет 
ситуацию, потому что здесь и по технике безопасности возникают вопросы. Нет 
спортивной промышленности у нас, отсутствует. Сколько мы ни ставили этот 
вопрос, и Вячеслав Иванович, и другие члены нашей ассоциации.

Кстати, по замечанию о том, что у нас нет заводов, которые выпускают 
спортивное оборудования. У нас такие заводы есть.

Более того, заводы современные, нормальные, которые готовы покрыть, по 
сути дела, всю территорию страны качественным нормальным оборудованием 
практически во всех сферах. Тоже касается физической культуры и массового 
спорта. Я не беру спорт в общих достижениях. Это отдельная песня и там у нас 
действительно позиции очень слабые.

Но то, что говорил Николай Степанович, возвращаемся опять к тому же. 
Закон № 94-ФЗ, да, стандарты. Поэтому пока не будет обязательной сертифика-
ции, пока не будет технических регламентов, пока требования этих технических 
регламентов не будут заложены в технические задания на закупки, у нас ничего 
не изменится. Но их 300 надо делать, порядка 300 стандартов. Спасибо.

Григорьева Ю., студентка Тверского государственного университета. 
Всем добрый день. Да, меня зовут Юлия Григорьева. Я студентка 3 курса Твер-
ского государственного университета. Также я являюсь руководителем Тверско-
го отделения молодёжно-патриотического движения «Сталь». Это молодёжная 
организация, которая занимается какими-то проектами в своих городах.

В первую очередь хотелось бы выразить соболезнование родителям, кото-
рые пострадали от этой проблемы, которую мы обсуждаем здесь сегодня с вами. 
И мы говорим о том, что главная проблема – это то, что нет ответственных, мы 
не можем найти ответственных за жизни наших детей.

Я считаю, что это неправильная позиция, потому что, как показывает опыт, 
в России мы никогда не найдём ни за что ответственных, ответственен каждый 
из нас за то, что происходит, за ту безалаберность, которая творится на тех же 
муниципальных уровнях, например.

Я сама живу в посёлке Калашниково Лесославинского района Тверской об-
ласти и у нас несколько лет назад упали качели, железные огромные, старого об-
разца качели. К счастью, из детей никто не пострадал, но властям, в принципе, 
плевать на то, что происходит. Пока жители сами не собрались и не убрали эти 
качели, они бы так и стояли, они бы покалечили кого-то из детей.
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И хочется рассказать о том опыте, который в Твери есть сейчас. Депутат 
городской Думы, Тверской городской Думы Юрий Копцев вместе с одним 
студентом, который проходит практику в городской Думе, провели рейд по 
школам на выявление нарушений как раз на спортивных площадках. Это был 
пока тестовый пробный рейд. Они проверили всего семь школ, выявили одну 
площадку с нарушениями, где оборудование реально может причинить вред 
детям. И я думаю, что эта практика будет продолжаться, и студенты будут 
подключаться, активисты наши подключатся к этой программе. И раз уж мы 
не можем решить проблему с документами, с какой-то стандартизацией, 
с нормативными актами, то мы должны взять это всё под свой контроль.

Ещё тут прозвучала такая фраза о том, что если мы боимся за жизнь наших 
детей, то нужно убрать все ворота и пускай никто не занимается спортом. Это 
вообще бред, я считаю, это абсолютно в корне неправильная позиция. Если вы 
хотите, чтобы ваш ребёнок занимался в спортивной школе, занимался тем же 
футболом, возьмите его за руку, отведите его в спортивную школу и проверьте, 
закреплены ли там ворота. И сделайте так, чтобы они стали закреплены, если 
этого там пока нет.

Всё, спасибо.
Смирницкий С. И., заместитель директора департамента экономики 

Министерства спорта, туризма и молодёжной политики Российской 
Федерации. Добрый день! Тема сегодня очень тяжёлая с эмоциональной точки 
зрения. Но вот Николай Степанович, я рядом с ним сижу, не даст соврать. Я уже 
практически с самого начала кручу в руках записку, чтобы попросить слово и не 
решался, думал – надо выступать или не надо. Именно из-за такого немножко 
эмоционального фона сегодняшнего события.

Вы знаете, очень не хотелось бы, чтобы сегодня остался осадок, что спорт 
во всём виноват, и что надо что-то делать со спортом. Спорт – это часть обще-
ства, часть государства. И мы находимся в той системе, в которой живёт всё 
общество. Совершенно верно было сказано здесь отдельными выступающими, 
просто не буду всех перечислять, чтобы кого-то не обидеть.

Проблема не в том, что у нас ворота плохо стоят, а проблема в том, что у нас 
система заточена на то, что разные этапы жизни как бы разведены по разным 
углам, и они между собой никак не стыкуются. Понимаете? Вот мы говорим, 
что надо сертифицировать, в то же время вся сертификация вне закона сейчас. 
Даже по продуктам питания недавно были отменены все сертификационные 
требования.

Мы, как потребители, обижаемся, когда нас, извините за сленг, просто 
кидают на рынке, в то же время все лицензии, все меры контроля сводятся 
к минимуму. То же самое по закону «О техрегулировании», что касается наш-
их технических регламентов. Ведь технический регламент по спортивному 
оборудованию был снят в своё время с рассмотрения не потому, что он был 
не нужен, а потому что, во-первых, Государственная Дума тогда захлебнулась 
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от вала, потому что, когда приняли закон, надо было принимать технических 
регламентов кучу. И, посчитали, что наш технический регламент не особо 
сильно нужен. Это первый момент.

Второй момент. Смысл всех этих технических регламентов? Это не наша 
позиция, не министерства. Это, так сказать, позиция наших коллег из того же 
Минэкономразвития России, из аппарата правительства прошлого, что надо 
жёстко ставить требования в тех сферах, где есть реальная опасность жизни. 
Там, где есть банальное нарушение правил эксплуатации, уже другие нормы 
должны работать. Это вот логика технических регламентов. Почему их нет 
везде и во всём. Почему их штучные, так сказать, экземпляры выпускаются.

Так вот говоря о системе, в которой находится спорт, называли закон о гос-
закупках, закон № 94-ФЗ. Немножко поспорю с Николаем Степановичем, в хо-
рошую сторону поспорю. Можно внести в закон № 94-ФЗ, закон о госзакуп-
ках, требования обязательно учитывать стандарты. Но о чём нам говорит закон 
«О техническом регулировании»? Стандарты может разрабатывать любой.

Я в течение месяца на спор могу разработать стандарт переносных ворот 
для регби. Вы знаете, что это такое, две огромные дуры стоят, извините за такие 
эмоциональные слова. Такой стандарт может быть принят. То есть речь не в том, 
что у нас стандартов много или мало. Есть стандарты обязательные, есть необя-
зательные. А вообще-то разрабатывать их может любой.

И соответственно, вопрос со стороны проверяющих органов, прокурату-
ры – а им-то что сравнивать? Стандарты, которые разработаны любой органи-
зацией, это какая нормативная база? Это о чём мы говорим? Что их надо обяза-
тельно применять? Или организации, которые разработали стандарты на букву 
«а», будут обязательные, а на букву «б» – необязательные?

То есть мы находимся в системе, которая пытается построить нормальное 
европейское правовое общество, в то же время мы как бы корнями-то там ещё. 
То есть нам легче ничего не делать, чем что-то сделать. У нас закупают обору-
дование одни, эксплуатируют другие, сертифицируют третьи, при том, что сер-
тификация, как я говорил, абсолютно выведена из правового поля, то есть это 
некий такой фантик, совершенно никому не нужный и не обязательный. В ре-
зультате учитель отвечает за то, что ему принесли на спортплощадку, поставили, 
а он сам его не закупал, он не формировал те техусловия, при которых это обору-
дование было куплено. А тот, кто закупал это оборудование, он руководствовал-
ся строго нормами закона. Там не написано, что он должен какие-то техусловия 
включать, то есть это всё на усмотрение организаторов конкурса.

Поэтому то, что написано сегодня в рекомендациях, я считаю, абсолютно 
правильно с точки зрения того, что обращено внимание на необходимость на-
шего отраслевого технического регламента. Мы, кстати говоря, ещё два месяца 
назад написали доклад в правительство о том, что мы считаем необходимым 
разработку этого документа. Но пока ответа не поступало, наверное, в свя-
зи с последними событиями, там сейчас немножко не до нас. И ещё раз хочу 
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попросить участников сегодняшнего мероприятия всё-таки разделить понятие 
спорт и нарушения, которые свойственны не только спорту. Мы сегодня говорим 
про ворота, но это точно также можно к любой сфере деятельности отнести. То 
есть это проблема системная. Спасибо.

Самокатов В. М., заместитель директора департамента Министерства 
образования и науки Российской Федерации. Добрый день, уважаемые коллеги! 
Самокатов Вячеслав Михайлович, заместитель директора департамента Мин-
обрнауки России.

Действительно, то, что мы увидели сегодня, услышали – ужасно. И конечно, 
наша первоочередная задача – чтобы подобное больше никогда не повторялось. 
Многие моменты в направлениях, в которых работает Минобрнауки России 
сегодня были озвучены. И если говорить о нормативно-правовой базе, она 
сегодня действительно существует, она есть, нормативно-правовая база. Вопрос 
только стоит в том, как сегодня непосредственно она выполняется. Этот вопрос 
очень и очень важен.

Есть у нас и законодательство об образовании, может быть, сегодня необ-
ходимо, говорил коллега, что-то изменить. Существуют сегодня и правила 79-го 
года, которые никто не отменял, они, эти правила, достаточно неплохие, они 
работают. Да, может быть требуют сегодня какой-то переработки, но они есть. 
И они действуют.

В каких направлениях сегодня работает министерство? Буквально две неде-
ли назад было подписано письмо в субъекты Российской Федерации и направ-
лен перечень инвентаря и оборудования для общеобразовательных учреждений, 
спортивного инвентаря и оборудования. Данный перечень был разработан экс-
пертным советом Министерства образования и науки Российской Федерации, 
куда вошли ведущие специалисты, и Николай Степанович, который сегодня вы-
ступал, и Евгений Семёнович Лохманский. И сегодня в отсутствие стандартов 
этот перечень хотя бы является ориентиром для общеобразовательных учрежде-
ний – в каком направлении закупать оборудование.

В данном перечне мы смогли дать хоть какие-то ориентиры и характеристи-
ки того инвентаря, который сегодня необходим для общеобразовательных школ. 
Тем более, что в рамках субсидирования общеобразовательных учреждений 
сегодня уже достаточно большие средства тратятся на закупку современного 
инвентаря и оборудования. Скажем, из тех же 60 миллиардов, которые были вы-
делены в прошлом году, порядка 6 процентов было затрачено из средств феде-
рального бюджета и из 12 миллиардов, которые были выделены субъектами, по-
рядка 7 процентов было затрачено на закупку инвентаря и оборудования. И вот 
сегодня тот перечень, который мы подготовили, он очень и очень необходим.

Второй вопрос, это, наверное, контроль и надзор за безопасностью. Сегодня 
полномочия по осуществлению контроля и надзора находятся в ведении нашей 
организации, Рособрнадзора. И в субъектах Российской Федерации эти полно-
мочия переданы субъектам Российской Федерации. Я бы сказал, может быть, 
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вот эти несчастные случаи подтолкнули Рособрнадзор и подготовлен целый ряд 
методических рекомендаций по проведению в субъектах контроля и надзора за 
безопасностью в образовательных учреждениях.

В этом году рекомендовано вот этот контроль осуществить в рамках подго-
товки образовательных учреждений к новому учебному году, в рамках приёмки 
школы. И сегодня образовательные учреждения и субъекты Российской Федера-
ции должны представить информацию о проведении данного контроля до 1 ав-
густа этого года. То есть со стороны Рособрнадзора работа достаточно серьёзно 
ведётся в этом направлении.

Ну и ещё раз я хотел бы остановиться на том, что всё-таки, наверное, 
ответственность, в первую очередь, лежит на тех людях, которые 
непосредственно отвечают за процесс. Сегодня говорили, что виноват учитель 
физической культуры. Наверное, сегодня можно выстроить целую цепочку 
виновных в данном направлении.

Но наша с вами задача – чтобы эти случаи не повторялись,чтобы эта цепоч-
ка была замкнута. Чтобы был качественный инвентарь и оборудование, чтобы 
он был надёжно установлен и чтобы были в первую очередь меры безопасности. 
Спасибо.

Заключительное слово председателя Комитета  
Государственной Думы по физической культуре, спорту и делам 

молодёжи  И. А. Ананских

У нас сегодня получилось достаточно эмоциональное мероприятие. И под-
водя итог сегодняшнего «круглого стола», нужно определить основные меры, 
которые позволят достичь того, чтобы подобные случаи прекратились в макси-
мально короткие сроки.

Занятие спортом и активный образ жизни способствуют здоровью нации. 
И конечно, запрещать занятия футболом и другими видами спорта, а также хо-
дить на детские площадки никак нельзя позволить. Но при этом нужно макси-
мально оперативно принять ряд мер для того, чтобы в ближайшее время факты 
гибели детей на спортивных и детских площадках в стране больше не повторя-
лись.

Проект рекомендаций «круглого стола» представлен в раздаточных матери-
алах. Предлагаю принять их за основу.

Кроме того, выслушав все выступления, я предлагаю создать рабочую груп-
пу в рамках Комитета по физической культуре, спорту и делам молодёжи, в ко-
торую предлагаю включить родителей погибших детей, также представителей 
Министерства спорта, туризма и молодёжной политики Российской Федерации, 
Министерства образования и науки Российской Федерации, Следственного ко-
митета Российской Федерации, Генпрокуратуры Российской Федерации и Рос-
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стандарта. Для того, чтобы мы могли в максимально сжатые сроки, во-первых, 
отрабатывать те несчастные случаи, которые есть, чтобы не затягивались уго-
ловные дела. К сожалению, такие факты есть.

Со своей стороны, я и присутствующие депутаты, а также, я уверен, все 
депутаты нашего комитета тоже обращают внимание на данные факты о непра-
вомочности затягивания этих уголовных дел. Поэтому для помощи в рассле-
довании уголовных дел, а также для проработки законопроектов, которые не-
обходимы для устранения вышеназванных несчастных случаев, я и предлагаю 
создать рабочую группу.

Также я считаю целесообразным обратиться к правительству и рекомендо-
вать в сжатые сроки включить в разработку и принять технический регламент 
о требованиях к безопасности спортивного оборудования и инвентаря, а также 
технический регламент о безопасности детских спортивных и игровых площа-
док. Я думаю, что все эти меры в совокупности помогут нам в ближайшее время 
ликвидировать данную опасность для наших детей.

Спасибо всем присутствующим.
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РЕКОМЕНДАЦИИ  
«круглого стола» в Государственной Думе на тему 

«Обеспечение контроля эксплуатации оборудования простейших 
спортивных сооружений для детей»

Москва, Охотный ряд, д. 1, Малый зал, 29 мая 2012 года

Обсудив с участием депутатов Государственной Думы, членов Совета Феде-
рации, представителей федеральных органов государственной власти, органов 
исполнительной власти субъектов Российской Федерации вопросы обеспечения 
контроля эксплуатации оборудования простейших спортивных сооружений для 
детей, участники «круглого стола» отмечают:

обеспечение безопасности детей на детских игровых площадках и простей-
ших спортивных сооружениях является одной из приоритетных задач государ-
ства. При этом главным требованием к простейшим спортивным сооружениям 
и всем видам оборудования на них должно являться обеспечение максимальной 
безопасности, а также минимизация возможности несчастного случая, получе-
ния ребёнком травмы или увечья.

Безопасность детского отдыха и предотвращение травматизма – основопо-
лагающие принципы при проектировании, производстве и эксплуатации детско-
го игрового оборудования.

Необходимость принятия государственных мер в целях обеспечения бе-
зопасности детей обусловлена статистикой несчастных случаев на детских иг-
ровых площадках, школьных спортивных площадках и простейших спортивных 
сооружениях. Не всё оборудование на них отвечает установленным требовани-
ям безопасности, в том числе из-за ненадёжно закреплённых частей и непра-
вильной установки оборудования, что приводит к детскому травматизму и не-
счастным случаям.

Как правило, на таких спортивных площадках физическая активность де-
тей в свободное время проявляется стихийно и проходит без контроля со сторо-
ны педагогов или родителей.

Участие детей в занятиях физическими упражнениями или досуговой дея-
тельностью в неорганизованной форме является неотъемлемой частью их фи-
зического развития. Вместе с тем, несоответствие оборудования простейших 
спортивных сооружений требованиям безопасности и не привлечение к ответ-
ственности за причинение вреда жизни или здоровью детей, лиц, ответственных 
за техническое состояние указанного оборудования, приводит к массовым не-
счастным случаям. Наиболее массовый характер несчастных случаев со смер-
тельным исходом по всей стране связан с эксплуатацией футбольных ворот. При 
этом уголовные дела по таким случаям правоохранительными органами возбу-
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ждаются, но очень часто прекращаются в связи с неустановлением конкретных 
виновных лиц.

Основными законодательными актами, устанавливающими требования 
к спортивным сооружениям и оборудованию, являются:

Градостроительный кодекс Российской Федерации;
Федеральный закон от 27 декабря 2002 года № 184-ФЗ «О техническом ре-

гулировании», согласно которому документом, устанавливающим обязательные 
для применения и исполнения требования к объектам технического регулиро-
вания продукции, в том числе зданиям и сооружениям или связанным с требо-
ваниями к продукции процессам проектирования (включая изыскания), произ-
водства, строительства, монтажа, наладки, эксплуатации, хранения, перевозки, 
реализации и утилизации), является технический регламент;

Федеральный закон от 30 декабря 2009 года № 384-ФЗ «Технический ре-
гламент о безопасности зданий и сооружений», который устанавливает общие 
требования безопасности при эксплуатации зданий и сооружений;

Федеральный закон от 4 декабря 2007 года № 329-ФЗ «О физической куль-
туре и спорте в Российской Федерации», устанавливающий, что лица, в соб-
ственности или во владении которых находятся объекты спорта, в том числе 
спортивные сооружения, обеспечивают надлежащее техническое оборудова-
ние мест проведения физкультурных мероприятий или спортивных мероприя-
тий в соответствии с требованиями технических регламентов, национальных 
стандартов, нормами, правилами и требованиями, установленными органами 
государственного контроля (надзора), санитарными правилами и несут ответ-
ственность в соответствии с законодательством Российской Федерации за при-
чинение вреда жизни или здоровью лиц, осуществляющих занятия физической 
культурой и спортом на таких объектах спорта.

В целях реализации Федерального закона «О техническом регулировании» 
приказом Госстандарта Российской Федерации от 12 сентября 2003 г. № 850 был 
создан технический комитет по стандартизации «Оборудование детских игро-
вых площадок». В настоящее время фонд национальных стандартов в области 
оборудования детских игровых площадок содержит 10 документов, в том числе:

ГОСТ Р 52169–2003 Оборудование детских игровых площадок. Безопас-
ность конструкции и методы испытаний. Общие требования;

ГОСТ Р 52168–2003 Оборудование детских игровых площадок. Безопас-
ность конструкции и методы испытаний горок. Общие требования;

ГОСТ Р 52301–2004 Оборудование детских игровых площадок. Безопас-
ность при эксплуатации;

ГОСТ Р 53102–2008 Оборудование детских игровых площадок. Термины 
и определения.

Кроме того, в области оказания физкультурных и спортивных услуг при-
меняются:

ГОСТ Р 52024–2003 Услуги физкультурно-оздоровительные и спортивные. 
Общие требования;
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ГОСТ Р 52025–2003 Услуги физкультурно-оздоровительные и спортивные. 
Требования безопасности потребителей. Указанный стандарт устанавливает, 
что спортивное оборудование, снаряжение и инвентарь должны соответство-
вать требованиям безопасности, установленным в нормативной документации 
на них, и использоваться в соответствии с правилами, изложенными в эксплуа-
тационной документации предприятия-изготовителя.

Вместе с тем, принятие в данной сфере только национальных стандартов, 
которые согласно Федеральному закону «О техническом регулировании» при-
меняются на добровольной основе, недостаточно для обеспечения безопасности 
на детских игровых площадках и спортивных сооружениях.

Участники «круглого стола» отмечают, что необходимо принятие техничес-
ких регламентов «О безопасности детских игровых площадок», «О требованиях 
к безопасности спортивного оборудования и инвентаря», в которых будут уста-
новлены обязательные требования по безопасности к проектированию, произ-
водству и эксплуатации оборудования детских игровых площадок, спортивного 
оборудования и инвентаря, что позволит установить органы государственного 
контроля (надзора) за соблюдением указанных требований и ответственность 
лиц, осуществляющих проектирование, производство и эксплуатацию оборудо-
вания детских игровых площадок, спортивного оборудования и инвентаря.

Учитывая изложенное, участники «круглого стола» рекомендуют:
Правительству Российской Федерации:
ускорить разработку и утверждение технических регламентов «О безопас-

ности детских игровых площадок», «О требованиях к безопасности спортивно-
го оборудования и инвентаря»;

обеспечить координацию деятельности органов исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации, осуществляющих государственный жилищ-
ный надзор в части обеспечения безопасности для жизни и здоровья граждан 
детских и спортивных площадок, расположенных в границах земельного участ-
ка, на котором расположен многоквартирный дом.

Генеральной прокуратуре Российской Федерации:
усилить надзор за соблюдением законодательства Российской Федерации, 

устанавливающего требования к спортивным сооружениям и оборудованию  
детских игровых площадок.

Министерству промышленности и торговли Российской Федерации:
подготовить предложения о включении в план (программу) разработки 

технических регламентов Таможенного союза технические регламенты Тамо-
женного союза «О безопасности детских игровых площадок», «О требованиях 
к безопасности спортивного оборудования и инвентаря».

Министерству спорта, туризма и молодёжной политики Российской 
Федерации:

разработать требования к спортивному инвентарю и оборудованию для ис-
пользования в спортивных соревнованиях в соответствии с пунктом 9 статьи 6 
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Федерального закона от 4 декабря 2007 года № 329-ФЗ «О физической культуре 
и спорте в Российской Федерации»;

предусмотреть в правилах вида спорта «футбол» требования по безопасно-
сти при эксплуатации футбольных ворот.

Министерству образования и науки Российской Федерации:
подготовить правила безопасности занятий по физической культуре и спор-

ту в образовательных учреждениях.
Федеральному агентству по техническому регулированию и метро-

логии:
обеспечить пересмотр ранее принятых национальных стандартов в области 

оборудования детских игровых площадок, оказания физкультурных и спортив-
ных услуг в соответствии с требованиями европейских стандартов.

Органам исполнительной власти субъектов Российской Федерации:
усилить контроль за содержанием общего имущества в многоквартирном 

доме в части обеспечения безопасности для жизни и здоровья граждан детских 
и спортивных площадок, расположенных в границах земельного участка, на ко-
тором расположен многоквартирный дом;

усилить контроль за соответствием открытых (уличных) детских игровых 
площадок, а также спортивных сооружений, спортивного инвентаря и оборудо-
вания в образовательных учреждениях начального общего, основного общего, 
среднего (полного) общего образования, требованиям техники безопасности;

принять комплекс мер, в том числе с участием органов местного само-
управления по обеспечению контроля за соответствием требованиям техники 
безопасности на простейших спортивных сооружениях для детей, в том числе 
проведение меро приятий по:

проведению проверок и составлению актов соответствия требованиям тех-
ники безопасности спортивного инвентаря, спортивных площадок, спортивных 
залов (крепление футбольных ворот, волейбольных стоек, баскетбольных щитов 
и колец, гимнастических снарядов-колец, перекладин, брусьев, гимнастических 
канатов);

проведению проверки выполнения требований по охране труда и наличия 
инструкций по охране труда при проведении спортивных занятий и спортивных 
мероприятий;

определению принадлежности спортивных площадок и ответственных за 
соблюдением мер безопасности на них;

запрещению использования футбольных ворот (спортивного оборудова-
ния) без соответствующего закрепления, осуществлению эксплуатации ворот 
в соответствии с техническими паспортами на футбольные ворота.
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МАТЕРИАЛЫ 
«круглого стола» на тему 

«Социальная реклама глазами молодёжи»

Москва, Государственная Дума Федерального Собрания  
Российской Федерации, 
24 сентября 2012 года

(выдержки из стенограммы)

Председательствует заместитель Председателя  
Государственной Думы С. В. Железняк

Председательствующий. Уважаемые коллеги.
Предлагаю начать наш «круглый стол». Сегодня мы его проводим в новом 

инновационном формате. У нас сегодня в рамках «круглого стола» пройдёт на-
граждение победителей уже третьего Всероссийского конкурса социальной ре-
кламы «Новый взгляд». Я рад, что эта традиция стала, наверное, одним из таких 
свежих явлений в стенах Государственной Думы и думаю, что эту традицию мы 
будем всячески поддерживать.

Мы сегодня наградим тех ребят, которые являются победителями этого кон-
курса, и они представляют 30 регионов нашей страны и стран СНГ, мы обяза-
тельно посмотрим работы, обсудим на «круглом столе» победителей и всё, что 
касается социальной рекламы. Нам, конечно бы, хотелось, чтобы в рамках той 
повестки дня, которую мы сегодня обозначили, мы здесь услышали и не только 
мнение экспертов, но и мнение молодёжи, тем более, что победители конкурса, 
мне кажется, являются уже состоявшимися профессиональными экспертами, 
которые тоже должны нам со своей позиции подсказать, какие они видят на-
правления развития этого важнейшего социального явления.

Я представлюсь для тех, кто не знает. Сергей Железняк – заместитель Пред-
седателя Государственной Думы. Хочу поприветствовать сегодня всех участни-
ков вне зависимости от статуса и от профессиональных достижений. Считаю, 
что социальная реклама является, наверное, одним из важнейших проявлений 
социально-ориентированного государства, потому что социальная коммуни-
кация – это разговор общества с обществом. Это коммуникация прежде всего 
граждан. И в отличие от коммерческой рекламы социальная реклама требует 
гораздо более серьёзного, более осознанного, более ответственного подхода, 
потому что если в случае некачественной коммерческой рекламы производи-
тель не получит ожидаемого интереса к его продукту или услуге, то в ситуации 
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некачественной социальной рекламы человек, который будет её потребителем, 
решит, что государство вместо предложения решить ту или иную значимую со-
циальную проблему, просто либо занимается не своим делом, либо делает это 
непрофессионально, некачественно … орган управления выступает не долж-
ным образом. А если речь ещё идёт о социальных бедах, то здесь, скажем так, 
некорректное, неграмотное, непрофессиональное отношение к обсуждению 
этих проблем, оно может привести ещё и к утяжелению существующей пробле-
мы, а не к её решению.

Я считаю, что с каждой аудиторией необходимо говорить на языке этой 
аудитории. Понятно, что реклама как наиболее универсальный коммуникатор, 
конечно, должна находить очень концентрированное и чёткое выражение той 
мысли, которую мы хотим донести до потребителя и понятно, что те изменения 
в законодательство, которые мы вносили и будем продолжать вносить, будут ка-
саться, прежде всего, того, чтобы социальная реклама никоим образом не была 
прикрытием для коммерческих коммуникаций, чтобы она была действительно 
некой идеей, которая требует обсуждения и поддержки в обществе. Ещё лучше, 
когда это не просто обсуждение проблемы, а когда это обсуждение и предложе-
ние какого-то решения проблемы, потому что свет в конце туннеля по исследо-
ваниям, которые проходят во всём мире, показывает, что даёт гораздо больший 
социальный эффект, чем просто перечисление тех болевых точек, которые в лю-
бом обществе, конечно же, существуют в большом количестве, как и в нашем 
российском обществе.

Я не хочу затягивать сейчас вступительную часть. Я прошу выступить Иго-
ря Александровича Ананских – председателя Комитета Государственной Думы 
по физической культуре, спорту и делам молодёжи, под эгидой которого тоже 
проходил конкурс. И потом попрошу выступить Евгения Вячеславовича Марты-
нова, президента Межрегионального общественного фонда «Мир молодёжи», 
который является вдохновителем этого конкурса.

Прошу, коллеги.
Ананских И. А., председатель Комитета Государственной Думы по фи-

зической культуре, спорту и делам молодёжи. Уважаемые коллеги, победители 
и организаторы третьего Всероссийского конкурса социальной рекламы «Но-
вый взгляд»! От имени Комитета Государственной Думы по физической куль-
туре, спорту и делам молодёжи и от себя лично я рад вас приветствовать на 
«круглом столе», посвящённом теме «Социальная реклама глазами молодёжи», 
в рамках которого также мы проводим награждение победителей третьего Все-
российского конкурса социальной рекламы «Новый взгляд».

Я хотел бы несколько слов сказать о значимости социальной рекламы в со-
временном обществе. Не секрет, что в последнее время социальной рекламе 
уделяется большое внимание: телевизионные ролики, печатная, уличная, транс-
портная реклама и так далее. В этом нет ничего удивительного. Ведь, как по-
казывают проводимые исследования, первое место по силе влияния на форми-
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рование общественного мнения оказывает как раз реклама. И, следовательно, 
социальная реклама является мощным толчком для формирования обществен-
ного мнения.

Мне видится, что социальная реклама должна глубоко волновать, вызывать 
сильные эмоции, будь то шок, страх, радость или негодование. Причём по силе 
своего воздействия она может и должна быть гораздо мощнее, нежели, напри-
мер, реклама стирального порошка или какого-то нового препарата. В социаль-
ной рекламе должна быть привлекательность и эмоциональность. При этом она 
должна быть яркой и радикальной.

И, надо сказать, что в ваших работах мы видим то, что вы как раз бьёте на 
эти болевые точки и иногда достаточно жёстко, иногда громко заявляя об этих 
проблемах, которые вы обсуждаете в своих работах.

Также хотелось бы отметить, что у социальной рекламы в нашей стране 
есть огромный потенциал развития. Ведь она начала работать буквально не-
сколько лет назад. Ещё 10 лет назад у нас никто не занимался социальной ре-
кламой. И, слава богу, что сейчас мы видим это сплошь и рядом, и социальная 
реклама сейчас мощно воздействует на умы как молодых людей, так и более 
взрослого поколения.

Подтверждением моих слов являются как раз ваши яркие креативные рабо-
ты, в которые вы вложили много сил и энергии.

Тема нашего «круглого стола» «Социальная реклама глазами молодёжи» 
выбрана неслучайно. Наш комитет совместно с Межрегиональным обществен-
ным фондом «Мир молодёжи» уже третий год проводит конкурс социальной 
рекламы «Новый взгляд», который вызывает интерес у молодёжи.

В своих работах вы создаёте образ социально активного молодого героя, 
привлекательного для молодого поколения, достойный пример для подражания, 
на который нужно равняться.

В этом году конкурс стал международным. На конкурс поступили работы 
кроме России ещё из четырёх стран СНГ: Украины, Белоруссии, Молдовы, Ар-
мении.

Проведение конкурса в 2012 году поддержало 23 федеральных министер-
ства и ведомства, а также крупнейшие общественные организации. В результате 
проведения информационных кампаний более 1 миллиона молодых людей узна-
ли о проведении конкурса. Сотни тысяч задумались о социальных проблемах. 
И более 6 тысяч ребят создали и направили свои работы на конкурс как в раз-
личных регионах, так и в сам фонд.

Организаторы конкурса видят своей задачей максимально помочь ребятам 
в их самореализации, оказать содействие в раскрытии их творческого потенциа-
ла, в стремлении заявить о себе, презентовать себя в своих идеях. То есть, наш 
конкурс должен стать таким социальным … для талантливых и радушных ребят, 
которые хотят помочь своей стране. Для этого мы рекомендуем ребят рекламно-



58Издание Государственной Думы

му сообществу, органам федеральной и исполнительной власти для использова-
ния в своих информационных кампаниях.

В большинстве регионов, где живут победители, проходят дополнительные 
награждения, ребят замечают, отправляют на стажировки, приглашают на рабо-
ту и не только по профессии дизайнера и рекламщика.

Также мы считаем важной задачей популяризацию и использование работ 
молодых авторов в федеральных и региональных СМИ, в том числе на телевиде-
нии, в Интернете, в наружной рекламе, в образовательных учреждениях.

В этом году работы победителей второго научного конкурса размещались 
в Москве, в Санкт-Петербурге на щитах шесть на три, в сити- форматах, плака-
тах в образовательных учреждениях.

Прошли выставки победителей на молодёжных форумах, в информацион-
ном форуме «ООН в Москве» и так далее. Масштаб проведения конкурса гово-
рит сам о себе и о той высокой значимости, которую он даёт для общества.

Я хочу сказать ещё, что те сотни плакатов, которые висели в Москве 
и в Петербурге, не остались не замеченными. Когда мы обращаемся 
к руководителям регионов по поводу возможности размещения этих плакатов 
в их регионах – это говорит о том, что работы ребят вызывают интерес 
и побуждают потребителей, то есть наших россиян, принимать правильные 
решения, быть правильными по жизни.

Поэтому я ещё раз хочу сказать спасибо всем организаторам и всем участ-
никам этого конкурса и пожелать дальнейших успехов и в их работах.

Мартынов Е. В., президент Межрегионального общественного фон-
да «Мир молодёжи». Сергей Владимирович, Игорь Александрович, большое 
спасибо за возможность как соорганизатору поприветствовать наших дорогих 
и любимых участников, которые третий год подряд принимают участие, пока-
зывают свою гражданскую активность, гражданскую позицию.

Я всегда говорю: для того, чтобы принять участие в нашем конкурсе, по-
мимо желания нужно взять карандаш, листок бумаги и нарисовать то, как ты 
видишь ту или иную социальную проблему. И, собственно, для нас это очень 
хорошая возможность понять, что вас, дорогие друзья, волнует, и на какие про-
блемы сегодня нужно делать максимальный акцент.

Я ещё раз хочу всех поприветствовать на заседании «круглого стола» «Со-
циальная реклама глазами молодёжи». Тема выбрана неспроста. Дело в том, что 
социальная реклама – это действительно очень важно сегодня. И нам очень важ-
но вместе с вами сделать так, чтобы наше государство осознало, что социальная 
реклама – это для нас с вами очень действенный механизм поменять поведенче-
скую модель в обществе и, собственно, побороться с тем, что нас волнует.

Тема нашего «круглого стола» «Социальная реклама глазами молодёжи» 
также неслучайна, потому что сегодня, как уже сказали Сергей Владимирович, 
Игорь Александрович, проходит награждение победителей Всероссийского 
конкурса, третьего Всероссийского конкурса «Социальная реклама. Новый 
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взгляд». И конкурс полностью, полностью посвящён именно социальной про-
блематике.

Если позволите, я хотел бы акцентировать в своём выступлении несколько 
моментов, связанных со статистикой. Дело в том, что из года в год она растёт, 
показатели увеличиваются и мы этому очень рады.

В рамках проведения регионального этапа конкурса было создано по доб-
рой традиции 83 региональных оргкомитета во всех субъектах Российской Фе-
дерации. В этом году на третий конкурсный федеральный этап поступило 6 ты-
сяч 132 конкурсные работы по двум номинациям. Это «Социальные плакаты» 
в количестве 4 тысяч 285 работ и видеоролики – тысяча 847 работ из 81 субъекта 
Российской Федерации.

Мы видим очень хорошую географию и это здорово, потому что ребята не 
остаются в стороне, они не пассивны, они активны и это очень здорово. То есть 
мы видим очень хороший отклик, хорошо идёт информирование, информация 
доходит до потенциальных участников конкурса, и мы получаем интересные, 
креативные по исполнению работы.

Не поступили работы только с Чукотки и из Дагестана. В ходе проведения 
регионального этапа в каждом регионе страны проводилось, как я уже сказал, 
широкое информирование молодёжи. Мы использовали федеральный проект 
«Единая молодёжная информационная сеть». Это специальные информацион-
ные стенды в образовательных учреждениях, которые наиболее ярко и наглядно 
доносят до вас самую полезную социальную информацию.

Мы использовали средства массовой информации, телевидение, радио, 
щиты наружной рекламы, сити-форматы. В тех городах, где есть метро, стара-
лись эту информацию донести с помощью метро. К сожалению, не всегда полу-
чается сделать это должным образом, но мы со своей стороны все силы для это-
го прикладываем и из года в год стараемся информированию уделять всё больше 
и больше внимания. Также я хотел бы сказать, что Интернет является сердцем, 
собственно, того информационного… сердцем, таким основным информацион-
ным каналом, которым сегодня пользуется вся молодёжь.

В 26-ти регионах страны региональные оргкомитеты проводили отбор 
победителей и представили нам в Москву только лучшие работы, что говорит 
о том, что всего работ было больше, чем 6 тысяч. Это тоже не может не радовать. 
Из остальных регионов нам прислали все работы, поступившие в региональные 
оргкомитеты. На рассмотрение экспертного совета из 6 тысяч 132 работ было 
допущено: 81 видеоролик и 162 социальных плаката. Эти работы стали финали-
стами конкурса, они поступили из 51 региона страны.

На заседание федерального оргкомитета экспертный совет допустил  
69 плакатов и 39 видеороликов. В результате, победителями конкурса были при-
знаны авторы 69 работ из 31 региона страны.

При проведении конкурса, по доброй традиции, использовались средства 
государственной поддержки, выделенные в качестве грантов фондом подготов-
ки кадрового резерва «Государственный клуб». В этом году у конкурса появился 
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первый официальный партнёр, это ОАО «Сбербанк России». То есть мы видим, 
что социально ответственный бизнес не остаётся равнодушным к подобным об-
щественными инициативам и конкурсным мероприятиям, что, безусловно, не 
может не радовать.

Далее. Я хотел бы отметить, что конкурс «Новый взгляд» уверенно идёт впе-
рёд, то есть с каждым годом мы видим определённые новые достижения и новые, 
собственно, счастливые лица, новые интересные креативные работы. И, собствен-
но, мы не будем останавливаться на достигнутом, поэтому из года в год конкурс 
будет продолжаться. И я надеюсь, что мы с вами отметим и 5-й, и 10-й, и даже 
15-й. Поэтому всем желаю крепкого здоровья, чтобы это получилось.

Далее. В этом году конкурс стал международным. На конкурс поступили 
работы из четырёх стран: Украины, Белоруссии, Молдавии и Армении. Неко-
торые работы вы сегодня увидите из тех, которые поступили. Также интерес-
ным фактом третьего конкурса является то, что по доброй традиции второй 
год подряд, благодаря активной поддержке Федеральной службы исполнения 
наказаний, в конкурсе смогли принять участие молодые ребята, которые сейчас 
пребывают в исправительных колониях. Тоже эти работы вы сегодня сможете 
посмотреть, и сегодня представитель службы как раз вместе с нами в зале и бу-
дет получать приз за победителя. Я надеюсь, что вы скажете несколько слов 
приветственных, поприветствуете участников.

Дальше. Сегодня во время награждения мы с вами увидим 154 лучших пла-
ката за все три года конкурса и 14 видеороликов третьего конкурса. Плакаты мы 
будем показывать блоками по трём награждаемым темам, потом несколько видео-
роликов по этим трём темам, и, собственно, так далее, по этому же механизму.

В этом году работы победителей конкурса размещались в образовательных 
учреждениях в сорока регионах страны. Прошли выставки плакатов на моло-
дёжных форумах, в информационном центре ООН в Москве. И надо сказать, 
что вообще мы уделяем особое внимание именно не только информированию 
и анонсированию конкурса, но и этапу популяризации, то есть мы хотим, что-
бы страна знала молодых героев. Именно героев в социальной рекламе я имею 
в виду.

В Москве и Санкт-Петербурге на щитах шесть на три и сити-формата 
были размещены работы победителей конкурса, за что огромное спасибо 
Черникову Владимиру Васильевичу, директору департамента средств массовых 
коммуникаций и рекламы города Москва.

Далее я хотел бы сказать, что я обратил внимание, очень приятно видеть 
в этом зале знакомые лица участников предыдущих конкурсов. В дальнейшем, 
через некоторое время после нашего награждения и заседания, пройдёт «круг-
лый стол», который проведёт Владимир Вайнер, это признанный эксперт в со-
циальной рекламе. Я думаю, что вы получите большое удовольствие и пользу от 
этого мастер-класса, который состоится в два часа дня.
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И завершая, я хочу сказать, что мы делаем, на мой взгляд, очень полезное 
дело. И я очень хочу вас попросить не оставаться равнодушными, не только при-
нять участие и нарисовать работу, но и, собственно, высказывать своё мнение, 
пытаться сделать наше общее дело ещё лучше, ещё более значимым, ещё более 
действенным. Ещё более актуальным и ещё более своевременным.

Большое спасибо.
Председательствующий. Сейчас мы перейдём к награждениям. Я только 

хочу передать приветствия от Светланы Журовой, многократной олимпийской 
чемпионки, нашей соратницы и тоже одной из вдохновительниц этого конкур-
са, сейчас она трудится в Совете Федерации. И от Павла Тараканова, который 
в прошлом созыве Государственной Думы возглавлял Комитет по делам молодё-
жи, сейчас он вице-губернатор Тюменской области и тоже один из вдохновите-
лей нашего конкурса. Вот очень хорошо, что жизнь у нас в различных ипостасях 
всё равно оставляет вместе, потому что мы – команда. И мы надеемся, что за 
счёт участия в этом конкурсе ребята, не только победители, но и все участни-
ки, могут тоже увеличивать свой потенциал, наращивать свои коммуникацион-
ные связи, становиться друзьями, потому что вместе всегда проще и побеждать, 
и достигать результатов.

А теперь переходим к самой торжественной части, к награждению победи-
телей. Я прошу мне помочь вице-президента фонда Наталью Дюпину.

Церемония награждения третьего Всероссийского конкурса 
«Социальная реклама. Новый взгляд»

Дюпина Н. К. Добрый день, уважаемые участники, гости и победители 
конкурса! Для награждения темы «Мы – россияне» приглашается Сергей Вла-
димирович Железняк, заместитель Председателя Государственной Думы. На-
граждается Шафилина Евгения, занявшая третье место в номинации «Социаль-
ный плакат по теме «Мы – россияне». (Аплодисменты.)

Пискунов Роман и Гладышев Дмитрий, ставшие победителями по теме 
«Мы – россияне» в интернет-голосовании. Номинация «Плакат». (Аплодис-
менты.).

Награждается Шаркун Олег, занявший третье место в номинации «Мы – 
россияне», видеоролик. (Аплодисменты.)

Для награждения победителей по теме «Здоровый образ жизни» пригла-
шается вице-президент АКАР, представитель России на фестивале «Каннских 
львов» Евстафьев Владимир Александрович. (Аплодисменты.)

Евстафьев В. А. Прежде всего, позвольте поздравить всех уважаемых 
победителей этого конкурса, потому что они проявили какое-то божье озарение. 
Работы талантливы. Я не знаю, как сложатся ваши судьбы дальше. Но то, что 
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вы продемонстрировали сейчас, вы продемонстрировали блестящие и очень 
интересные работы, не всякому взрослому по плечу такое придумать, исхитрить, 
и вы, конечно же, таким образом, проявляете очень солидно свою социальную 
позицию.

Конкурс, конечно же, растёт, наш конкурс растёт за эти три года 
и в географическом плане, и в плане количества участников. И вот если вы 
сейчас смотрите внимательно на экран, в чем я не сомневаюсь, то вы видите, 
что он растёт ещё и тематически. Если вначале это были значимые, но весьма 
такие уже набившие оскомину темы, как наркомания, алкоголизм, семья, 
то сейчас всё расширяется. И было представлено много очень интересных, 
реально, действительно интересных работ, связанных с энергосбережением, 
с экологией, с толерантностью, такой сейчас актуальной темой для нашего 
общества, и многие другие. Это говорит о чем? Это говорит, как отметил Сергей 
Владимирович Железняк, о постоянно возрастающем значении социальной 
рекламы в обществе вообще, не только в нашей стране, но и в мире.

Скажем, ведущий мировой фестиваль, который я здесь представляю, по ре-
кламе, «Каннский фестиваль», там учреждён даже последний в этом году специ-
альный гран-при за добро. За добро – раньше никогда в Каннах не награждали 
социальную рекламу, её просто не рассматривали, её не принимали. Была толь-
ко коммерческая реклама. Впервые начали обращать серьёзное внимание на вот 
этот срез социальных коммуникаций и выделять то лучшее, что есть.

В Каннах проводится также большое количество различных конкурсов для 
молодых творцов. И мы разговаривали с господином Мартыновым о том, что, 
наверное, на будущий год мы найдём финансирование для того, чтобы в числе 
наград была и поездка пары творчески одарённых ребят в Канны, для того что-
бы, во-первых, поучаствовать во всех там «круглых столах» и семинарах, попри-
сутствовать. И, во-вторых, там есть конкурсы, когда даётся задание, и в течение 
суток его надо реализовать. Например, снять фильм на мобильный на какую-то 
заданную общественно значимую, такую же социально громкую тему. И потом 
дети со всего мира, не дети, это ребята молодые, до 27 лет, их работы судит 
то же самое профессиональное жюри, они получают очень широкое освещение 
в мировой прессе. Мне кажется, это будет таким достойным способом отметить 
тех, кто победил.

Ну, и ещё раз поздравляю вас с победой. (Аплодисменты.)
Председательствующий. Для получения диплома приглашается Зайцев 

Константин, занявший второе место в номинации «Социальный плакат» по теме 
«Здоровый образ жизни», Владимир Александрович, вы вручать будете. (Апло-
дисменты.)

На сцену приглашается Просвирякова Юлия, занявшая третье место по теме 
«Здоровый образ жизни» в номинации «Социальный плакат». (Аплодисменты.)

Приглашается Обедина Дарья, ставшая победительницей по итогам интер-
нет-голосования в номинации «Социальный плакат» по теме «Здоровый образ 
жизни». (Аплодисменты.)
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Приглашается представитель Киноклуба школьной истории, занявший вто-
рое место в номинации «Социальный видеоролик» по теме «Здоровый образ 
жизни». (Аплодисменты.)

Это самые юные участники наши были, шестиклассники из Мурманской 
области. (Аплодисменты.)

Приглашается Галкин Илья, ставший победителем по итогам интернет- 
голосования по теме «Здоровый образ жизни» в номинации «Социальный ви-
деоролик». (Аплодисменты.) Возможно, не смог пройти. Спасибо, Владимир 
Александрович. (Аплодисменты.)

Для награждения темы «Моя семья – моё богатство» приглашается заме-
ститель председателя Центрального комитета Российского союза молодёжи Ро-
дионова Елена Геннадьевна. (Аплодисменты.)

Родионова Е. Г. Добрый день, уважаемые коллеги. Разрешите поздравить 
всё коммуникационное сообщество профессиональной России и органы госу-
дарственной власти, что у нас у всех вместе появился совершенно другой фор-
мат конкурса. «Новый взгляд» – это действительно уникальное событие в рос-
сийском коммуникационном сообществе и в жизни молодёжи России. Очень 
много конкурсов самого разного формата и направленности. Но вот объедине-
ние социальной идеи и профессионализма это, пожалуй, уникальный случай. 
Мы провели небольшой мониторинг наших любимых поисковиков Google 
и Yndex, Google это третье место при фразе «Новый взгляд», Yndex – седьмое. 
На мой взгляд, это прекрасный результат с учётом, что впереди только офталь-
мологические клиники. Но вот другой формат термина «Новый взгляд» – это 
действительно событие.

Мы активно работаем в сфере коммуникаций, насколько это вообще воз-
можно для крупной общероссийской организации. И ряд тем, на наш взгляд, 
должны и могут появиться в конкурсе такого формата. Ну, например, все наши 
70 территориальных организаций активно занимаются темой пропаганды рабо-
чих профессий. Сейчас для государства это очень актуально, как и социальная 
активность молодёжи в государственных событиях, патриотизм. Я знаю, что 
многие из вас активно не только работают на рекламном поле, но и занимаются 
социальными проектами. Я призываю активно пропагандировать свои работы, 
не только полагаясь на организаторов, которые делают большое дело, но и са-
мим создавать социальные проекты популяризации своей деятельности, своих 
работ. Потому что молодёжь всей России и всего мира должна с помощью но-
вого взгляда посмотреть на этот мир и сделать всё, чтобы социальные успехи 
России стали ещё виднее. Спасибо. (Аплодисменты.)

Дюпина Н. Спасибо, Елена Геннадьевна.
Для вручения диплома приглашается Лепина Ксения – ставшая 

победительницей и по итогам занявшая второе место в номинации «Социальный 
плакат» по теме: «Моя семья – моё богатство». (Аплодисменты.)

Некрасова Мария, занявшая первое место в номинации «Социальный ви-
деоролик», тема «Моя семья – моё богатство». (Аплодисменты.)
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Решетников Александр, занявший второе место в номинации «Социальный 
видеоролик» по теме «Моя семья – моё богатство». (Аплодисменты.)

Шелест Андрей, занявший третий место в номинации «Социальный видео-
ролик» по теме «Моя семья – моё богатство». (Аплодисменты.)

Байрамова Алёна, ставшая победительницей и занявшая третье место в но-
минации «Социальный плакат» по теме «Моя семья – моё богатство». (Апло-
дисменты.)

Нужно интенсивнее аплодировать. (Аплодисменты.)
И Некрасова Мария, ставшая победительницей по итогам интернет-голо-

сования в номинации «Социальный видеоролик», тема «Моя семья – моё богат-
ство». (Аплодисменты.)

Председательствующий. Сейчас, я так понимаю, у нас есть возможность 
посмотреть блок роликов. Прошу.

(Демонстрация видеороликов.)
(Аплодисменты.)
Ну, что, продолжаем награждение.
Дюпина Н. К. И для вручения дипломов победителей приглашается пред-

ставитель Министерства образования и науки Российской Федерации Екатерина 
Александровна Сидорина. (Аплодисменты.)

Сидорина Е. А. Добрый день, уважаемые участники, уважаемые организа-
торы. Большое спасибо хотелось бы вам сказать за то дело, которое вы делаете, за 
ваше неравнодушие, за активную гражданскую позицию, за то, что именно рука-
ми и старанием молодёжи наше общество становится чуть-чуть добрее, потому 
что, глядя на такие работы, нельзя оставаться равнодушным и не захотеть и само-
му измениться немного в лучшую сторону. Спасибо вам. (Аплодисменты.)

Дюпина Н. К. Для вручения диплома на сцену приглашаются Макаров 
Александр и Бурченя Ольга, ставшие победителями в теме «Во благо общества 
и страны» в номинации социальный плакат, занявшие второе место. (Аплодис-
менты.)

На сцену приглашается Николаев Дмитрий, ставший победителем в теме 
«Во благо общества и страны» в номинации социальный плакат и занявший  
третье место. (Аплодисменты.)

Приглашается Пономарев Дмитрий и Кудюсов Евгений, занявшие  
третье место в номинации социальный видеоролик по теме «Во благо общества 
и страны». (Аплодисменты.)

Также ребята стали победителями по итогам интернет-голосования в дан-
ной номинации. (Аплодисменты.)

Приглашается Василенко Наталья, ставшая победительницей в номинации 
социальный видеоролик, тема «Во благо общества и страны», занявшая третье ме-
сто совместно со своим коллективом. Представитель здесь один. (Аплодисменты.)

Для вручения дипломов победителей приглашается начальник отдела по 
связям с общественностью и ведения Интернет-ресурсов департамента инфор-
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мационной политики и международных связей Министерства культуры Россий-
ской Федерации Гуров Филипп Никитич. (Аплодисменты.)

Гуров Ф. Н. Добрый день, уважаемые коллеги. Как человек, который за-
нимается рекламой уже почти 13 лет, я сегодня хочу выразить колоссальный 
респект всем участникам от многих взрослых специалистов, состоявшихся, ра-
ботающих в рекламных агентствах. Вряд ли можно было бы ожидать настолько 
интересных и ярких работ.

Министерство культуры Российской Федерации активно поддерживает 
конкурс, активно поддерживает начинания в области социальной рекламы. Мы 
продолжим сотрудничество с организаторами конкурса и в ближайшие годы, со-
ответственно, ресурсы министерства открыты для информирования. По своим 
каналам мы будем поддерживать мероприятие.

Я бы хотел зачитать короткое приветствие от министра культуры Россий-
ской Федерации Владимира Ростиславовича Мединского.

«Дорогие друзья! Приветствую организаторов и участников «круглого сто-
ла» «Социальная реклама глазами молодёжи». Инициированная самой обще-
ственностью, ваша встреча способствует формированию гражданского обще-
ства в нашей стране. Ваше неравнодушное отношение к окружающему миру, 
стремление изменить и улучшить его, сделать жизнь ярче, насыщенней и ин-
тереснее вызывает искреннее уважение. Вы помогаете найти ответы на самые 
сложные вопросы современной жизни, наполнить их актуальным содержанием 
и новыми идеями. Очень важно, что за одним столом объединены профессиона-
лы с инициативными и талантливыми молодыми людьми. Сегодня как никогда 
необходимо создавать условия для интеллектуального и творческого развития 
молодёжи, воспитывать у них патриотизм, ответственную гражданскую пози-
цию, приобщать к здоровому образу жизни. Уверен, что ваш «круглый стол» 
вновь запомнится живым и заинтересованным обсуждением проблем гумани-
тарной сферы, а выработанные предложения будут полезными и интересными. 
Желаю результативной работы и всего самого доброго. Министр культуры Рос-
сийской Федерации Владимир Мединский».

Дюпина Н. К. Для награждения приглашается Ткаченко Дмитрий, заняв-
ший второе место в номинации «Социальный плакат», в теме «Наша культура». 
(Аплодисменты.)

Приглашается Бобровская Надежда, ставшая победительницей по итогам 
интернет-голосования в теме «Наша культура», со своим социальным видео-
роликом. И также Надежда стала победительницей по итогам заседания жюри 
конкурса и заняла первое место. (Аплодисменты.)

Для вручения дипломов победителей приглашается руководитель депар-
тамента семейной и молодёжной политики города Москва Гримальская Юлия 
Валентиновна. (Аплодисменты.)

Гримальская Ю. В. Уважаемый Сергей Владимирович, коллеги! Дорогие 
участники и победители конкурса! Я очень рада приветствовать вас в Москве, 
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потому что Москва, это действительно столица нашей Родины, Москва, это та-
кое государство в государстве, это большой мегаполис, это регион. И в Москве, 
как в большом регионе, проявляются иногда негативные явления выпуклее, что 
ли, более серьёзно, чем в других городах России.

Но тем не менее противодействовать им достаточно сложно, мы все пре-
красно это понимаем. И как социальное государство, Российская Федерация, 
безусловно, уделяет очень большое значение тому, каким образом оказывать 
противодействие вот этим социальным негативным проявлениям. И социаль-
ная реклама в последние годы, здесь было отмечено, действительно получила 
очень большой, серьёзный всплеск. Это значит, что молодёжь, прежде всего мо-
лодёжь, не хочет мириться с тем, что происходит. Это значит, что молодёжь ви-
дит вот те выпуклые наросты, которые нужно вылечить, и государство должно 
помочь в этом.

Поэтому третий конкурс рекламы прошёл, но в Москве он не может про-
должаться тихо и незаметно, поэтому наш департамент взял на себя такую от-
ветственность, выделил очень серьёзное финансирование для проведения ре-
гионального этапа в следующем 2013 году. Поэтому я надеюсь, по согласованию 
с департаментом средств массовой информации, Владимиром Васильевичем 
Черниковым, с заместителем мэра Москвы Александром Николаевичем Гор-
бенко, я уже с ними проговаривала этот вопрос, в следующем году социальная 
реклама, ваши работы, работы победителей будут в Москве представлены наи-
более достойно. А это значит, что каждый сможет, посмотрев на эту рекламу, 
задуматься. И я думаю, что мы победим.

Спасибо вам.
Дюпина Н. К. Спасибо.
Для награждения на сцену приглашается Солодовников Павел, занявший 

первое место в номинации «Социальный плакат» по теме «Дорогой добрых 
дел». (Аплодисменты.) Также Павел стал победителем по итогам интернет-го-
лосования. (Аплодисменты.)

Приглашается Иванова Екатерина, занявшая третье место в номинации 
«Социальный плакат» по теме «Дорогой добрых дел».

Видимо не удалось дойти.
Шелест Андрей, занявший первое место в номинации «Социальный видео-

ролик» по теме «Дорогой добрых дел». (Аплодисменты.)
На сцену приглашается Стратилатова Елизавета, занявшая второе место 

в номинации «Социальный видеоролик» по теме «Дорогой добрых дел». (Ап-
лодисменты.)

И на сцену приглашается Погребняк Инна и Шелестун Анна – это наши 
победители из Украины, они заняли третье место в номинации «Социальный 
плакат» по теме «Дорогой добрых дел». (Аплодисменты.)

Председательствующий. Сейчас у нас очередной блок видеороликов.
(Демонстрация видеороликов.)
(Аплодисменты.)
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Продолжаем награждения.
Дюпина Н. К. Для вручения дипломов победителей на сцену приглаша-

ется Мартынов Евгений, президент Межрегионального общественного фонда 
«Мир молодёжи». (Аплодисменты.)

Мартынов Е. В. Мне кажется, очень сильные видеоролики и плакаты. 
В этом году, видеороликов меньше, но они действительно прямо достают до 
самого сердца, такие работы очень чувственные, я бы сказал, сделаны почти 
душой. Не могут такие ролики остаться незамеченными. Да, я коротко сказал. 
(Аплодисменты.)

Председательствующий. Спасибо за краткость.
Дюпина Н. К. Для награждения приглашается Куликова Анастасия, заняв-

шая третье место в номинации социальный видеоролик по теме «Имею право».
На сцену приглашается Обедина Дарья, ставшая победительницей по ито-

гам интернет-голосования в номинации социальный плакат по теме «Имею пра-
во». (Аплодисменты.)

Для вручения дипломов победителей на сцену приглашается председатель 
Комитета Государственной Думы по физической культуре, спорту и делам моло-
дёжи Игорь Александрович Ананских. (Аплодисменты.)

Ананских И. А. Дорогие друзья, я хотел бы ещё добавить вот что. До 
работы в Государственной Думе я был директором крупного рекламного 
агентства. И, безусловно, мне понятна, наверное, и задача этого конкурса, и на 
самом деле понятны ваши желания показать себя, проявить себя. Это благое 
дело, которое всячески нужно поддерживать, и мы со своей стороны это точно 
очень хотим сделать.

Вы слышали слова выступающих здесь представителей и Министерства 
культуры Российской Федерации, и департаментов Москвы, и уважаемого  
вице-президента Ассоциации коммуникационных агентств России. И это 
говорит о том, что то, что вы делаете – это действительно очень нужно стране.

Это высокопарные слова, но на самом деле это так, потому что через со-
циальную рекламу люди становятся другими, потому что вы хорошо и отлично 
знаете о том, насколько сильно реклама влияет на умы людей. И к сожалению, 
именно отсутствие социальной рекламы в предыдущие, в 90-е годы, породило 
массу негатива в нашей стране.

Я ещё раз желаю вам от всей души всего самого наилучшего, успехов в ва-
шем творчестве и будущих побед.

(Аплодисменты.)
Дюпина Н. К. На сцену приглашается Березина Виктория, занявшая вто-

рое место в номинации социальный плакат по теме «Безопасность жизни».
(Аплодисменты.)
Приглашается Обедина Дарья, занявшая третье место в номинации соци-

альный плакат по теме «Безопасность жизни». (Аплодисменты.)
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Приглашается Шалычев Юрий, занявший третье место в номинации соци-
альный видеоролик по теме «Безопасность жизни». (Аплодисменты.)

Приглашается Корман Денис, занявший второе место в номинации соци-
альный видеоролик, это киноклуб «Школьные истории» город Мурманск, то же 
самое, юные наши участники и победители. (Аплодисменты.)

Председательствующий. Я надеюсь, что сегодня мы увидим этот видеоро-
лик. Вы знаете, это очень яркая работа, она такая вот, знаете, наполненная и ост-
ротой проблемы, и таким хорошим очень тонким юмором, поэтому я надеюсь, 
что вы посмотрите эту работу.

Дюпина Н. К. Приглашается Гагин Илья, ставший победителем по итогам 
интернет-голосования в номинации социальный видеоролик. (Аплодисменты.)

Спасибо, Игорь Александрович.
И для вручения дипломов победителей по теме «Береги природу» пригла-

шается заместитель Председателя Государственной Думы Сергей Владимиро-
вич Железняк. (Аплодисменты.)

Председательствующий. Ну, ребята, на самом деле, чтобы не затягивать 
процесс, хочу сказать, что это только начало, начало очень яркое, начало очень 
интересное, начало очень светлое, несмотря на то, что во всех роликах мы го-
ворим, конечно же, о бедах, о несчастьях, о проблемах, но из любой проблемы 
всегда есть выход, если подходить к этому с умом и сердцем. (Аплодисменты.)

Дюпина Н. К. Приглашается Отлячкина Надежда и Селиванова Мария, 
занявшие первое место и ставшие победительницами по итогам интернет-го-
лосования в номинации социальный плакат по теме «Береги природу». (Апло-
дисменты.)

Приглашается Шавгенов Тембот и Тхаганов Азамат, занявшие второе ме-
сто в номинации социальный видеоролик по теме «Береги природу». (Апло-
дисменты.)

Спасибо, Сергей Владимирович.
Председательствующий. Сейчас видеоролики.
(Идет демонстрация видеороликов.)
(Аплодисменты.)
Председательствующий. Продолжаем награждение.
Дюпина Н. К. Для вручения диплома победителей приглашается Филимо-

нов Сергей Борисович, исполняющий обязанности начальника управления со-
циальной работы с заключёнными ФСИН России.

(Аплодисменты.)
Филимонов С. Б. Здравствуйте! Я хочу поздравить всех финалистов этого 

мероприятия, пожелать им дальнейших творческих успехов и развития своего 
потенциала.

Также, пользуясь случаем, позвольте поблагодарить организаторов данного 
конкурса. Действительно, молодые люди, находясь в местах лишения свободы, 
несколько дистанцированы от общества, но они также ярко и впечатлительно 
переживают проблемы, которые есть у нас в обществе. И хоть как-то им сейчас 
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возможности предоставлены, уникальный шанс, благодаря организаторам 
конкурса, реагировать на эти проблемы. Спасибо. (Аплодисменты.).

Дюпина Н. На сцену приглашается Шумаков Никита, занявший первое 
место в номинации «Социальный плакат» по свободной теме «Республика Бела-
русь». Победитель из стран СНГ.

Приглашается Старшинова Анастасия, занявшая первое место в номина-
ции «Социальный видеоролик» по теме «Свободный». (Аплодисменты.).

Приглашается Магденко Алена, занявшая второе место в номинации «Со-
циальный видеоролик» по свободной теме. (Аплодисменты).

Приглашается Швецова Евгения и Ткачук Павел, ставшие победителями по 
итогам интернет-голосования в номинации «Социальный видеоролик» по сво-
бодной теме.

(Аплодисменты.).
Спасибо.
Для награждения и вручения дипломов победителей по теме «Энергоэф-

фективная страна» приглашается руководитель аппарата национального объ-
единения проектировщиков Мороз Антон Михайлович.

(Аплодисменты.)
Мороз А. М. Добрый день, коллеги! Проектировщики и архитекторы – 

люди творческие. И вот я сегодня сидел и смотрел на все эти работы, абсолютно 
недетский творческий взгляд на абсолютно недетские проблемы. Есть чем 
гордиться. Я вас поздравляю! И огромное спасибо организаторам за такой 
конкурс, который позволяет увидеть новые лица и понять, что у нас на самом 
деле всё хорошо. Может быть ещё и лучше. (Аплодисменты.)

Дюпина Н. К. Приглашается Суриков Александр, занявший второе место 
в номинации «Социальный плакат» по теме «Энергоэффективность». Также 
Александр стал победителем по итогам интернет-голосования по данной теме. 
(Аплодисменты.).

Приглашается Бутова Евгения, занявшая третье место в номинации «Соци-
альный плакат» по теме «Энергоэффективная страна». (Аплодисменты.)

И приглашаются победители интернет-голосования Гладышев Дмитрий 
и Пискунов Роман, номинация «Социальный видеоролик». (Аплодисменты.)

Спасибо.
Для награждения победителей в специальной теме конкурса «Игры Сочи-

2014 глазами молодёжи» приглашается президент Межрегионального общест-
венного фонда Мартынов Евгений Вячеславович.

Мартынов Е. В. Уважаемые коллеги, я хотел бы сказать, что действительно 
очень здорово то, что не только государство, не только общественные организации, 
не только молодёжь, но и вот представитель социально ответственного бизнеса 
поддержал наш конкурс. Поэтому я хотел бы вручить специальный приз от 
Сбербанка России, генерального партнёра Олимпиады в Сочи в 2014 году по теме 
«Игры в Сочи глазами молодёжи».
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Дюпина Н. К. Хорошо. Будет некая интрига, потому что никто не знает, 
кто стал победителем по итогам, завоевал спецприз, поэтому мы сохраняем 
интригу до конца.

А сейчас мы наградим победителей, которых выбрали члены федерального 
оргкомитета и путём интернет-голосования на нашем сайте.

На сцену приглашается Дюпин Андрей, занявший третье место в номина-
ции «Игры в Сочи-2014 глазами молодёжи», в номинации «Социальный пла-
кат». (Аплодисменты.)

Макаров Александр, ставший победителем по итогам интернет-голосова-
ния в номинации «Игры в Сочи-2014 глазами молодёжи», «Социальный пла-
кат». (Аплодисменты.)

Гладышев Дмитрий и Пискунов Роман, которые стали победителями по 
итогам интернет-голосования, а также по итогам заседания федерального орг-
комитета конкурса, занявшие первое место в номинации «Социальный видеоро-
лик». (Аплодисменты.)

Панов Павел, занявший второе место в номинации «Социальный видеоро-
лик», «Игры в Сочи-2014 глазами молодёжи». (Аплодисменты.)

Ерёмин Александр, занявший третье место в номинации «Социальный ви-
деоролик», «Игры в Сочи-2014 глазами молодёжи». (Аплодисменты.)

И специальный приз, о котором уже рассказал Евгений Вячеславович, вруча-
ется Панову Павлу, город Смоленск, 16 лет, видеоролик мы сегодня посмотрим.

Председательствующий. Смотрим ролики.
(Идёт демонстрация видеороликов.)
У нас ещё есть одна номинация. Приз будет вручён автору, который сейчас 

проходит исправление в Федеральной службе исполнения наказаний, и поэтому 
за него сейчас получит другой человек эту награду. Но я считаю, что то, что 
последние два года очень активно принимают участие в конкурсе те, кто отбывает 
наказания в колониях, приводит к очищению тех людей, которые пережили на 
собственном опыте всё социальное зло, в котором они принимали участие. 
Это на самом деле важно, это надо всячески поддерживать. И мы благодарны 
и федеральной службе за то, что они уделяют этому должное внимание. Могу 
сказать, что одна из женских исправительных колоний на сегодня является 
очень активным подрядчиком наших самых известных мультипликаторов 
по производству материалов для детских роликов. Вы знаете, это очень 
хорошо, потому что таким образом мы уменьшаем количество рецидива, 
уменьшаем количество зла, которое в этом мире существует. И в этом смысле 
активное участие в социальной тематике, в тематике социальной рекламы для 
заключённых, я надеюсь, тоже будет в некотором смысле и отдушиной, и ещё 
одним шансом всё продумать, понять, как жить дальше. И я надеюсь, что для 
кого-то из них это будет серьёзной отправной точкой в более достойное, более 
цивилизованное будущее.

Спасибо.
Я прошу объявить номинацию.
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Дюпина Н. К. Мы этот видеоролик уже видели в одном из блоков. Тема: 
«Здоровый образ жизни», номинация «Социальный видеоролик». Артамонов 
Михаил занял второе место, и мы приглашаем Филимонова Сергея Борисовича 
для того, чтобы он передал приз и диплом Михаилу. (Аплодисменты.)

Председательствующий. У нас была вот такая большая торжественная 
часть, но я надеюсь, ребята, что вы не устали, потому что в этом смысле было бы 
неправильно эту часть пытаться как-то сделать меньше, а вопросам посвятить 
времени больше, чем награждению, потому что для каждого из вас это очень 
значимое событие в жизни. И мы надеемся, что вы будете так же активно при-
нимать участие и в следующих конкурсах.

Более того, сегодня здесь присутствуют мэтры российской рекламы, и я на-
деюсь, что они для себя, они могут вам об этом не говорить, но отметили часть 
из вас. И я надеюсь, что для кого-то из вас это может быть будет связано ещё 
и с дальнейшей профессией.

Сейчас мы продолжаем заседание нашего как раз «круглого стола», и я 
прошу выступить Владимира Леонидовича Вайнера – креативного директора 
Центра рекламных исследований «Гран-при», старшего преподавателя Высшей 
школы экономики. Прошу. (Аплодисменты.)

Вайнер В. Л. Добрый день, дорогие друзья! Очень рад видеть много 
знакомых лиц. За это время я уже стал старшим преподавателем не Высшей 
школы экономики, а Российского государственного гуманитарного университета, 
но это только расширяет круг возможностей и количество студентов, которые 
будут слушать лекции, о социальной рекламе в том числе.

И то, что я хотел сказать в рамках такого начала «круглого стола», наверное, 
можно озвучить двумя словами: «перспективы» и «ответственность». Сначала 
о перспективах.

Так сложилось, если сейчас посмотреть на российский рекламный рынок, 
то оказывается, что с каждым годом всё более и более видно, что нужны, востре-
бованы специалисты в области создания социальной рекламы. Пример прошлой 
недели. Московский международный фестиваль маркетинга и рекламы «Ред-
эпл», оба гран-при, не только первые места, но два гран-при международного 
фестиваля получили работы в области социальной рекламы. Такого не было за 
все 22 года этого фестиваля, впервые в этом году случилось так, что на фестива-
ле вообще победила социальная реклама.

И если посмотреть, кто её делает и как её делают, то видно, что, в основном, 
делают её как раз молодые люди, новые люди, пришедшие в рекламные 
агентства. И вот сейчас начинается, разворачивается фактически новый уровень 
конкурентной войны или работы между российскими рекламными агентствами 
за, собственно, то, кто создаст более интересные решения. Не поставит проблему, 
это важно, а именно даст какое-то интересное, яркое решение проблемы. 
И именно с такими решениями те, кто был на фестивале рекламы на прошлой 
неделе, и познакомились. Ну и плюс, можно будет посмотреть в интернете, за что 
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именно получили гран-при эти работы. И это открывает большие перспективы 
для тех, кто участвует в данном случае во Всероссийском конкурсе социальной 
рекламы «Новый взгляд». Потому что, оказывается очень мало специалистов, 
которые имеют практический опыт создания социальной рекламы. А вы как раз 
эти люди. Очень мало специалистов, которые имеют в портфолио успешные 
работы в области социальной рекламы. А вы как раз эти люди.

Очень мало специалистов, которые начинают искать, изучать брифы и тех-
нические, и творческие задания, и находить какие-то визуальные решения, раз-
рабатывать какие-то собственные мысли, месседжи, сообщения для целевой 
аудитории именно в области социальной рекламы.

И я согласен с предыдущими докладчиками, что, действительно, это 
гораздо более серьёзный вызов и более сложная работа. Это уже не подход 
на рациональные или эмоциональные мотивы покупки какого-то товара или 
приобретения услуги, а это именно то, что позволяет менять представление 
людей, менять отношение людей, и менять поведение людей с тем, чтобы 
решить ту или иную социальную проблему. Вот это вещи, которые открывают 
новые перспективы.

Ещё один такой маленький момент, о котором важно сказать. Если вдруг 
вы соберётесь профессионально работать дальше в рекламных агентствах, то 
опять же в России сложилась интересная ситуация, что большинство рекламных 
агентств, даже самых больших, самых крупных, сетевых, они борются за так 
называемый рейтинг креативности. И в этом рейтинге креативности на данный 
момент побеждают те, кто побеждает в международных фестивалях. А в ме-
ждународных фестивалях всё чаще побеждает именно социальная реклама. Та-
ким образом это вот ещё один элемент такого конкурентного преимущества тех 
людей, которые с юности, с начала профессиональной деятельности начинают 
заниматься социальной рекламой. Это вот такой, наверное, интересный очень 
формат нового вызова в нашей стране.

Если говорить о других странах, то я также знаю, что в Каннах начинает 
уделяться большое внимание социальной рекламе не только в номинациях 
молодые креаторы, но и вообще в профессиональной рекламе.

Месяц назад закончился ещё один крупный международный фестиваль 
в Азии – это «Тарс». И там так же точно две категории, коммерческая 
и социальная реклама, в каждой категории вручается гран-при, плюс денежная 
премия, 10 тысяч долларов. И, по крайней мере, в номинации «Социальная 
реклама», здесь уже сейчас участвует большое количество российских агентств. 
По-моему, больше 100, 130 работ подавались российскими агентствами на этот 
фестиваль. И приятно, что в категории опять же «Янк-старс», то есть молодых 
креаторов, серебро и бронзу получили российские студенты, приехавшие на этот 
фестиваль и победившие там в соревновании между 44 командами из 11 стран 
мира. То есть, и в мировой практике, и в российской практике открываются 
новые вызовы и новые возможности для вас, как людей, которые начинают 
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или уже несколько лет занимаются социальной рекламой. Это то, что касается 
перспектив и возможностей.

Ну и вторая сторона – это ответственность. И здесь уже многие об этом 
говорили, что, действительно, социальная реклама – это не только постанов-
ка проблемы, не только демонстрация того, что проблема есть, а через медиа- 
каналы её усиление в сознании людей и таким образом, собственно, нагнетание 
социальной напряжённости, а это именно поиск решений.

И часто у вас, как у молодых креаторов, есть только название темы: эко-
логия, патриотизм, ещё что-то. Но часто организаторы конкурсов, может быть, 
сознательно не дают готового решения, не дают того профессионального мес-
седжа, сообщения, которое нужно визуализировать. И это вот ваша ответствен-
ность и ваше решение найти те слова, те мысли, которые вы вложите в визуаль-
ный ряд ролика или положите на картинку принта, чтобы сказать, действительно, 
те слова, которые не создадут новых проблем, не дадут побочных эффектов, 
а, действительно, помогут людям решить проблемы и жить лучше. И это такая 
ответственная очень позиция, о которой тоже важно сказать.

Вот две такие вещи: открывающиеся, с одной стороны, перспективы для 
каждого из здесь сидящих и участников конкурса, а, с другой стороны, более 
высокая ответственность, чем если бы вы были на конкурсе коммерческой ре-
кламы. Это два таких очень важных момента. А уже о том, как может быть прак-
тически подходить к этим вещам, мы поговорим после обеда на мастер-классе.

Ну, а на этом я хочу выступление своё завершить. Спасибо вам большое. 
Ещё раз поздравляю всех победителей. Рад многих видеть вновь. Спасибо.

Председательствующий. Я прошу выступить Владимира Александровича 
Астафьева – вице-президента Ассоциации коммуникационных агентств России, 
официального представителя «Каннских львов» в России и моего коллегу по 
большому количеству наших различных общественных организаций по реклам-
ной и медийной деятельности.

Астафьев В. А. Сергей Владимирович особенно ярко проявил свой талант 
организатора и руководителя, как раз занимаясь рекламной деятельностью на 
протяжении почти 15 лет, он возглавлял одно из самых больших агентств в стра-
не по наружной рекламе. Так мы с ним и познакомились.

Так вот я для затравки тезисно скажу несколько каких-то комментариев 
в развитии того, что до меня сказал уважаемый предыдущий докладчик. Может 
быть, кто-то из вас захочет как-то прокомментировать или среагировать на эти 
некоторые спорные моменты.

Смотрите, по классике рекламы.
Рекламная коммуникация сегодня, она как бы базируется на трёх китах – 

это творчество (креатив), это экономическая составляющая (маркетинг), кото-
рая очень большое и важное значение имеет и это некий message, некое сообще-
ние или обещание. Вот всё вместе это и создаёт ту рекламу, которая завоёвывает 
призы.
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А социальная реклама в этом смысле, она является некоторым 
облегчением, потому что там напрочь отсутствует коммерческая составляющая, 
экономическая (маркетинг). Там в  самом сообщении, в самом рекламном 
плакате или ролике, нам важно донести определённое соображение, 
определённый message, определённый посыл средствами творческой их 
переработки в сознании творца.

Поэтому один целый серьёзный пласт, он как бы убирается. Мне кажется, 
что студенты и молодёжь особенно любят, когда им предлагаешь что-то на 
конкурс придумать, они любят сразу именно социальную тему взять, любую, 
самую острую, самую сложную, но там всё равно нет вот этой вот экономической 
составляющей. Её как бы делать, с одной стороны, проще.

С другой стороны, её следует делать значительно более ярко и талантливо, 
потому что у нас возникает ещё одно препятствие на пути – размещение соци-
альной рекламы.

Не случайно сегодня во время церемонии награждения многие говорили 
о том, что в качестве награды будет более широкое распространение этой 
рекламы на плакатах в городах, в частности в Москве. Потому что, когда 
действительно вот работаешь над социальной рекламой в профессиональном 
агентстве, то всё получается по остаточному принципу. Ведь практически никто 
сегодня в стране за социальную рекламу не платит. Это очень редкий случай, 
когда за социальную рекламу агентство получает какие-то деньги и находится 
инициатор, спонсор или кто-то, кто заказывает создание рекламы на ту или 
другую тему. Такое бывает. Особенно когда речь идёт о донесении каких-то 
сообщений различными министерствами и ведомствами. Все помнят: «Заплати 
налоги и спи спокойно», многое другое, для МЧС, для МВД и ряда других 
министерств делались довольно мощные и большие рекламные кампании 
социального звучания.

А по большому счёту это всё делается на голом энтузиазме. То есть творец, 
сидя в рекламном агентстве, иногда даже по секрету от своего руководителя, 
начинает придумывать, начинает генерировать какие-то мысли, начинает созда-
вать плакат, сценарий ролика или что-то ещё. Если дело доходит до его реали-
зации, до воплощения, то это делается опять же, если остались деньги, если 
остались средства, если остались возможности. Размещение – это ещё большие 
слёзы.

Вы хорошо знаете, Закон «О средствах массовой информации» говорит 
о том, что не менее 5 процентов от всей размещённой в любом СМИ рекламы 
должно быть бесплатной социальной рекламой.

Но пойдите, попробуйте разместить на какой-нибудь канал, особенно на 
центральный, просто так с улицы эту вот социальную рекламу. Это, по-моему, 
непосильный труд, по крайней мере, для очень многих из тех, кого я знаю. Точно 
также это в изданиях, точно также это в журналах. Если ты близко не дружишь 
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с издателем, если ты не знаком с коммерческой службой хорошо, то никто 
всерьёз с тобой разговаривать не будет.

В этом смысле радиостанции несколько более отзывчивы и руководители 
наружной рекламы различных городов, особенно крупных. Скажем, в Москве 
это целый конвейер, существует в правительстве Москвы специальная комиссия, 
которая социальную рекламу отбирает. Потому что заявок очень много – самые 
интересные, самые яркие, острые образцы социальной рекламы, их регулярно 
размещают, но, к сожалению, это единичный пример.

Разместить социальную рекламу – очень трудно, если не оплачивать её, 
а зачем же оплачивать, если закон предусматривает бесплатное размещение. Это 
второй очень сложный момент, то есть никакого медиа-плана практически вы 
сделать не можете, вы не можете классическим обычным способом определить 
целевую аудиторию, рассмотреть, какие СМИ вам нужны, сколько и где, как 
вы будете социальную рекламу размещать. Получается кто где, Христа ради, 
подаст, и никак не по-другому. Это вот второй тезис, о котором, может быть, вам 
будет интересно подумать и поговорить.

Ну и последний тезис, самый, конечно, всегда всех волнующий и запоми-
нающийся: это креатив, это творчество. Социальная реклама, как и любая дру-
гая реклама, выражается классическими пятью творческими приёмами.

Первое – это через какие-то яркие запоминающиеся образы, традиционные 
архетипы, это могут быть красивые девушки, симпатичные малыши, зверюшки, 
что всегда привлекает внимание просто красивой приятной картинкой.

Второе – это знаменитости. Знаменитости блестяще работают в социаль-
ной рекламе. Мы знаем мировые примеры, когда и Клаудия Шифер, и прези-
денты больших государств участвовали в создании роликов или их образы с их 
разрешения использовались, спортсмены очень часто это делают. Скажем, со-
всем недавно была реклама с Аршавиным, с другими выдающимися нашими 
спортсменами по телевизору реклама шла, это была, по-моему, наполовину 
оплаченная реклама. 

Третье, четвёртое, пятое – это классические приёмы, секс, юмор и шок. 
Особенно в социальной рекламе ярко и очень часто используется шок. Шоки-
рующая реклама действительно пробивает и не оставляет никого равнодушны-
ми, вплоть до того, что когда союз создателей социальной рекламы московский 
решил сделать очень агрессивную рекламу против курения, где там сфотогра-
фирован ребёнок, о которого как бы гасили сигарету. Это вызвало невероятную 
волну обсуждений, дискуссий в Интернете, в прессе, на правительственном 
даже уровне, по телевидению обсуждали – снимать такую рекламу или нет, не 
слишком ли она шокирующая.

В то же время я могу вспомнить какие-то яркие примеры из награждённых 
реклам в Каннах. Скажем, такой маленький клоп, очень обаятельный ребёнок, 
он на кухне один, шарит своими ручонками и ему в руки попадает острый- 
острый нож. Мы видим большой такой тесак, очень острый. И он этот нож как 
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будто губную гармошку подносит себе ко рту, значит, вот сейчас он начнёт на 
ней играть. Зал сидит, замерев, потому что это всё происходит в полной тишине, 
некоторые вот так вот опускаются. Ну, и идёт комментарий о том, что такое нар-
котики с малолетства, когда мы первый раз не понимаем всю опасность от них. 
Вот такая реклама, скажем, шокирующая.

Или ещё ужасная реклама. Это Фонд поддержки инвалидов. Абсолютно на-
туральная съёмка, на протяжении минут трёх практически одной камерой и безо 
всяких перебивок.

У женщины неразвитые руки. Она такая карлица, невысокого роста с со-
вершенно неразвитыми руками. Они как два крылышка просто. И она готовит 
ртом себе яичницу. Она ходит по кухне, всё там у неё удобно устроено, доста-
точно низко. Берёт сковородку, включает газовую плиту, разбивает яйца в ста-
кан, берёт зубами его, взбалтывает, выливает.

Это продолжается минуты 3–4, опять же в полной тишине. И потом призыв: 
Фонд поддержки инвалидов с детства предлагает сделать посильный взнос.

То есть шок, это, конечно же, один из самых главных, активных приёмов. 
Хотя лично мне больше, значительно больше нравится юмор в той же соци-
альной рекламе. Шок, конечно, невозможно забыть. Но юмор, по-моему, несёт 
больше такого вот позитивного, воспитательного заряда для целой категории 
месседжей, которые в социальной рекламе хочется донести.

Вот, мне кажется, такие три мотива, три темы, о которых стоит поговорить, 
послушать ваше мнение, если у вас нет ещё других тем.

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо большое. Мне кажется, такие заявки со 

стороны мэтров сделаны достаточно серьёзные. Я принимаю все упрёки, свя-
занные с регулированием, потому что сам являюсь сторонником того, что необ-
ходимо в значительной мере совершенствовать законодательство, касающееся 
социальной рекламы. Потому что несмотря на требования, которые есть сегодня 
в законе, сама процедура, сам алгоритм, и приоритеты, и целеполагание не опи-
саны, что приводит к тому, что многие подходят к этому делу факультативно.

У нас был целый блок предложений. Надеюсь, что сейчас политические 
распри поутихнут и мы созидательной работой займёмся в большей степени.

Что же касается шока, то тоже выскажу свою мысль, очень буду рад, если 
и выступления моих коллег, и выступления молодых наших крейтеров, будут 
в том числе и этой темы болезненной касаться. Вопрос стоит в том, что мы ждём 
от социальной рекламы. Потому что если мы ждём запоминаемости, это одно. 
Если мы ждём изменения поведения, это другое.

Вот, к сожалению, по многочисленным исследованиям, которые проводи-
лись во многих странах мира, шокирующая реклама социальная, она в лучшем 
случае доходит до тех, кто рядом с человеком, попавшим в беду, но она прак-
тически не воспринимается человеком, который попал в беду, потому что он 
на уровне своего сознания блокирует эту информацию психологически, потому 
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что ему она не даёт этот шок, он в этом шоке живёт. Для него он не является 
выходом из ситуации.

Поэтому я как раз являюсь сторонником того самого света в конце тоннеля. 
Я считаю, что нужно ни в коем случае не развивать и не раскручивать проблему, 
а нужно предлагать пути решения. Только вот это будет восприниматься.

Но, конечно, делать это надо и ярко, эмоционально, содержательно и так, 
чтобы это работало на исправление социального поведения.

Прошу. А потом я прошу ребят присоединяться и выступать.
Астафьев В. А. Я хотел бы добавить как раз по поводу распространения 

социальной рекламы, потому что действительно, пока это ещё проблема, руко-
водители регионов, руководители издательств стараются от этого отходить.

Но я могу сказать, что в прошлом году правительство Москвы и правитель-
ство Петербурга приняли решение и достаточно большой объём наружной ре-
кламы выделили под социальную рекламу.

Я со своей стороны призываю организаторов и вас в том числе, активно 
поработать в своих регионах и если там губернаторы или председатели 
комитетов соответствующих будут против размещения рекламы как минимум 
на биллбордах, обращайтесь к нам. А мы со своей стороны – и я, и Сергей 
Владимирович – с удовольствием объясним губернаторам, что такое социальная 
реклама и почему они должны её размещать в городе как можно быстрее и в как 
можно большем объёме.

Поэтому не стесняйтесь… Обращаюсь к Евгению Вячеславовичу и к вам 
ко всем: мы здесь для того, чтобы нести социальную рекламу в массы. Если мы 
тут поговорили и забыли об этом, то никто об этом не узнает, а мы хотим, чтобы 
наше общество было чище, именно для этого мы создаём эту рекламу.

Спасибо.
Михеева И. Ирина Михеева, Самарская область.
Я бы хотела в поддержку той темы, которая сейчас была затронута, обо-

значить, что у нас в области, в принципе, не катастрофическая ситуация в от-
ношении размещения информации, но тем не менее, конечно, есть, куда расти. 
И у нас есть … работа, которой, может быть, я хотела бы сейчас поделиться, 
потому что, наверное, «круглый стол» – это не только обсуждение проблем, но 
и обмен определённым опытом.

Мы социальные ролики и короткометражные фильмы, которые изготовле-
ны нашими ребятами, пытались запускать в кинотеатрах. Это вызвало огром-
ный резонанс, когда человек приходит и помимо рекламы и фильмов, которые 
его ожидают в ближайшие дни или месяцы, видит некие социальные ролики. 
Это было очень здорово.

К сожалению, это начинание постепенно угасло, но я думаю, что и орга-
низаторы конкурса нас поддержат, и возможно новый виток развития этого на-
правления будет.

Также хотелось бы, чтобы на базе «Мира молодёжи» нам создать какую-то 
площадку, где можно было бы постоянно обмениваться какими-то идеями, по-
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тому что это действительно лежит, вроде, на поверхности, но в то же время не 
сильно используется.

Спасибо.
Гладышев Д. Гладышев Дмитрий, город Саранск.
Мы хотели бы поблагодарить и оргкомитет, и сам фестиваль за то, что дали 

нам возможность раскрыться и показать работы. Мы специально в этом году 
готовились для фестиваля и результаты налицо, как говорится.

О чём мы хотели бы сказать, о чём мы хотели бы заявить. Дело в том, что 
сейчас существует такая ситуация, что в регионах очень много ребят, которые 
действительно нуждаются в поддержке, которые действительно имеют право на 
продвижение своих материалов, своих идей и данные конкурсы способствуют 
тому, чтобы об этих ребятах узнали.

Мы предлагаем новые форматы конкурса, о которых мы готовы гово-
рить и которые готовы проводить не только с государственной поддержкой, но 
и с коммерческой поддержкой.  Есть какие-то предприниматели, какие-то люди, 
которые действительно могут быть заинтересованы, возможно, это рекламное 
агентство, потому что, скажем прямо, данный конкурс рекламными агентствами 
не всеми поддерживается и о нём знает не очень много людей, в отличие от сту-
денческих фестивалей рекламы, которые проходят у нас в стране.

И поэтому мы хотим, чтобы об этом узнали как можно больше и появился 
новый виток в развитии отношений, ну, и, собственного развития и улучшения 
города, потому что мы считаем, что социальная реклама действительно способ-
на изменить город. Сделать наш город, города, в которых мы проживаем, лучше 
и интересней.

Председательствующий. Спасибо. Кто следующий?
Я, конечно, могу говорить всё время до часу дня, но мне бы как раз хоте-

лось, чтобы вы дали своё видение. Ну, давайте для затравки две вещи скажу.
Первое. Про кинотеатры была очень интересная такая реплика. Но является 

ли человек, который приходит в кинотеатр, той целевой аудиторией, на которую 
рассчитана ваша специальная реклама? Вот это очень важный момент, потому 
что трагетирование, то есть определение той целевой аудитории, на которую 
рассчитана ваша специальная реклама, это половина успеха. Потому что, если 
вы говорите: для всех, это значит: ни для кого. Это правило касается и коммер-
ческой рекламы, и социальной рекламы, абсолютно аналогично.

Поэтому необходимо, конечно же, и мы об этом как раз говорим, в том чис-
ле и с точки зрения регулирования, обязательно сопровождать всё, что связано 
с социальной рекламой, двумя важнейшими этапами, которые на сегодня чаще 
всего упускаются.

Первое – это, конечно же, социологические исследования, изучения. То 
есть понимание того, кому и о чём мы хотим сказать, и что мы хотим, чтобы 
в результате изменилось. Это первое.

Второе. Мы вот на жюри очень жарко по этому поводу спорили и чувство-
вали свою вину: необходимо давать техническое задание, нужно давать, по сути, 
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некий формат, в котором мы хотели бы, чтобы была реализована социальная 
реклама. То есть мы должны давать техзадание – ТЗ, бриф по рекламам для того, 
чтобы творчество было целенаправленно. Потому что, как я вначале сказал, нам 
важно не просто обозначить проблему, а нам нужно сделать так, чтобы мы пред-
ложили разные варианты решения существующей проблемы.

И, конечно, тогда и вам будет проще, потому что вы будете уже все свои та-
ланты очень концентрированно направлять на реализацию этой задачи. И с точ-
ки зрения заказчика это будет гораздо более эффективно, потому что он будет 
получать не набор разноплановых каких-то идей, которые достаточно сложно 
выстроить в одну линию, которые достаточно сложно реализовать в рамках ме-
диасета на различных медиаплощадках. А будет такой достаточно, поджарый 
набор хороших решений, которые можно использовать. Это и для вас, и для за-
казчиков будет гораздо более эффективно.

Я вижу, что у нас есть желающие, да, кто-то руку тянул вот здесь, с этого 
фланга. Прошу, прошу.

Солодовников П. Здравствуйте! Меня зовут Солодовников Павел, я из го-
рода Саранска. И исходя из ваших слов, у меня сразу такое пожелание к орга-
низаторам конкурса. Да, мы все здесь творим, придумываем работы и даже их 
реализовываем в какой-то мере, но, что очень важно, мы не получаем отдачи. То 
есть мы не знаем тех результатов, которых мы достигли в своей рекламе.

Вот это, наверное, очень важно и было бы хорошо, если хотя бы часть работ 
победителей потом проходила какое-то тестирование, какой-то, как правильно 
это сказать, всё-таки был отклик от тех людей, которым она показывалась, кото-
рым она была представлена.

Вот если бы в рамках нашего конкурса это было бы возможно, то, думаю, рост 
тех рекламистов, которые здесь присутствуют, стал бы гораздо более заметен.

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо вам большое за пожелание, мы обяза-

тельно его учтём.
Хочу акцентировать внимание на том, что для нас очень важна именно по-

пуляризация работ. И я думаю, что в следующем году мы возьмём в качестве 
доброй традиции проведение действительно социологических исследований, 
будем выбирать наиболее яркие работы. Я думаю, что быстрее всего это будут 
плакаты, потому что у нас есть собственный ресурс именно в образовательной 
среде – это школы, сузы и вузы по всей стране.

И я думаю, что нам будет очень интересно как раз получить именно срез по-
нимания и обратную связь – как это воспринимает и интерпретирует молодёжь, 
собственно, наши с вами ровесники, как они этот плакат считывают, что они ду-
мают по этому поводу, что им запоминается в этом плакате. И эту информацию, 
естественно, опубликуем и на официальном сайте.

Поэтому большое спасибо за пожелание. И, вообще, коллеги, мы абсолют-
но открыты к подобным высказываниям, к подобным пожеланиям. Во-первых, 
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на сайте работает почта, работают постоянно наши девушки-консультанты, со-
трудники, которые всегда готовы принять любую информацию.

Я с удовольствием своей почтой поделюсь, все телефоны работают. По-
этому, пожалуйста, высказывайтесь, мы, собственно, открыты абсолютно к этой 
информации и очень благодарны за неё.

И если позволите, очень хотелось бы предоставить слово ребятам из города 
Мурманска. Вот наши молодые победители, которые как раз представляют ки-
ноклуб школьной истории. Ребята из шестого, девятого класса. Будьте любезны, 
скажите несколько слов. Вообще, давно ли вы занимаетесь подобным творче-
ством и снимаете видеоролики? Потому что у вас очень хорошая идея в ваших 
видеороликах и она позитивно борется с проблемой. Спасибо.

Участник. Наш киноклуб школьной истории снимает ролики, социальные 
рекламы более уже шести лет. Наш руководитель Железняк Вячеслав Анатолье-
вич очень любит снимать социальные ролики рекламы. Нам всем очень нравится 
это делать.

На этот раз была аудитория автолюбителей. Потому что очень много проис-
ходит ДТП, травм, смертей на дорогах.

Председательствующий. Вы знаете, мы сегодня утром на президиуме 
фракции как раз обсуждали, что необходимо в значительной мере повышать от-
ветственность за те дорожно-транспортные происшествия, которые совершены 
водителями в состоянии алкогольного опьянения.

Я думаю, что многие из вас знают, что в субботу была просто ужасная тра-
гедия в Москве, когда пьяный водитель сбил автобусную остановку, на которой 
стояли ребята – победители конкурса для детей с ограниченными возможностя-
ми и их преподаватели. И семь человек погибло, и ещё трое находятся до сих 
пор в больнице. И мы сегодня утром начали прорабатывать, и на этой неделе бу-
дем обсуждать изменения в законодательство, это и значительное ужесточение 
ответственности, это и введение… ну вплоть до пожизненного заключения за те 
преступления, которые совершены на автотранспорте в состоянии алкогольного 
опьянения, если это было уже не первое алкогольное опьянение, в котором че-
ловек был пойман.

Но это, понятно, меры карательные. А что вы, как молодой крейтер, видите 
необходимым делать с точки зрения профилактики?

Участник. Я не знаю. Наверное, всё-таки ужесточить.
Председательствующий. То есть только ужесточение. А можно ли ка-

ким-то образом пробиться к потребителю, то есть к водителям на языке сердца, 
эмоционально? Или вы считаете, что, условно говоря, ужесточение штрафов – 
это единственный возможный вариант для того, чтобы уменьшить размеры это-
го бедствия, этого зла – пьянства за рулём?

Участник. Пробиться, наверное, можно, скорее всего за счёт того, что во-
дителю, если у него есть семья, близкие, надо заботиться о них, понимать, что 
если он или не пристегнулся, или сел за руль пьяный с ними, они могут погиб-
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нуть. А он или погибнет или останется инвалидом, он будет сожалеть об этом 
всю свою жизнь. Водитель должен понимать, какую ответственность он несёт.

Председательствующий. Я думаю, что если вы позволите, мы, наверное, 
в следующем конкурсе сделаем это одной из тем. Притом, я думаю, что мы возь-
мём на себя такое обязательство, мы проговорим этот вопрос с Министерством 
внутренних дел Российской Федерации. Мы более тщательно подготовим техни-
ческое задание, постараемся подготовить всю необходимую социологию для того, 
чтобы у вас, как у творцов, и у тех ребят, кто ещё будет принимать участие, была 
возможность составить тот самый психологический портрет своей аудитории. Но 
нам бы, конечно, хотелось, чтобы меры были комплексные. Потому что вместе 
с кнутом должен быть и пряник. Кроме наказания, конечно, ещё и должна быть 
система поощрения, стимулирования к социально ответственному поведению.

И в этом смысле, я вас уверяю, что нам нужно ориентироваться, прежде 
всего, на вас. Почему? Потому что вы можете говорить это не только водителям, 
как членам нашего общества, можете это говорить им как своим родителям, то 
есть, как старшим, к которым вы обращаетесь. В этом смысле, я думаю, что 
персонификация коммуникационного сообщения – это, наверное, один из тех 
путей, которым можно пробить броню непонимания и невнимания к этой про-
блеме. Спасибо большое.

Участник. Ещё раз здравствуйте! Я считаю, что решение данной проблемы 
как раз в том, чтобы сделать социальную рекламу более доступной, то есть сде-
лать просто больше социальной рекламы вдоль дорог.

Я предлагаю, ну, это моё мнение, просто выделить большее количество 
билбордов, стоящих вдоль транспортных линий, для социальной рекламы, кото-
рую как раз сейчас делают молодые художники и … Спасибо.

(Аплодисменты.)
Председательствующий. Спасибо большое за предложение. Могу только 

одну вещь сказать. Знаете, мы живём в сложном мире, и ряд, скажем так, 
экспертов настаивают, что нужно вообще убрать всю рекламу с дорог, потому что 
само её нахождение вдоль трассы отвлекает водителей и становится причиной 
аварий. Но есть данные исследований, что это отвлекает водителей на порядок 
меньше, чем состояние дорог, погода, действия полицейских и даже красота 
проходящих вдоль дорог наших сограждан и согражданок. Я-то считаю тоже, 
что необходимо делать так, чтобы социальная реклама работала именно в тех 
местах, где она встречает свою аудиторию. Мы уже об этом говорили. Поэтому 
общаться с водителем проще всего на дороге. А на дороге – это медиапул, 
состоящий из радио, потому что в машине чаще всего у водителя включена 
какая-то радиостанция, и, наверное, из того, что он встречает по дороге – это 
какие-то рекламные плакаты. Я с вами полностью согласен, её, социальной 
рекламы, должно быть больше, ну а качество зависит уже от вас.

Я как раз хотел то же самое сказать, что на самом деле социальная реклама 
работает. Вы должны это понять. И я могу сказать как человек, который 
занимался рекламой, что последние годы, когда она появилась на улицах, 
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люди стали всё равно чище. На самом деле наши российские граждане как 
бы становятся чище, правильнее. И это в том числе, благодаря социальной 
рекламе. И вот качество социальной рекламы, которую вы делаете, влияет на 
то, чтобы наши люди понимали: нельзя быть пьяным за рулём, надо чтобы наш 
ребёнок был пристегнут. То есть много здесь зависит от вас, от людей, которые 
эту рекламу социальную создают. И, понятно, что мы сообща будем пытаться 
делать так, чтобы её было больше на улицах наших городов. Спасибо.

Говельская В. Здравствуйте. Меня зовут Вероника Говельская. Я являюсь 
уже третий год руководителем фестиваля социальной рекламы «Миру – мир» 
в Санкт-Петербурге. Этот фестиваль проводится при поддержке лаборатории 
социальной рекламы и при поддержке правительства Санкт-Петербурга.

И я хотела бы сейчас поделиться своим наблюдением и конкретным 
предложением.

Что касается наблюдения. Каждый год мы стараемся привлекать лучшие 
проекты социальной рекламы, которые существуют в Санкт-Петербурге и в ре-
гионах, приглашаем экспертов, чтобы они могли представить себя на площадке, 
обменяться опытом и так далее. И есть такая интересная тенденция, что сейчас 
социальная реклама – это не только социальная реклама, а это социальный мар-
кетинг. То есть для того, чтобы кампания была действительно успешной, одних 
плакатов или одних роликов недостаточно, должна быть комплексная медиа-
кампания, которая подразумевает и проведение каких-то акций, мероприятий, 
интернет-сопровождение, потому что очень часто целевая аудитория находится 
именно в Интернете. И, более того, это довольно-таки бесплатный ресурс: если 
видео качественное, если оно вирусное, интересное пользователю, то оно будет 
распространяться. Возвращаясь к социальной рекламе, отметим, что это видео 
должно быть интересным, чтобы пользователи захотели им делиться.

И здесь у меня есть предложения по новому формату для развития, так ска-
жем, потенциала у молодёжи в области социальной рекламы – это проведение 
мастерских социальной рекламы. Это проект, который разработан нашей орга-
низацией, и сейчас у нас уже есть договорённости с определёнными партнёрами.

Хочу немного рассказать о формате. То есть собираются эксперты в области 
рекламы, в области социальной рекламы, и дают живые мастер-классы, как 
снимать, как делать эту рекламу. И тут же ребята снимают эту рекламу. Как 
упомянули коллеги, в Каннах, оказывается, уже есть такой опыт. И у ребят 
там  есть два-три дня на то, чтобы сделать уже конкретный продукт. И тут же 
они получают обратную связь от экспертов, рекомендации – если это хороший 
продукт, то как они его могут разместить и так далее, и так далее. У нас есть 
партнёры в Сочи, которые готовы предоставить пространство для проведения 
этого мероприятия. И есть на самом деле определённые возможности 
и зарубежного финансирования. Но я хотела бы подчеркнуть, что лично мне 
было бы интересно, чтобы такой проект состоялся в России на базе наших 
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возможностей, для наших ребят. Спасибо большое. Если вам будет интересно 
это сотрудничество, спасибо. (Аплодисменты.)

Председательствующий. Спасибо большое. Я думаю, что ребята с удо-
вольствием ваши контакты возьмут. Есть ещё желающие выступить?

Королёв С. Сергей Королёв, город Смоленск.
Так уж случилось, что третий год я участвую в региональном оргкомитете. 

Очень приятно, когда есть победители, и сам при этом присутствуешь среди смо-
лян. Хотелось бы сказать три такие вещи. Первое, вот к вашей реплике о кино-
театрах. Всегда можно в кинотеатре любую тему социальной рекламы поднять, 
например, тему мусора в городе или ещё что-то, она будет универсальная. И по-
этому можно, как вы правильно заметили, эту социальную рекламу давать в раз-
личных местах, будь то кинотеатр, будь то торговый центр, будь то ещё что-то.

А второе, что опять же сказать хотел...  Хотел обратить внимание на вирусное 
видео современное, которое популярно, и привести пример. Я думаю, все видели 
этот ролик, пару лет назад он был, про белочку, который, как пишут, я не знаю, 
правда или неправда, был создан по заказу Министерства здравоохранения и 
социального развития Российской Федерации. На мой взгляд и на взгляд ребят, 
с которыми мы общаемся в Смоленске, за вирусным видео будущее и социальная 
реклама в том числе. Поэтому у нас предложение: вирусное видео грамотное 
продвигать, в том числе и с помощью административного ресурса, скажем так.

Председательствующий. Я со всем согласен, кроме последнего. Может 
быть не понял? Я всегда считал, что Интернет – это, наверное, наименее 
возможная среда для применения административного ресурса. Там единственное, 
что можно сделать, это запрещённый ресурс отключить или не отключить. 
Вот, собственно говоря, и всё. А с точки зрения продвижения, использовать 
административный ресурс в Интернете, я не очень понимаю.

Королёв С. Я, может быть, немножко неправильно сформулировал. Госза-
каз на социальную рекламу. И, соответственно, ролик с белочкой, мне кажется, 
наглядно показал, что возможен креатив, но только с помощью господдержки. 
Ну, я не знаю как: может быть, какие-то определённые гранты или ещё что-то 
на создание вот этой рекламы выделять, и она постоянно будет. Мы со своей 
стороны, со стороны Смоленска… Вы уже убедились, что у нас есть хорошие 
участники, мы всегда готовы это поддержать. Спасибо. (Аплодисменты.)

Лепина К. Добрый день. Я очень коротко. Меня зовут Ксения Лепина, Сургут.
Мне хотелось бы обратить внимание на новые формы, другие формы со-

циальной рекламы и другие формы её продвижения. Например, инсталляция, 
социальный принт. Это не совсем плакат. Мне было тесно в рамках конкурса, 
потому что социальный принт есть самоокупаемая форма продвижения соци-
альной рекламы. То есть, например, компания, которая печатает тетради, выпу-
скает тетради, их продаёт и получает прибыль – она может использовать этот со-
циальный принт на обложке. И вот таким образом проблема выделения средств 
на создание рекламы или проблема, где её разместить, так или иначе, решается 
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и это даёт новую жизнь проектам. Поэтому я призываю фантазировать 
и осваивать новые территории социальной рекламы. Спасибо. (Аплодисменты.)

Бобровская Н. Долго решалась выступить... Никаких деловых предложе-
ний от меня, я думаю, не последует. Надя Бобровская, Красноярск. Но сделать 
такое замечание хотелось бы, высказать наблюдение своё по поводу как раз дет-
ских студий. Я сама выросла в детской студии социальной рекламы, в медиа-
студии «Практикум», которая вот уже лет шесть или семь существует и доби-
вается успехов. Так вот по поводу действенности детской социальной рекламы. 
Насколько позволяет мой небольшой опыт, я могу судить о том, что, когда дети 
участвуют в каких-либо конкурсах социальной рекламы либо когда они делают 
её, то, это уже как минимум, большой плюс для них, поскольку они, скорее все-
го, не будут совершать каких-то плохих поступков.

Но, дело в том, что зачастую существующие какие-то студии, либо … их 
инициативы, никуда дальше не могут двинуться, поскольку сами идеи не яв-
ляются достойными. Они зачастую, бывает, имеют обратный эффект, потому 
что показывается либо насилие какое-то, либо какие-то простейшие лозунги. 
Поэтому необходимо уделять внимание детской социальной рекламе и детской 
активности, чтобы дети, вырастая, становились хорошими специалистами и хо-
рошими гражданами. Спасибо.

Зайцев К. Добрый день! Зайцев Константин, Санкт-Петербург.
Уже много из того, что я хотел сказать, было озвучено по поводу узкой на-

правленности нашего теперешнего понимания социальной рекламы.
И хотелось бы ещё добавить, что помимо визуального искусства, нужно, 

на мой взгляд, привлекать и аудиальное искусство, то есть различного рода му-
зыкантов, и саун-дизайнеров и прочее. Потому что это достаточно эффективно. 
В рамках Года молодёжи было сочинено несколько довольно известных песен, 
рэп и прочее. И это, в принципе, вызывает широкий резонанс и это как раз до-
ходит до слушателя. Потому что, если мы говорим о здоровом образе жизни, то, 
как правило, рэп и подобная продукция – это как раз то, что потребляет основ-
ная целевая аудитория, на которую ещё можно повлиять. То есть, это не закосте-
невшие взрослые люди, а это с подвижным умом дети. И если наши массовые 
творцы, то есть популярная культура будет активнее сотрудничать. Но вы меня, 
в общем, поняли. Спасибо.

Кочуров А., журналист студенческого журнала. Здравствуйте! Меня зо-
вут Кочуров Андрей, я журналист студенческого журнала. Я бы хотел задать 
пару вопросов.

Первый вопрос – использовалась ли текстовая реклама именно в органи-
зации какой-нибудь? Текстовая реклама социальных роликов? Ну не роликов, 
а вообще, социальная реклама текстовая?

Я хотел бы сказать, точнее выдвинуть предложение: почему бы не исполь-
зовать социальную рекламу текстовую именно как sms-рассылку, допустим? Те-
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лефон мобильный есть у каждого абсолютно. И, в принципе, мне кажется, это 
довольно хорошая идея, чтобы распространить социальную рекламу.

Председательствующий. Можно вам сразу вопрос встречный? Прошу 
прощения, чтобы только не уйти от темы. А как вы сами относитесь к тому, 
когда вам на телефон приходят sms-сообщения от непонятных пользователей, 
которые вы не просили?

Кочуров А. Глазами я пробегаю всё равно.
Председательствующий. А отношение ваше какое?
Кочуров А. Достаточно спокойное, ну пришла sms и пришла.
Председательствующий. Ну, смотрите, здесь идея, конечно, правильная 

и про вирусные распространения социальной рекламы, и про использование ме-
диамиксов и аудио, и события, и маркетинговые вместе с рекламой. Но, конечно, 
ни в коем случае нельзя навязывать людям.

Вот я являюсь сторонником того, что нужно, конечно, получать добро в от-
вет на добро. Насильно мил не будешь.

Кочуров А. Нет. Ну раз вы уж затронули тему рекламы в Интернете, то это 
тоже какая-то больно сильная реклама. Вы сами этого не считаете?

Председательствующий. Нет. Я так абсолютно не считаю. Почему? Пото-
му что там я либо использую те ресурсы, которые ограничены, там есть толь-
ко адресная рассылка, и я, таким образом, сохраняю своё пространство. Либо 
я пользуюсь какими-то открытыми источниками, которые компенсируют свои 
расходы за счёт баннерной рекламы и другой контекстной рекламы, но это, ска-
жем так, то зло, с которым я мирюсь для того, чтобы получать ту или иную ин-
формацию или доступ к тому или иному ресурсу бесплатно. То есть, это опять 
осознанный выбор.

Кочуров А. Но вы, я думаю, один из частных случаев.
Председательствующий. Вот, ещё бы я хотел … предложение именно 

о районной рекламе. Потому что, да, социальная реклама, которая по всему го-
роду, это, конечно, хорошо. Но, допустим, у каждого в районе есть молодёжь, 
которая не знает, чем себя занять. Правильно? Но и у каждого в районе также 
есть какие-то секции, кружки, которые организованы районом, которые бес-
платные, в которые можно ходить и занять своё время. Но эта молодёжь не зна-
ет о них, потому что они не разрекламированы, то есть они как бы не знают, 
как занять своё время. Им в принципе можно выдвинуть эту рекламу, именно 
районную, чтобы она распространила информацию о тех видах секций, которые 
присутствуют в данном районе.

Проблема есть. Её надо действительно решать. Поэтому я как раз думаю, 
что многие современные формы, в том числе как раз и Интернет, в том числе 
и флэш-акции и флэш-мобы, и остальные, скажем так, способы продвижения, 
они вполне уместны, потому что они как раз дают тот эффект, на который вы 
рассчитываете, это ваша аудитория.

Не знаю, просто эти флэш-мобы, как вы сказали, они больше затрагивают 
активную часть молодёжи. А пассивная часть молодёжи, она просто этого всего 
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не видит, у неё, грубо говоря, завязаны глаза. Поэтому если повесить рекламу на 
каком-нибудь доме, который находится в спальном районе, то, мне кажется, это 
будет эффективнее.

(Аплодисменты.)
Коллеги, я предлагаю заключительные комментарии дать, у ребят через де-

вять минут, я так понимаю, обед, а у меня Совет Государственной Думы. 
Я очень коротко скажу, что, естественно, мы будем стараться разговаривать 

с молодёжью на одном языке. Это обязательно. Поэтому все комментарии по по-
воду песен, по поводу аудиорекламы – это всё обязательно должно быть учтено 
и будет учтено.

Последнее, что я хотел сказать... Вы знаете, мне кажется, что помимо соци-
альной рекламы, помимо её присутствия максимального и максимально широ-
кого, наружной рекламы, Интернета, телевидения, в подъездах, где угодно, на 
СМС, самое главное, мне кажется, необходимо ещё присутствие человека. Нам 
нужны лидеры.

Вот я, например, был старостой группы в институте. И когда мне говорили 
ребята – куда пойдём после уроков, я мог сказать: ну, пойдёмте чего-нибудь 
попьём, кока-колу, условно. А мог сказать: а пойдёмте посмотрим интересные 
видеоролики, ко мне домой. К примеру. То есть должен быть лидер, за которым 
люди могут пойти. И вот эти люди, они нам очень нужны, потому что без них всё 
равно мы до кого-то эту рекламу не донесём, останется та группа людей, которая 
предпочла бы остаться дома и не пойти на какое-то мероприятие, не вышла 
на улицу, не увидела этот плакат. Такие люди будут всегда. Поэтому помимо 
просто рекламы, донесения информации, так называемой пассивной рекламы, 
нам нужна ещё именно вот эта коммуникация изнутри. Нужно заражать идеей. 
И вот это очень важно.

И последнее я хотел ещё сказать, Игорь Александрович, после ваших слов, 
вот Наталья Дюпина, вице-президент фонда «Мир молодёжи» хочет высказать 
резюме.

Ананских И. А., председатель Комитета Государственной Думы 
по физической культуре, спорту и делам молодёжи. Я хотел бы сказать, 
наверное, про результаты нашей дискуссии, даже не дискуссии, а … общения. 
И в результате этих разговоров я вижу то, что мы, наверное, недоделали 
в предыдущие годы, и что нужно сделать на следующий год… Все мы знаем, 
что наиболее эффективно реклама доходит до потребителя, когда это в рамках 
общей медиа-кампании происходит. И мы понимаем, что социальная реклама на 
сегодняшний день, она работает на обывателя там, где он находится.

И я предлагаю в следующем году, чтобы мы делали в этих наших брифах 
уже плановую такую кампанию, где будет под одним и тем же заданием реклама 
социальная, но наружно, аудиореклама, видеореклама, чтобы это всё в итоге 
можно было собрать и уже в городах чтобы это шло единой такой рекламной 
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кампанией, чтобы можно было уже правильно и грамотно действовать на умы 
горожан.

Хотел бы в завершение сказать о том, что вы действительно все большие 
молодцы и очень приятно, что у вас такая активная социальная позиция и я же-
лаю не потерять вот это рвение и желание быть полезным обществу и дальше. 
Удачи вам, всего наилучшего.

Председательствующий. Ребята, я хочу пожелать вам, прежде всего, 
простого человеческого счастья, вне зависимости от той профессии, которую 
вы себе выберете в жизни, вне зависимости от того, чему вы посвятите свою 
жизнь. Самое главное, чтобы у вас на все ваши намерения всегда хватало задора, 
таланта, времени, понимания близких и сил, возможностей.

Я думаю, что мы живём во время, когда мир стремительно меняется 
и у каждого есть такие возможности, которых каждый из нас даже не предпола-
гает. Поэтому то, чем вы сейчас занимаетесь, это, наверное, остриё изменений. 
Это изменение социальных коммуникаций.

Я благодарю вас за вашу работу, за ваше усердие, за ваш талант. Всего вам 
самого хорошего. Я знаю, что потом Наталья ещё расскажет о том, как развива-
ется конкурс в целом, историю вот этих лет конкурса. Я надеюсь, что со мно-
гими из вас встретимся, и на следующем конкурсе и вне его. Я буду советовать 
нашим коллегам по Государственной Думе обязательно посмотреть материалы 
нашего «круглого стола», ну, и мы будем рассчитывать, что продолжим обще-
ние, в том числе и в сети.

Всего самого хорошего, приятного аппетита.
Дюпина Н. К. Да, я совсем немножечко, буквально пару слов резюме. Спа-

сибо большое, Сергей Владимирович, Игорь Александрович.
Буквально пару слов резюме и далее по плану, что у нас с вами по сего-

дняшнему дню.
Во-первых, хотела сказать спасибо, что вы все к нам доехали, дошли и вы 

представляете такую большую страну. И первый год присоединились к нам ре-
бята из стран СНГ. Это отдельные аплодисменты. Спасибо вам, ребята, что вы 
следите за нами. И делитесь своими идеями, потому что язык социальной ре-
кламы, он един для всех. И мы все понимаем, о чём мы говорим и что хотим 
донести.

Я прошу вас сформулировать ваши комментарии и направить мне на элек-
тронную почту. Все контакты мои у вас есть. Я всегда в доступе, все уже знают, 
на протяжении нескольких дней и годов мы со многими общаемся.

И вот такой момент. В этом году было очень много рекламы шокирующей. 
То есть она агрессивная.

Как вы считаете, насколько эффективно показывать, транслировать и по-
пуляризировать те социальные плакаты и видеоролики, которые вы нам при-
сылаете? Насколько эффективно она будет доходить до той целевой аудитории, 
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на которую рассчитывает автор, учитывая, что целевая аудитория социальной 
рекламы – это все, кого касаются те или иные проблемы. Это первый вопрос.

И второй момент, который бы мы хотели, чтобы вы нам прокомментирова-
ли: насколько вы считаете нужным ставить хронометраж видеоролика, потому 
что в этом году мы сделали ограничение до одной минуты. Были хорошие ви-
деоролики. Уровень работ в этом году вырос по видеороликам. И хотелось бы 
у вас уточнить, тем не менее, всё равно были большие ролики, видеофильмы 
прямо, насколько это эффективно. И для того, чтобы нам можно было продви-
гать ваши работы в жизнь, с кем-то делиться, кому-то отправлять, превращать 
ваши видеоролики в вирус, о чём мы сегодня говорили неоднократно, хотелось 
бы узнать ваше мнение и ваши комментарии.

Спасибо вам большое за внимание, за то, что приехали сегодня. И сейчас 
у нас традиционная будет фотография на фоне Государственной Думы для раз-
мещения в каталоге общей фотографии наших сегодняшних победителей.

Спасибо за внимание.
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МАТЕРИАЛЫ 
встречи лауреатов, организаторов и членов жюри 

Дельфийских игр с депутатами Комитета Государственной Думы 
по физической культуре, спорту и делам молодёжи

Москва, Государственная Дума Федерального Собрания  
Российской Федерации 
19 сентября 2012 года

Председательствует председатель Комитета по физической 
культуре, спорту и делам молодёжи И. А. Ананских

Председательствующий. Уважаемые друзья, от имени Комитета Государ-
ственной Думы по физической культуре, спорту и делам молодёжи и от себя 
лично я рад приветствовать лауреатов, организаторов и членов жюри XI Дель-
фийских игр в стенах Государственной Думы.

Сегодня для нашего комитета очень значимое событие, ведь именно наше-
му комитету, который занимается не только вопросами физкультуры и спорта, 
но также и делами молодёжи, выпала честь провести встречу с вами, ближе по-
знакомиться с миром искусства, стать зрителями одного из ярких и запоминаю-
щихся выступлений лауреатов конкурса.

Хотелось бы особо отметить, что Дельфийские игры, как особый творче-
ский конкурс для детей и молодёжи, с каждым годом становится всё более по-
пулярным и зрелищным. Он успел приобрести огромное значение для культур-
ной жизни нашей страны как на национальном уровне, так и на международном.

Проведение Дельфийских игр способствует налаживанию кросскультур-
ных коммуникаций, укреплению стабильности и развитию дружественных свя-
зей между странами-участниками.

Хотелось бы отметить, что Дельфийские игры – это не только состязание 
лучших, но и ещё и яркий праздник творчества, таланта и молодости, они обла-
дают необычайной способностью объединять людей.

Как мне известно, XI Дельфийские игры прошли на высоком организаци-
онном, творческом и художественном уровне, тем самым подтвердив статус од-
ного из самых культурнозначимых, культурных событий за последние годы.

Нашей молодёжи необходимо давать шанс для самореализации и раскрытия 
творческого потенциала, создавать комфорт для их деятельности и творческих 
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способностей. Замечательными свойствами Дельфийских игр является 
здоровое соперничество самых лучших и талантливых ребят в овладении тем 
или иным видом искусства, будь-то классическое, народное или современное 
искусство. А для многих молодых артистов и художников, поэтов и музыкантов 
Дельфийские игры становятся ступенькой во взрослую профессиональную 
жизнь. И это отрадно, потому что талантам нужно всегда помогать.

Широкий перечень, охватывающий 26 видов искусства, позволяет привле-
кать участников как из классического мира искусства, так и любителей новых 
молодёжных увлечений, будь-то ландшафтный дизайн, ВЭБ-дизайн или игра…

Молодым россиянам во всех регионах нашей страны выпадает прекрасная 
возможность в честной борьбе сразиться за звание лучших, показать себя в не-
формальной и дружественной обстановке, продемонстрировать свои достиже-
ния в музыке, танце, в живописи, литературе и многих других видах искусства.

Уникальность Дельфийских игр заключается как раз в том, что это един-
ственное в мире соревнование, объединяющее все виды искусств. Особо хочу 
отметить, что XI Дельфийские игры были посвящены Году Российской истории 
и по праву заняли важное место в календаре мероприятий, посвящённых этому 
событию.

Роль Дельфийских игр в культурной жизни нашей страны крайне высока. 
Проведение такого рода состязаний поддерживает одарённую творческую мо-
лодёжь, приобщает юных талантов к лучшим образцам культуры и искусства 
и способствует развитию культурного потенциала нашей страны.

Я и все члены нашего комитета очень рады этой встрече. И мы с огромным 
удовольствием ближе познакомимся с лауреатами конкурса, которые сегодня 
выступят.

Спасибо. Благодарю за внимание.
Поняев В. Н., председатель Национального Дельфийского комитета 

России, лауреат Международного Дельфийского комитета, член Комитета 
Российской Федерации по делам ЮНЕСКО. Уважаемый Игорь Александрович, 
члены Комитета Государственной Думы по физической культуре, спорту 
и молодёжной политике! Вы правильно сказали о том, что мы здесь находимся 
по двум как бы составляющим.

Первая составляющая то, что в последний год комитетом, который занима-
ется молодёжью, стал именно ваш комитет.

И второе, более, на наш взгляд, важное. Если взять историю, то в Древней 
Греции проходили Пифийские игры, игры в области искусства и параллельно 
проходили Олимпийские игры. Мы все знаем, что 1500 лет тому назад эти два 
мероприятия были одновременно запрещены. Но люди, которые занимаются 
спортом, Олимпиаду возродили на 100 лет пораньше, а в течение последних 
20 лет люди, которые занимаются культурой, стали идеологию Пифийских игр 
возрождать.
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Знаете, за 20 лет нам удалось много, считаю, сделать. И сегодня в междуна-
родном дельфийском движении участвуют 64 страны.

Мы провели первые мировые Дельфийские игры в 2000 году, и наша стра-
на – Россия – стала основоположником дельфийского движения в мире, то есть, 
показав новый формат, мы изучили, возродили Дельфийские игры. И самое 
главное, что Россия показала, как это нужно проводить. И сегодня на базе Рос-
сийского национального дельфийского совета за эти 15 лет, что мы этим занима-
емся, разработаны все основополагающие организационные, содержательные, 
в общем, все директивные документы. Всё это утверждено уже Международ-
ным дельфийским комитетом, но основа была наша, российская.

Естественно, мы первые провели и национальные игры, это было в 1999 году 
в Саратове. К настоящему моменту мы провели одиннадцать игр, о чём вы гово-
рите. И сегодня мы попросили подойти членов сборной страны, которая в вос-
кресенье улетает в Казахстан на VII открытые Молодёжные Дельфийские игры 
государств – участников СНГ. Состав нашей делегации – 110 человек, там будет 
19 номинаций, участвуем во всех номинациях. Это будут наши седьмые игры 
и последние игры СНГ. Шестые, которые проходили в Армении, приобрёли от-
крытый характер, уже участвовало 22 страны. На сегодня как директор Между-
народного дельфийского комитета я имею информацию, что где-то тоже около 
25 стран будут в этих мероприятиях участвовать.

Что касается наших XI игр. Вы совершенно правильно сказали, что нам, 
с учётом того, что мы это проводили в Москве, удалось показать стране, что 
Дельфийские игры – это форум, российский форум искусств. И мы говорим 
об этом уже со всей основательностью, потому что у нас есть большая состав-
ляющая участников, это молодёжь, но не менее большая составляющая чле-
нов жюри. То есть за эти годы в составах жюри у нас приняло участие более 
четырёхсот лучших и видных деятелей искусств России. И если взять только  
XI игры, то по каждой из 26-ти номинаций, по каждому виду работало жюри, 
это было около 80 человек. И среди них, 62 человека – народные артисты СССР, 
России, заслуженные артисты. 

Так как мы изначально у нас в стране стали проводить игры и их назва-
ли «молодёжные», мы очень большое внимание уделяем профессиональному 
становлению наших молодых талантов в области культуры. И одно из требо-
ваний национального дельфийского совета к жюри, чтобы обязательно деятель 
искусств не только хорошо владел своим направлением, но был хорошим препо-
давателем. И среди 80-ти членов жюри, около 50-ти – профессора, академики, 
доценты высших учебных заведений в области культуры. Это, в общем, считаю, 
наше большое подспорье.

Что в мире сложилось? На сегодня складывается таким образом: раз в че-
тыре года мы проводим Всемирные Дельфийские игры, раз в четыре года мы 
проводим молодёжные Дельфийские игры. Всемирные молодёжные Дельфий-
ские игры ни разу не проводились, сейчас ведётся работа по проведению первых 
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таких игр. По согласованию с Международным дельфийским комитетом прохо-
дят международные дельфийские мероприятия, не только игры, разные формы: 
и кубки начали мы проводить, и встречи. И каждый национальный комитет про-
водит, может проводить ежегодно свои национальные Дельфийские игры, но всё 
это по согласованию с Международным дельфийским комитетом.

За эти годы где-то более 600 наших молодых лауреатов получили, как её 
у нас в России называют, премию президента по поддержке талантливой моло-
дёжи. И сегодня все лауреаты, завоевавшие золотые, серебряные и бронзовые 
медали XI Молодёжных Дельфийских игр, получили такие премии. 120 чело-
век. У нас самая большая, как принято в стране говорить, квота.

И нам за это время удалось также достичь определённых успехов в продви-
жении Дельфийских игр в СМИ.

Мы с 2010 года сделали в Интернете телевидение «Дельфик ТВ» совмест-
но с ВГТРК. Совместно с Ростелекомом наладили проведение Дельфийских 
игр в прямом эфире в Интернете. То есть все XI игры: и открытие, и закрытие, 
и все номинации проходили через интернет-сообщество. И также удалось нашу 
рекламную составляющую распространить на всю страну. И сегодня в каждом 
субъекте есть наши какие-то рекламные ролики. Ну и также рекламные ролики 
о России идут где-то в течение полугода в 42 странах Европы, нам удалось это 
сделать.

Наверное, самое основное, что нам за эти годы удалось, это то что 
в дельфийском движении уже на протяжении трёх последних лет участвуют 
сборные всех субъектов Российской Федерации, количественный состав у всех 
разный, но все участвуют. Нам удалось за эти годы вырастить молодых лауреатов 
Дельфийских игр, которые сегодня уже признаны и у нас в стране, и за рубежом. 
Нам удалось, на мой взгляд, одно из самых главных – это передавать большой 
опыт ведущих деятелей искусств, старшего поколения, молодому поколению. 
Нет у нас ямы или разрыва между молодёжью, талантливой молодёжью 
и видными деятелями искусства России. Вот это, наверное, самое главное.

И мы очень плотно работаем с региональными органами исполнительной 
власти, Администрацией Президента Российской Федерации, правительством, 
Государственной Думой, Советом Федерации, с десятью федеральными ми-
нистерствами и со всеми руководителями субъектов Российской Федерации,  
я имею в виду губернаторов.

В заключение я хотел бы поблагодарить вас лично, членов комитета, за то 
внимание, которое Государственная Дума оказывает дельфийскому движению 
уже на протяжении многих лет. Так как мы с вашим комитетом впервые встре-
чаемся, хотели на дальнейшее иметь такие же плотные отношения, как у нас 
и были.

И если вы не возражаете, я бы хотел дать слово нашим выступающим: кто 
устно выступит, кто творчески выступит.
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Председательствующий. У меня такой вопрос. А есть статистика? Уже XI 
Игры сейчас. А вот лауреаты первых конкурсов ваших, Игр, они достигли ка-
ких-то успехов, стали народными, заслуженными? Есть такая статистика?

Поняев В. Н. Есть.
Алексей Воробьёв, который представлял нашу страну на «Евровидении». 

Это чемпион Дельфийских игр 2005 года. Правда, он был в номинации «Народ-
ное пение». Потом два наших победителя в номинации «Фортепьяно – скрипка» 
заняли первое место в конкурсе Чайковского. Четыре человека являются соли-
стами Большого театра.

По каждой номинации мы можем представить, потому что по каждой номи-
нации наши лауреаты Дельфийских игр уже достигли таких результатов.

Есть вот два ректора институтов культуры в областях, в Волгограде, в част-
ности. Вот фотография: лауреат Дельфийских игр, она пять раз была чемпи-
онкой Дельфийских игр России, она сейчас в Европе входит в десятку лучших 
молодых фотографов Европы. В общем, эту статистику можно дать.

Третьяк В. А., президент Федерации хоккея России, депутат Государ-
ственной Думы, член Комитета Государственной Думы по физической культу-
ре, спорту и делам молодёжи. Можно два слова, да?

Я не понаслышке знаю, что такое Дельфийские игры. Почему? Потому что 
я представлял Саратовскую область, в Саратове проходили они, я участвовал 
и знаю, как город готовился к этому. Вообще, конечно, это крупный форум в об-
ласти искусства, он очень важен.

К сожалению, хотя вы говорите о СМИ, многие люди не знают, что такое 
Дельфийские игры и думают, что это спортивные соревнования. К сожалению.

Поэтому очень здорово, что вы работаете. Только вы создали этот сайт 
в 2011 году, а надо было раньше это делать. Потому что это такое событие, кото-
рое объединяет многих людей по разным направлениям искусства. Просто о нём 
должны больше знать люди. Больше привлекайте знаменитых людей, чтобы они 
выступали на экране, потому что это дело прекрасное, его надо продолжать, 
надо его продать, в хорошем смысле этого слова. Потому что это очень важно 
для молодёжи. Потому что, вы знаете, в советское время, мы всё время ругаем, 
кружки были, мы занимались, а сейчас мы не занимаемся, но ведь есть таланты. 
И если посмотреть по субъектам, работа ведётся, правильно, и есть кружки, но 
об этом надо говорить. Потому что у нас некоторые депутаты говорят: всё плохо, 
плохо, плохо. А это не так плохо, потому что это проводится, это есть. И, конеч-
но, подготовка к этим играм, она заставляет субъекты Федерации обращать на 
это внимание, создавать кружки, давать им финансирование и так далее.

Я к чему призываю? Что и депутатов Государственной Думы, и депутатов 
ваших, кто в субъектах Федерации, на любом, местном уровне, на областном, 
вы должны привлекать. Мы – ваши помощники, и мы должны говорить об этом, 
потому что мы заинтересованы, чтобы именно такие игры как можно чаще 
проводились на самом высшем уровне.
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Я знаю, что в Саратове 61 страна была. Но Саратов такого никогда не 
видел – такого наплыва иностранцев, и такого форума. Понимаете, это же 
подготовка. Даже можно не любить искусство, но всё… Некоторые спорт не 
любят, некоторые искусство, ну что ж, всё бывает, но всё равно понимают, что 
это престиж города, престиж страны, и люди готовятся. И мы даём возможность 
молодым ребятам.

Поэтому извините, что долго немножко, но, я считаю, и вы, наверное, со 
мной согласитесь, что мы должны быть в одной семье, потому что это очень 
важно для нашего государства. Я считаю так же, что Дельфийские игры очень 
важны как и спортивные игры, просто надо больше говорить, что это такое для 
людей, которые ещё, может быть, не знают. Спасибо.

Поняев В. Н. Можно? Тогда я слово предоставлю Непряхиной Екатерине. 
Она у нас дважды чемпионка Дельфийских игр, золотая медаль, имеет и брон-
зовую медаль в номинации «Домра, балалайка».

Непряхина Е. Я Непряхина Екатерина, студентка пятого курса Российской 
академии музыки имени Гнесиных, класс профессора Цыганкова Александра 
Андреевича.

Сегодня я представляю Новосибирскую область. Я училась в колледже 
в Новосибирске и два раза от Новосибирской области участвовала в Дельфий-
ских играх в Ярославле и в самом Новосибирске в 2008 году, когда у нас прохо-
дили Дельфийские игры.

Что можно сказать? Дельфийские игры всегда проводятся на высоком уров-
не. Действительно приятно, не на каждом конкурсе такое увидишь, хотя я много 
езжу. Такая дружеская обстановка царит всегда, поэтому приятно участвовать 
в этих играх.

В Новосибирске действительно очень сильная команда. В 2011 году ново-
сибирцы  завоевали дельфийский кубок, были выбраны, я так поняла, несколько 
команд самых сильных и между ними устраивался конкурс.

Сейчас поедут три победителя в сольных номинациях и танцевальный кол-
лектив «Сибирские узоры» на VII открытые Молодёжные Дельфийские игры 
стран СНГ, и также будут принимать участие в Дельфийских играх 2013 года, 
естественно, сборная.

Что я от себя хотела сказать? Хотела сказать спасибо Дельфийскому комитету, 
что включили номинацию «Домра, балалайка – народные инструменты». 
Раньше этого не было. Спасибо, что вы нас поддерживаете. Потому что 
народное искусство как-то сейчас не формат, такое вот слово. Почему-то нас 
не показывают, не рассказывают. Поэтому спасибо, что вы даёте возможность. 
Это действительно помогает и молодёжи, и маленьким детям оставаться в струе 
и понять, что действительно приобщают нас к миру музыки. Спасибо большое.

Председательствующий. А у меня такой вопрос. Скажите, а почему из Но-
восибирска? Новосибирск в этом году победил с заметным отрывом по отноше-
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нию к другим регионам. Почему? В Новосибирске лучше ищут таланты, лучше 
их готовят или просто лучше организация?

Непряхина Е. Почему? Организация везде хорошая. Просто в этом году 
они, в следующем году другие. У кого какой контингент.

Председательствующий. Я смотрел статистику, там действительно Ново-
сибирск просто в большом отрыве.

Поняев В. Н. С учётом того, что здесь есть две особенности. У нас в стране 
есть только шесть городов, где есть высшие учебные заведения на уровне кон-
серватории. Одно в Новосибирске. То есть это как раз Новосибирск.

И второе. В Новосибирске единственный остался, как Владислав Алек-
сандрович правильно сказал, с Советского Союза очень хороший интернат на 
уровне средней школы именно в разрезе всех номинаций в области искусства. 
И дальше у ребят есть возможность у себя в Новосибирске поступить в высшее 
учебное заведение.

И ещё. Когда был губернатором Толоконский, который сегодня является 
полпредом в Сибирском федеральном округе, он эту идею очень сильно поддер-
жал. И когда мы в 2008 году проводили у него эти Дельфийские игры, он дал 
правильные указания своим людям, которые до сих пор хорошо работают, хотя 
здесь и новый губернатор, с которым мы тоже уже договорились на следующий 
год впервые провести первые Молодёжные Дельфийские игры Евроазиатского 
союза. То есть мы уже пошли как бы на расширение нашего диапазона. Так что 
просто сложилась хорошая традиция. И люди там хорошо относятся к культуре.

И последнее. Вы сами прекрасно знаете, что есть такая составляющая не-
маловажная – это материальная база. Материальная база культуры, она намного 
отстаёт от спортивной материальной базы. Но материальная база, которая есть 
в Новосибирске, она одна из лучших в стране, в пяти лучших. Например, зал для 
искусства, где можно что-то проводить, он третий в стране, где можно разме-
стить 1600 человек. Все остальные залы, театры, они 800, 900. То есть в Новоси-
бирске много именно составляющих, связанных с материальным обеспечением.

Поняев В. Н. Как вот тут уже отмечалось, мы занимаемся, помимо твор-
чества, молодёжью. И наиболее важной составляющей в этом является волон-
тёрское движение. То есть мы уже в течение десяти лет отработали свою схему 
волонтёрского участия в Играх. И обычно на Дельфийских играх в волонтёр-
ской группе участвует не менее 500 юношей и девушек – студентов разных вузов 
в том субъекте, где мы их проводим. Вот в этом году также в Играх была ос-
новная наша сила движущая – волонтёры. И хотел бы я слово предоставить …  
Новожилову Илье, который у нас является руководителем этой небольшой 
команды. И, я так понимаю, уже третий или четвёртый раз, перемещаясь из го-
рода в город, волонтёры участвуют в Дельфийских играх.

Новожилов И. Действительно, если затрагивать тему волонтёрства, то для 
меня волонтёрство – это то, на что стоит потратить часть своей жизни. И волон-
тёрское направление в Дельфийских играх в рамках номинации искусства воспи-
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тания уже существует больше десяти лет. И мы очень заинтересованы в участии 
в Дельфийских играх именно как волонтёры. То есть для нас главным является 
приобретать какие-то новые навыки общения с ребятами. То есть мы, можно так 
сказать, являемся людьми, которые не просто подсказывают, где здесь находится 
столовая или во сколько отправится автобус. Но мы также с ними находимся 
целые дни, мы очень сильно переживаем, когда они на номинациях выступают, 
помогаем переодеваться, носить сумки и так далее. То есть для нас это частичка 
того, что… То есть мы всё то, что формируем в себе с возрастом, все чувства…, 
частичку себя оставляем с этими ребятами.

Наши волонтёры сталкиваются с очень многими трудностями именно 
на пути за эти несколько дней, но с достоинством выходят из сложившейся 
ситуации, преодолевают препятствия и идут дальше. Потому что волонтёр – 
это… Как говорится, у волонтёра свой принцип: хочешь, чтобы тебе помогли – 
помоги другому. И из года в год, получая опыт определённый на Дельфийских 
играх, мы передаём этот опыт уже, можно так сказать, из поколения в поколение, 
тем ребятам, которые будут участвовать, допустим, на Универсиаде либо 
на зимней Олимпиаде в Сочи в 2014-м. На самом деле нам очень нравится 
участвовать, именно быть не только волонтёром, но и, по сути, с какой-то 
стороны участником. Хочу сказать большое спасибо Дельфийскому комитету за 
то, что предоставляет возможность не только раскрываться ребятам, раскрывать 
свои таланты и приобретать что-то новое, но и также студентам они помогают 
найти своё место, может быть, в культуре и вообще определиться, что могло бы 
их заинтересовать, и чему они хотели бы посвятить свою жизнь.

Председательствующий. Сколько было волонтёров в этом году?
Новожилов И. В этом году около четырёхсот у нас было волонтёров.
Председательствующий. Это всё жители Москвы?
Новожилов И. Мы собирали из нескольких университетов, у нас были ре-

бята, которые жили и в Москве, из Подмосковья, то есть такая сборная солянка 
у нас была из ребят.

Председательствующий. Понятно.
Я, кстати, хотел сказать, что у вас уже большой опыт волонтёрской 

работы, а в ближайшее время у нас в стране планируется огромное количество 
спортивных мероприятий, на которые волонтёры нужны, тем более с опытом. 
Поэтому со своей стороны готовы рекомендовать вас оргкомитетам как 
Универсиады в Казани, так и сочинской Олимпиады, так и других крупных 
спортивных международных соревнований. Так что давайте оставаться на 
связи, и мы со своей стороны готовы способствовать.

Новожилов И. Хорошо. Спасибо вам большое.
Поняев В. Н. Здесь правильно совершенно сказали. Единственное, прось-

ба ко всем, кто будет дальше выступать, не надо Дельфийский совет хвалить, по-
тому что мы пришли в гости, и мы благодарны именно депутатам Государствен-
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ной Думы, что они с нами встречаются. Если благодарить, то нужно благодарить 
их, это будет более правильно, потому что мы пришли к ним.

Новожилов И. А можно ещё добавить про волонтёрство? Потому что 
волонтёры, это лицо нашей страны. Они встречают и спортсменов. От них 
зависит, какое настроение, какими они покажут себя, и от этого зависит наша 
страна. Поэтому будут соревнования и олимпийские, и паралимпийские. Мы 
сейчас приехали из Лондона и видели волонтёров, как они представляли свою 
страну, это такое большое дело, это должно быть от души. И моё пожелание вам, 
ребята, чтобы вы делали это от души и показывали свою страну такой, какая она 
есть на самом деле. Красивой и сильной… (Аплодисменты.)

Поняев В. Н. Вот уже здесь говорили о том, что на Дельфийских играх 
у нас сегодня в России отработано 26 номинаций, а в мире мы отработали уже 
42 номинации. Классических, народных и современных. И с самого начала мы 
внимательно относились к народному пению, но мы все прекрасно знаем, что 
в народном пении есть такая тема – больших хоров, то есть это очень… Как 
сказать? Приезжают 40 человек – или 40 участников из 40 стран, или один хор. 
И мы никак не могли начать это в народном пении. И впервые в Киеве в этом 
году мы провели такое дельфийское мероприятие, как Европейский кубок среди 
стран Совета Европы. И наши участники в номинации «Народное пение», но 
уже не в индивидуальном народном пении, а ансамблевом стали лауреатами, 
завоевали золотые медали. Я сейчас хочу слово предоставить Лесновой Олесе 
и Легусовой Марии.

Леснова О. Дельфийские игры популярны не только в нашей стране, а так-
же и на международном уровне. И, несмотря на то, что в Дельфийский коми-
тет входит более 60-ти стран, я думаю, что Россия является лидером в развитии 
Дельфийских игр.

Этим летом мы доказали это, заняв первое место в городе Киеве на Меж-
дународном дельфийском фестивале. Так же принимали участие около 400 че-
ловек из 25-ти стран. Очень важно заметить, что впервые на Международных 
Дельфийских играх было введено в номинации «Народное пение» ансамблевое 
исполнение. Я думаю, что это поможет развитию этой номинации, сделает её 
более объёмной и интересной.

Сейчас мы хотели бы исполнить для вас песню. Музыка Пономаренко, сло-
ва Бокова – «Оренбургский пуховый платок».

(Звучит музыка.)
(Аплодисменты.)
Поняев В. Н. Я хочу представить Кутузову Елену Николаевну. Это наш 

председатель жюри. И уже в течение четырёх лет она у нас является председате-
лем жюри в номинации «Народное пение». И это человек, который в народном 
пении всю жизнь и народному пению отдал всю душу. Ну и, видите, вот это, 
о чём я говорил, творческая составляющая, она переходит в молодое поколение 
и, в общем-то, мы все взаимно этим довольны.
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Кутузова Е. Н. Вы знаете, по количеству, по-моему, человек семьдесят. 
Их всегда очень много, потому что любовь к пению не умерла в нашей стране, 
несмотря ни на какие перипетии. И то, что в этом году ввели всё-таки в но-
минацию ещё и ансамблевое пение, я думаю, привлечёт ещё больше народу, 
потому что мы можем, у нас есть что противопоставить дикой музыке нашей 
современной молодёжи, которая не ведала и не ведает национальной красоты 
музыки. Понимаете? У нас много ансамблей по всей стране. И вот мы, введя эту 
номинацию, теперь дадим им дорогу в будущее.

Председательствующий. Ну замечательная идея. Расширьте номинации, 
потому что, действительно, наш народ богат своим творчеством, своими тради-
циями и поэтому просто великолепно, что мы сейчас слышали. И в принципе, 
действительно, очень идея правильная. Спасибо.

Поняев В. Н. Ещё есть вот какой вопрос. С учётом того, что нам удалось 
это ежегодно в отборочных турах по всей стране на разном уровне: на муници-
пальном, на региональном и потом в финале… Участвуют где-то более 500 ты-
сяч человек, кто занимается искусством. Есть финальное мероприятие, которое 
по формату сегодня где-то 2 тысячи человек, потому что у нас в стране больше 
негде разместить комфортно.

И, естественно, у нас происходит большая дилемма, когда подаются заявки 
на финальную часть. Заявок в этом году было 12 с чем-то тысяч, мы из 12 тысяч 
выстраиваем 2 тысячи человек. Есть правила Международного Дельфийского 
комитета, что каждая номинация, каждая возрастная группа должна иметь не 
менее 8 участников, и мы где-то выстраиваем… Например, в «Народном пении» 
нам приходится сокращать раз в 7–8 то, что только попадает в финал. Ну, к со-
жалению, именно такая ситуация. 

Продолжая тему. Говорили вы много о Новосибирске, я бы хотел сказать 
добрые слова в адрес другого региона, Самарской области. И сейчас предоста-
вить слово Карауловой Елизавете, которая в этом году была серебряным при-
зёром на XI играх в номинации «Фортепиано», но она едет буквально сейчас 
в составе национальной сборной по номинации «Фортепиано» выступать в Ка-
захстане. Это словесное выступление.

А творческое... Я бы хотел предоставить слово тоже представителю Самар-
ской области, Ласкину Глебу. «Классическая гитара». Глеб на прошлых играх 
(в прошлом году) завоевал серебряную медаль, а в этом году стал золотым лау-
реатом. То есть вот эта преемственность молодых людей участвовать в Дель-
фийских играх, она сегодня стала очень актуальна. И у нас есть пример, я скоро 
его приведу, когда человек с младшей возрастной группы прошёл все номина-
ции и добился успехов и в младшей, и в средней, и в старшей группах, завоевал 
золотые медали и сейчас себя хорошо чувствует.

Караулова Е. Самарская область, которую я представляю в номинации 
«Фортепиано», у нас занимает ведущие позиции. Мы соперничаем с Новоси-
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бирской областью за первое место. У нас много очень ярких талантливых ребят, 
и мы часто показываем хорошие и высокие результаты.

Например, Константин Окуджава (гитарист) трижды становился победи-
телем Дельфийских игр России. Он сегодня, к сожалению, не смог прийти, но 
выступит Глеб Ласкин, который тоже обладатель золотой медали в Дельфий-
ских играх России.

(Выступление Глеба Ласкина.)
(Звучит музыка.)
(Аплодисменты.)
Поняев В. Н. Какие-то вопросы есть к представителям Самары? Мы вы-

рабатываем уже патриотизм своего субъекта. То есть у нас есть официальное 
командное первенство. И есть уже 10 субъектов, которые на протяжении трёх 
лет за эту десятку борются. И вот так сложилось, что три последних года Сама-
ра и Новосибирск  между собой сильно борются. И вот мы так подобрали их, 
чтобы и одни выступили, и другие.

А сейчас бы хотелось представить номинацию «Саксофон». Она у нас тоже 
где-то четыре года назад стала дельфийской номинацией, классической, мне 
подсказывают, правильно. Мы развиваем именно классический саксофон. Это 
самая сложная ситуация. И все люди, которые этим занимаются, нам говорят 
о том, что за эти четыре-пять лет мы активно в России помогли развитию клас-
сического саксофона.

И сейчас выступит Кознов Владимир. Он у нас дважды чемпион 
Дельфийских игр. Я так понимаю, он пришёл не один, а с группой своих 
товарищей. Все они уже студенты «Гнесинки», все из разных городов. Но все 
лауреаты Дельфийских игр разных лет. Так что мы начнём с Владимира, а потом 
уже он там дальше всё это представит нам.

Кознов В. Да. Для нас сегодня большая честь присутствовать здесь. Этот 
конкурс чем хорош? Естественно, тем, что он включает очень много номинаций, 
но ещё и тем, что он каждый год проходит в разных регионах. То есть не все 
едут куда-то, в Москву, в Санкт-Петербург, а конкурс приезжает ко всем. И это, 
естественно, даёт творческую энергию в регионы. Они все прошли через 
Дельфийские игры, все являются призёрами и лауреатами этого конкурса. Мы 
со всеми из них познакомились именно на Дельфийских играх, в разное время, 
в разных городах, и наша задумка вылилась в творческий союз.

И также хотелось, конечно, большое спасибо сказать за поддержку класси-
ческого саксофона. Наверное, многие… даже забывают о существовании такого 
направления. Но вот за последние семь лет наш профессор – народная артистка 
России Екатерина Шапошникова – вместе с Дельфийским комитетом упорно 
продвигает классический саксофон на мировую арену.

Саксофон – очень непростой инструмент, и судьба у него тоже не очень 
простая. Все значимые мероприятия обходят его стороной. Но благодаря Дель-
фийским играм мы имеем возможность…
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Сейчас прозвучит необычное произведение в исполнении квартета саксо-
фона великого композитора Иоганна Себастьяна Баха.

(Звучит музыка. Аплодисменты.)
Третьяк В. А. Скажу прямо, что обе вещи прозвучали во мне, внутри, 

и в прямом, и переносном смысле. (Смех.)
Безусловно, великолепно. Я скажу, что впервые слышал такой квартет че-

тырёх саксофонов разных, великолепное объёмное звучание и исполнение. Бра-
во! (Аплодисменты.)

Поняев В. Н. Теперь опять о народных номинациях. У нас очень сильно 
развиты народные номинации или, если правильно, народные инструменты. 
Мы когда начинали Дельфийские игры, то поставили номинацию «Народные 
инструменты». И поехало столько молодёжи, что мы, члены жюри, были в недо-
умении: как судить правильно, потому что едет народных инструментов столько 
разных,и пока делаем номинацию по баяну и аккордеону. Эта номинация тоже 
одна из самых больших. Нам тоже приходится сокращать в разы, как и говорил 
о народном пении. Номинация очень сильная. И благодаря членам жюри. Этот 
состав жюри с нами неизменно работает уже где-то восемь лет. И я хочу слово 
представить члену жюри Дмитриенко Дмитрию Сергеевичу – директору и худо-
жественному руководителю Государственного академического русского народ-
ного ансамбля «Россия» имени Зыкиной.

Дмитриенко Д. С. Спасибо, дорогие друзья.
Мне довелось участвовать в работе жюри самых первых Дельфийских игр, 

и вот, как уже было сказано, на протяжении порядка восьми лет каждый год 
ежегодно работаю в жюри в номинации «Баяны и аккордеоны». И, прежде всего,  
очень хочется отметить невероятный рост профессионального уровня конкур-
сантов, потому что, конечно, всегда первая проба пера – она первая, и что-то 
получается, что-то не всегда, но вот этот абсолютно чёткий путь на повышение 
профессионального уровня, он сохраняется неизменно. И в этом, конечно, ог-
ромная заслуга и педагогов. Правильно было сказано здесь сегодня представи-
телями оргкомитета и Дельфийского комитета, что именно педагогическая ра-
бота колоссальное значение имеет, и, конечно, во многом работа членов жюри, 
потому что, надо сказать прямо, практически в большинстве номинаций едут 
в основном на председателя, на лидеров. В данном случае у нас это выдающий-
ся патриарх баянного искусства Беляев Анатолий Владимирович. Многие годы 
предшествовали работе Елены Николаевны Александра Ильинична Стрельчен-
ко, народная артистка России, Василий Лановой. Эти имена можно называть 
ещё и ещё, и это, конечно, безусловно, высочайший авторитет Дельфийских игр 
и их безусловное признание.

И хотелось бы мне немножечко такую точку зрения озвучить. То, что ви-
дится чрезвычайно важным в развитии, в сохранении этого движения – его под-
держка и, в том числе, на законодательном уровне. Вот было очень правильно 
сказано, я был в Новосибирске, конечно, потрясающая организация, потрясаю-
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щий оперный театр, и это всё не пустые слова. Но все мы люди понимающие, 
взрослые, и знаем, что порой без законодательной базы какие-то вопросы ре-
шить не всегда представляется возможным. Поэтому хочется в свете блеска этих 
музыкальных звуков, совершенно потрясающих выступлений всех конкурсан-
тов, как-то затронуть и эту тему в нашем с вами диалоге. Спасибо большое.

Поняев В. Н. Спасибо, спасибо. Продолжая эту тему, народную тему, я 
как раз хотел слово предоставить Бариновскому Николаю. Это человек, с кото-
рым мы познакомились десять лет тому назад. Он приехал в Брянск на первые 
молодёжные Дельфийские игры государств – участников СНГ и представлял 
сборную России. Младшая группа. Вот человек, который за это время прошёл 
младшую группу, среднюю, старшую закончил. В общем, он о себе немножко 
расскажет, а потом попросим его о творческом небольшом выступлении.

Бариновский Н. Добрый вечер, дорогие друзья! Я хотел бы сказать, что 
на самом деле моё творчество, серьёзное творчество началось с Дельфийских 
игр. Это было предложение в Кировском областном училище искусств. Меня 
вызывает директор и говорит: «Ну что, давай, собирайся, готовься». За полгода 
мы приготовили репертуар, и я поехал. Это в моей жизни был первый фестиваль, 
конкурс. Когда я приехал, для меня было огромным удивлением, что я увидел 
очень много знаменитостей, которых я в своё время мальчишкой смотрел по 
телевизору, а теперь видел их вблизи. Это и великий Лановой, великая певица 
Александра Стрельченко и так далее. И когда начался дневной конкурс, приш-
ёл мой час, я увидел народную артистку России Александру Стрельченко 
в жюри. И, вы знаете, на самом деле я даже не знал, как петь, потому что у меня 
был в горле ком, и думал: ну как перед такой певицей вообще петь. Ну, это 
немыслимо. А мне за кулисами говорят: «Коля, давай. Ты же на конкурсе». И я 
собрался и начал петь.

Я могу сказать, что Дельфийские игры для меня – это уже вторая семья. 
Дельфийские игры приносят не только победы, но они приносят удачу в творчестве 
каждого человека, который всерьёз занимается искусством. Дельфийские 
игры помогают не только быть на этом фестивале и побеждать, и помогать 
обмениваться опытом, но самый главный фактор в этом конкурсе для меня лично 
то, что Дельфийские игры помогают людям, которые хотят поступить в высшие 
заведения или в среднюю образовательную систему. Для меня Дельфийские игры 
на самом деле – это флаг, флаг искусства. Побольше бы таких фестивалей в наш-
ей стране. Не на себя работать, как сегодня работают многие звёзды российской 
эстрады, а работать на страну, потому что многие звёзды забывают, что они 
родились в Советском Союзе, что Советский Союз дал им почёт, что Советский 
Союз дал им признание. И каждый из нас (это на будущее говорю не только себе), 
каким бы ни стал великим, каким бы он ни был, должен помнить, что нас взрастил 
фестиваль и нас взрастила русская земля, и мы должны помогать нашей стране 
и нашим фестивалям, которые нам дают удачу и победу. Я желаю вам счастья, 
здоровья и процветания нашей стране. (Аплодисменты.)
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И ещё я хочу сказать, что для меня великая честь быть членом жюри. В своё 
время это было на конкурсе. Я сидел с великими, выдающимися исполнителя-
ми, с Еленой Николаевной Кутузовой, с Александрой … Стрельченко. И я хочу 
сказать, что одно дело выступать на сцене, а другое дело на самом деле выяв-
лять настоящие таланты. Это очень ответственно. И хочу ещё раз пожелать всем 
самого-самого наилучшего и низкий поклон всем, кто сегодня помогает нашей 
стране. Нелёгкое время, не думайте. Никогда не было легко ни политикам, ни 
нам, исполнителям. Мы должны друг другу помогать обоюдно. Поклон вам.

Поняев В. Н. Переходим к нашей одной из самых новейших номинаций. 
Мы её впервые провели.

Третьяк В. А. В первую очередь, конечно, хочется высказать вам, как ор-
ганизаторам, большое спасибо, потому что вы делаете такое колоссальное дело, 
культуру несёте в массы, в регионы.

Участникам хочется сказать ещё что. Вот что мы тут слышали, это такое 
удовольствие, такая радость. Я думаю, что ещё многое увидим. И вот поэтому я 
хочу задать два вопроса.

Скажите, пожалуйста, как у вас обстоят дела со зрителями: много ли прихо-
дит, на каких площадках вы выступаете? И после окончания Игр у вас практику-
ется такое, что лауреаты Игр по регионам ездят и выступают, какие-то сводные 
концерты дают или ещё что-то, чтобы как-то рекламировать эти Игры?

Продвигать – самое главное.
Поняев В. Н. Начну со второго вопроса, если не возражаете.
Значит, нам что удаётся? Мы, когда проходят Игры, обязательно обраща-

емся к губернаторам с письмами и говорим, чтобы они встретились со сборной 
дельфийской. Вот по XII Играм где-то 67 руководителей субъектов Российской 
Федерации (или руководители, или замы) встречают свои сборные и проходит 
у них концерт. И дальше наши лауреаты, чемпионы, члены команд, они попада-
ют уже в правильный оборот у себя в регионах.

То, что вы говорите о таких гастролях... Мы это только намечаем, то есть 
таких гастролей нет, потому что это требует больших финансовых затрат. У нас 
большие финансовые затраты, на Игры мы с трудом находим, это огромный как 
бы… Но я думаю, что в ближайшие год-два мы к этому придём.

То, что касается зрителей. Здесь я буду говорить так, как есть. Культура – 
это очень сложное для зрителей направление. И мы знаем статистику, что зрите-
лей в культуре где-то процента четыре, люди, которые постоянно интересуются 
происходящим в области культуры. Что происходит в субъектах на Играх? Мы 
добиваемся полных залов потому, что у нас каждая номинация проходит в своём 
учреждении культуры. Вот это очень важно. Весь город становится площадкой 
праздников. А открытие и закрытие мы проводим на самой большой площадке, 
что есть в городе. К сожалению, все эти площадки относятся к спорту, это спор-
тивные залы ледовые, в ледовых дворцах спорта мы это всё делаем. Аншлаги 
везде.



Издание Государственной Думы 103

Теперь перейдём к номинации, которая у нас существует буквально три 
года. И первую номинацию мы сделали в Армении, как Международный дель-
фийский комитет. Это номинация «Дизайн одежды», её по-разному называют, 
но пока мы её называем «Дизайн одежды».

Я сейчас дам слово группе товарищей: Пискунову Павлу и Бобро Анаста-
сии. Он из Санкт-Петербурга, а она из Иванова. Я думаю, как-то они между 
собой договорятся и нам представят своё выступление.

Пискунов П. Здравствуйте.
Очень приятно, что в Дельфийских играх появилась такая номинация как 

«Дизайн одежды». И вот моя модель там, я представляю её. Представляю Санкт-
Петербург. Неоднократно уже побеждал в Дельфийских играх. И моя модель… 
(Аплодисменты.)

Эта коллекция называлась «Душа и реальность», она была посвящена жен-
щине, её трудной судьбе, войне Великой Отечественной. И я говорил в этой кол-
лекции о том, что, если женщина на войне или в сложных ситуациях, она всегда 
хочет, и будет красиво выглядеть.

Я показал, что, даже если одеть в сталь женщину, она расцветёт как цветы. 
(Аплодисменты.)

Бобро А. Я являюсь победительницей ХI Дельфийских игр в России и лау-
реатом …

Представляю город Иваново, где учусь по специальности в текстильной 
академии. Ну дизайном я занимаюсь уже довольно давно, может, даже с детства.

И хотела бы вам представить сегодня две моих модели. Это коллекция по 
мотивам старинного русского обрядового костюма. Постаралась сохранить рус-
скую культуру и в новых образах.

Надеюсь, что моё увлечение, победа в таком крупномасштабном конкурсе 
поможет мне в дальнейшем, в будущем, потому что я хочу заниматься этим на-
правлением дальше. (Аплодисменты.)

Председательствующий. Ну, по-моему, благородно, а, самое главное, 
очень красивая номинация.

А у меня вопрос к молодому человеку. Вот вы говорили, что вы побежда-
ли ещё до этого. А где вы побеждали? Там «Адмиралтейская игла» или что-то 
подобное?

Пискунов П. Много было конкурсов. И где-то с 2004 года первое всерос-
сийское место занял в «Дыхании весны», потом «Серебряная нить»...

Председательствующий. А почему только вот в этом году, в первый раз 
участвуете в Дельфийских играх?

Пискунов П. Я три раза участвовал. Я и в Армении представлял, завоевал 
золотую медаль, потом на России золотая медаль и бронзовая в Москве...

Сначала было две золотых, а в этом году бронзовая, то есть конкуренция 
очень хорошая и правильная.

Это достойная конкуренция…
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Поняев В. Н. Хотелось перейти к номинации, которая тоже не сразу была 
нами принята, это номинация «Авторская песня».

Сейчас я слово хочу предоставить Машковой Ксении Борисовне. Она сна-
чала у нас была чемпионом Дельфийских игр, золотая медаль, а потом перешла 
в разряд членов жюри и постоянно теперь с нами работает как член жюри.

Машкова К. Б. Спасибо, дорогие друзья! Спасибо вам большое, что вы 
позволили нам с вами сегодня встретиться, с комитетом.

Я – победитель Дельфийских игр 2008 года, которые проходили в Новоси-
бирске, в номинации «Авторская песня».

И, собственно, после того, как получила золотую медаль на этом заме-
чательном конкурсе, была приглашена в качестве члена жюри. Я считаю, что 
Дельфийские игры – это очень важный элемент российской культуры. Они объ-
единяют молодёжь. Я очень рада, что номинация, в которой я пою и работаю 
на сегодняшний день, тоже присутствует. Поэтому я не буду долго говорить,   
а исполню песню собственного сочинения.

(Аплодисменты.)
Поняев В. Н. Тогда перейдём к следующей номинации. У нас следующая 

номинация это номинация «Художественное чтение». И в этой номинации я хочу 
слово предоставить тоже члену жюри Ветровой Виктории Николаевне, которая 
с нами работает последние четыре года, поэтесса, автор и исполнитель песен.

Ветрова В. Н. Благодарю.
Добрый день. Хотелось бы ещё раз сказать огромное спасибо за то, что 

вы нашли возможность и организовали встречу с лауреатами, организаторами 
и членами жюри Дельфийских игр. Стоит заметить, что для нас эта встреча 
очень важна. И мы искренне надеемся на вашу поддержку.

В современном мире, в современном обществе у молодёжи существует 
большая проблема – это проблема позитивной мотивации, проблема сверхзада-
чи. Поэтому молодые люди – талантливые, творческие, одарённые, мотивиро-
ванные, с активной жизненной позицией – очень нуждаются в помощи и под-
держке, поскольку любое творчество есть созидание, тяга к созиданию. Оно не 
только способствует гармоничному развитию любой личности, но и обогащает 
общество в целом, оздоравливает его.

Дельфийские игры для меня очень многое значат. Я являюсь членом жюри 
в номинации «Художественное чтение», и была членом жюри в номинации 
«Авторская песня». И поэтому я думаю, что Дельфийский комитет сейчас не 
единственный, но благодаря ему поддерживается такое явление в России, как 
поэзия, которая, к сожалению, сейчас переживает не лучшие времена. За эту 
поддержку хочу сказать большое спасибо Дельфийскому комитету. И я счастлива, 
что судьба свела меня с Дельфийскими играми. Я поэт, и поэтому, наверное, стихи 
скажут больше за меня, стихи, которые я посвятила дельфийскому движению.

Спасибо. (Аплодисменты.)
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Поняев В. Н. Вот как раз, Артём, вы говорили о том, что поэзия и автор-
ская песня в сердцах народа, но всё это по телевизору мало показывают. Дель-
фийские игры в сердцах молодых людей, но показа их по телевизору, к сожале-
нию, пока мы не сильно можем добиться, но добиваемся и добьёмся. У нас как 
бы задача правильная, мы её видим, мы добьёмся.

Я бы сейчас хотел перейти как бы к людям, которые нас сильно понимают – 
это наш попечительский совет. Попечительский совет помогает нам. И хотел 
слово предоставить Конташову Анатолию Павловичу, он в движении с самого 
начала.

Конташов А. П. Спасибо, Владимир Николаевич.
Уважаемый Игорь Александрович, уважаемые депутаты Государственной 

Думы, дорогие дельфийцы! Попечительский совет Дельфийских игр, он мало-
числен, но берём не числом, а умением. Достаточно внимания, на наш взгляд, 
на данном этапе уделяем развитию игр, поддерживаем все начинания исполкома 
Национального Дельфийского совета как на всероссийском, так и на междуна-
родном уровне.

Сегодня, как уже говорил Владимир Николаевич, игры стали не только по-
пулярными у молодёжи, но они стали и в определённой степени общеузнавае-
мым брендом. Дельфийские игры как оставляющая часть системы поддержки 
талантливой молодёжи – это широкая общественная инициатива на сегодняш-
ний день. Но она требует государственной поддержки. Здесь уже говорилось 
о том, что за 6 лет 641 лауреат Игр удостоен был премии Президента России 
по поддержке талантливой молодёжи. Сейчас выстраивается система поиска 
и поддержки молодых талантов на государственном уровне. И Дельфийские 
игры – это поиск талантов в области искусств. Знаем, что формируется состав 
с советом по культуре при Председателе Государственной Думы Федерального 
Собрания России. Просили бы у комитета поддержки по включению представи-
теля Национального Дельфийского совета в этот совет. Спасибо большое.

И, в заключение хотел бы отметить одну, на мой взгляд или на наш взгляд, 
очень важную деталь. О чистоте дельфийского движения. Я вам доложу, что за 
всю историю дельфийского движения, дорогие дельфийцы, уважаемые депута-
ты, нам удалось зафиксировать только одно обращение по поводу того, чтобы 
одна из выступающих групп была признана лучшей в той номинации, это номи-
нация «Классический балет», независимо от мнения жюри. На что было «хода-
таям» заявлено: «Этот звонок, это обращение не по адресу, у нас это не принято. 
Мы все побеждаем в честных соревнованиях». Это был единственный случай за 
всю историю дельфийского движения. Спасибо большое.

(Аплодисменты.)
Поняев В. Н. Ну и ещё два выступления, затем с вашего согласия, будем 

завершать.
Я хотел бы слово предоставить Королёву Николаю Николаевичу, человеку, 

который стоял у истоков развития дельфийского движения, сейчас он является 
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заместителем председателя правительства Астраханской области и активно 
помогает (уже не в дельфийском движении, а уже на другой совершенно работе) 
развитию, особенно в субъектах Российской Федерации.

Королёв Н. Н. Уважаемые депутаты Государственной Думы!
Я вам должен – поскольку уже на протяжении 10 лет мы проводим, орга-

низуем такое крупнейшее мероприятие – сказать, что, конечно, это уникальней-
шее мероприятие, мероприятие, которое, в общем-то, поднимает колоссальные 
пласты молодёжи, творческой молодёжи. И не случайно встреча сегодня имен-
но с вашим комитетом. Потому что, казалось бы, профильный комитет должен 
быть – культуры, но на самом деле я вот лично отдаю предпочтение вашему ко-
митету, поскольку это крупнейшее на сегодня молодёжное мероприятие, круп-
нейшее. Я вам скажу из Астрахани, ежегодно мы направляем немного, нам кво-
ту не такую уж большую дают, но в отборочных турах мы столько мероприятий 
проводим, столько вовлекаем творческих ребят по всем номинациям, что нет на 
сегодня такого мероприятия подобного.

И поскольку мы с Владимиром Николаевичем были родоначальники это-
го движения дельфийского, я, например, преследую, так прямо и говорю, свои 
меркантильные интересы, то есть наши меркантильные интересы, поскольку 
сотрудничаем с вашим комитетом. Я думаю при вашей поддержке, при вашей 
помощи в 2014 году возродить тот формат проведения, который был полторы 
тысячи лет назад, когда проводились одновременно и Дельфийские, и Олимпий-
ские игры. То есть и спорт, и культура были едины, соревнования проводились 
и там, и там.

Я думаю, нам с вами, при вашей, конечно, колоссальной поддержке, надо 
поработать и добиться этого. Я не знаю, в каком это будет формате проводить-
ся – вот 2014 год, он олимпийский, понятно, в каком формате Олимпиада бу-
дет проходить. А вот чтобы ещё и дельфийская или культурная составляющая 
в виде Дельфийских игр была бы в России...

Поняев В. Н. В Древней Греции и те, и другие игры проходили параллель-
но, надо вернуть к тому составу, только в России, дать это всему миру. Именно 
вернуться 1500 лет спустя к той истории или на Универсиаде это сделать. То 
есть, вот два аспекта, которые можно обсуждать.

Ну и второе, конечно, я думаю, мы боремся за каждого. Я думаю, сегодня 
после нашей встречи вы станете нашими единомышленниками в этой, во всяком 
случае, сфере. 

Я один пример только приведу. 10 лет назад Самойлов Сергей Николае-
вич, помните, он был начальник Главного управления территориального, собрал 
юбилей одного из товарищей, и мне предоставили слово. Тогда ещё управле-
ние было, 120 человек, Сергей Николаевич – мой товарищ с давних времён. 
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Меня представили как члена Дельфийского совета. И один умник, заместитель 
начальника управления, не буду называть, сейчас известная фигура на уровне 
замминистра, говорит: позвольте, позвольте, как, лесбийские игры? То есть, 
10 лет назад совершенно не понимали.

Во-первых, конечно, не знали историю, что были Дельфийские игры, Пи-
фийские. То есть, сегодня уже в регионах Российской Федерации практически 
все знают, региональная составляющая мощная. Там без вот этой рекламы, без 
телевидения все прекрасно знают, что такое Дельфийские игры, поскольку идут 
отборочные все мероприятия.

Так что я уверен, что сегодня вы станете нашими единомышленниками, 
Игорь Александрович, очень рассчитываю. 

Председательствующий. Мы все живём в одной стране, которая называ-
ется Российская Федерация. И, безусловно, наша задача, чтобы люди, которые 
живут в этой огромной многонациональной стране, себя чувствовали комфорт-
но, в каком бы месте они не жили.

Я хотел сказать, что, безусловно, мы с удовольствием все восприняли идею 
о встрече. И я со своей стороны надеюсь, что наша встреча станет традицион-
ной, и в следующем году мы также увидимся.

Поняев В. Н. Спасибо.
Формат конкурса мы делаем 2000 человек, чисто организационно. И ряд 

номинаций сознательно сужаем, в одних играх такой ряд номинаций, на следую-
щие игры увеличиваем. Вот номинация «Академическое пение», мы к ней отно-
симся как к классической номинации. Обычно человек 70–80 в двух возрастных 
группах. Больше там людей, где-то раза в три мы сокращаем. 

Но номинация хорошая, сильная. И самое главное, что это у нас 
единственная номинация, где членами жюри всегда являются пять народных 
артистов России. Именно солистов Большого театра. Профессионалов этого 
дела. И все профессора, преподаватели учебных заведений.

Председательствующий. Я, безусловно, выскажу, наверное, общее наше 
мнение и скажу огромные слова благодарности всем выступавшим. Мы получи-
ли огромнейший заряд положительных эмоций, потому что то, что мы увидели, 
это было всё от души, это было с желанием. Это то, чего нет, к сожалению, у нас 
не только на эстраде, но и, нередко, в нашей жизни. Поэтому ещё раз хочу ска-
зать действительно огромное спасибо всем. Своим мастерством вы ещё раз до-
казываете, что Россия – это просто кладезь молодых талантов, которые просто 
нужно взять и показать. Поэтому действительно вы на правильном пути и де-
лаете большое, нужно дело.

Желаю всем молодым дарованиям не останавливаться на достигнутом. 
Продолжайте совершенствовать своё мастерство и радуйте почитателей своего 
таланта.

Огромное спасибо.
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Опекунов М. Я – представитель Тверской делегации, от художественного 
училища имени Венецианова. Я представлял не самую популярную номинацию 
«Сохранение народных художественных промыслов», иначе говоря – декора-
тивно-прикладное искусство. Мне трудно будет сказать что-то новое, здесь уже 
в принципе всё сказано, я хочу сказать спасибо за то, какой был мне предо-
ставлен шанс испытать ощущение… Когда ты приезжаешь, тебя снабжают всем, 
и ты делаешь то, что тебе нравится, ты творишь.

Я – участник последних XI игр, нас поселили в Измайловском гостиничном 
комплексе. Вы бы знали, что там делалось в холле! Кто-то идёт, читает стихи, 
где-то играет фортепиано, кто-то напевает, кто-то что-то зарисовывает. Удмурты 
что-то на своём языке говорят. Чеченцы или башкиры в народных костюмах 
пританцовывают. Это ощущение – какая-то квинтэссенция искусства – его ни 
с чем нельзя сравнить. И состояние в мастерской, уже когда какие-то соревно-
вания… Знаете, я сам спортсмен, я занимался футболом, я занимался боксом, 
и знаете, это не ощущение конкуренции, это какой-то драйв, какой-то азарт. Ты 
не можешь как-то повлиять на соперника, никак не можешь его ударить, не мо-
жешь его обогнать, то есть полная отдача только от себя. И вот за это тоже нуж-
но сказать спасибо.

Поняев В. Н. Это Опекунов Михаил, Тверская область. Золотая медаль 
на XI играх в номинации «Народные промыслы». Это очень интересная, очень 
сложная номинация.

И сразу тогда перед нашими дельфийцами хочу извиниться. Есть формат, 
к сожалению. Мы всего договорились о двух часах. Конечно, я многим не дал 
выступить и сожалею об этом, но вы должны нас понять, мы находимся в стенах 
Государственной Думы, здесь есть свои правила.

Ещё раз огромное спасибо вам. И, надеюсь, мы услышали ваши слова – 
«мы хотим быть вашими постоянными партнёрами».

Председательствующий. Я ещё раз говорю: приглашаю вас через год 
к нам. И я надеюсь, что это станет доброй традицией. И со своей стороны, и со 
стороны всех членов комитета… я думаю, что мы будем способствовать тому, 
чтобы продвигать и в массы всё, что вы делаете. Мы готовы.

Спасибо вам.
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Фоторепортаж со встречи лауреатов, организаторов и членов жюри 
Дельфийских игр с депутатами Комитета Государственной Думы по 

физической культуре, спорту и делам молодёжи
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МАТЕРИАЛЫ 
заседания Общественной молодёжной палаты

Москва, Государственная Дума Федерального Собрания  
Российской Федерации, 19 октября 2012 года

Председательствует председатель Молодёжного парламента  
при Государственной Думе В. В. Храмушин  

Председательствующий. Здравствуйте, дорогие друзья, уважаемые колле-
ги. Мы рады всех приветствовать сегодня на первом в этом созыве Государствен-
ной Думы заседании Молодёжного парламента при Государственной Думе.

Сегодня в нашей работе принимают участие почётные гости.
Разрешите предоставить слово Председателю Государственной Думы Фе-

дерального Собрания Российской Федерации, почётному председателю нашего 
Молодёжного парламента Сергею Евгеньевичу Нарышкину.

Нарышкин С. Е. Добрый день, уважаемые друзья и коллеги! Я с большим 
удовольствием приветствую всех участников первого заседания Молодёжного 
парламента здесь, в стенах Государственной Думы, высшего органа законода-
тельной власти Российской Федерации.

Сегодня вам на первом заседании предстоит решить определённые органи-
зационные вопросы, выбрать руководство Молодёжного парламента, ну и уже 
приступить к настоящей законотворческой деятельности.

Я считаю, что Молодёжный парламент при Государственной Думе Россий-
ской Федерации является такой эффективной формой участия в общественной 
и государственной жизни молодых людей.

Эта работа в Молодёжном парламенте поможет тем, кто мыслит нестан-
дартно, кто знает своё дело, молодым, активным людям занять достойное место 
в общественно-политической жизни и войти в парламентский кадровый резерв.

Интерес к парламентской традиции способствует и повышению уровня 
правосознания, и появлению новой плеяды молодых политиков.

Главный критерий работы любого органа власти, в данном случае Моло-
дёжного парламента, это конечно его эффективность, способность находить 
решение по сложным проблемам, ну а к парламенту предъявляются ещё тре-
бования, способность трансформировать найденные решения в правовые доку-
менты.

Я знаю, что у молодёжных парламентов ряда регионов нашей страны есть 
уже хороший опыт, когда молодые парламентарии вместе с региональными за-
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конодателями готовят законотворческие инициативы, готовят законопроекты, 
которые потом становятся региональными законами в таких сферах как моло-
дёжные и детские объединения, молодёжная политика, содействие молодым 
специалистам и так далее.

Для вас задача более сложная. Вы будете принимать участие в законотвор-
ческой деятельности в сфере молодёжной политики в масштабах всей страны 
и, я надеюсь, вместе с депутатами Государственной Думы будете готовить зако-
нопроекты, которые потом уже трансформируются в законы, по которым и бу-
дет жить вся наша страна.

Ещё одна тема, которую я сегодня хотел коротко затронуть, это проблема, 
и возможность формирования Евразийского молодёжного парламента.

Вы знаете, что интеграция на пространстве Содружества Независимых Го-
сударств, на постсоветском пространстве, идёт хорошими темпами, уже Тамо-
женный союз и Единое экономическое пространство трёх государств (России, 
Белоруссии и Казахстана) стало реальностью.

К 2015 году поставлена задача сформировать и создать Евразийский эконо-
мический союз, в котором, конечно, своё место должно найти и парламентское 
измерение Евразийского экономического союза.

И, мне кажется, идея формирования Евразийского молодёжного парламен-
та – это тоже хорошая инициатива, хорошее предложение, и Евразийский мо-
лодёжный парламент мог бы стать хорошей площадкой для отработки самых 
смелых идей, которые касаются интеграции на постсоветском пространстве.

Я всем хочу пожелать такой интересной увлекательной работы, работы, 
которая, конечно, принесёт пользу и вам, и молодёжи, и всему нашему госу-
дарству.

Спасибо. (Аплодисменты.)
Железняк С. В., заместитель Председателя Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации, курирующий работу 
Молодёжного парламента при Государственной Думе в нынешнем шестом  
созыве. Я могу сразу сказать, что я воспринимаю то поручение, которое сейчас 
только что прозвучало о кураторстве молодёжной палаты при Государственной 
Думе, прежде всего, как помощь. Это, скорее, не кураторство, а ассистирование 
нашим молодым законотворцам в той важной работе, которую вы, ребята, 
делаете. Сегодня мы будем, в том числе, награждать победителей конкурса 
«Законотворец». И, я считаю, что это должно быть действительно одним из 
ключевых направлений деятельности Молодёжного парламента. Потому что 
в целом ряде направлений, касается ли это молодёжной политики, касается ли 
это поддержки молодых семей, касается ли это профессионального образования 
и возможности трудоустройства молодёжи, касается ли это поддержки здорового 
образа жизни, касается ли это вопросов, связанных с развитием нашей молодой 
науки, молодого предпринимательства, вопросов, связанных с развитием 
сельского хозяйства, инфраструктуры, вся эта работа, которую осуществляет 
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Государственная Дума, невозможна без вашего активного участия. Потому что 
вы как раз самый чёткий камертон эффективности или неэффективности тех 
решений, которые принимаются на государственном уровне.

Поэтому в вашем эффективном взаимодействии с Государственной Думой, 
в вашем умении находить общее консолидированное решение и демократиче-
ским путём принимать его в молодёжной палате, мы очень дорожим.

Сегодня вам предстоит и очень ответственная задача – выбрать нового ру-
ководителя. Мы сегодня утром, когда открывали работу секций, уже начали об 
этом говорить, и я хочу повторить эти слова, потому что считаю их принципи-
ально важными. Вы должны подойти к этому вопросу очень ответственно. На 
тех мероприятиях, которые у нас проходили и в политической жизни, и в пар-
тийной жизни, мы смогли оценить важность альтернативного тайного выдвиже-
ния кандидатов и соблюдения процедуры тайного голосования, для того, что-
бы выборы были максимально открытыми, максимально репрезентативными 
и максимально честными.

Я уверен, что у вас будут достойные кандидаты, и сам процесс голосования, 
и уважение к результатам голосования будет на высоте.

Я считаю, что во многом пример открытого подхода к восприятию нового, 
учёт других мнений, а здесь я вижу среди наших коллег-депутатов представи-
телей всех фракций Государственной Думы, будет уроком демократии, уроком 
взаимопонимания, уроком объединения для будущего нашей страны.

Я считаю, что вы являетесь не только передовой частью нашей молодёжной 
политики, но ещё и очень важными представителями своих регионов. И поэто-
му обязательно работу на федеральном уровне необходимо дополнять большой 
и интересной активностью в тех регионах, от которых вы делегированы.

Знаю, что работа с законодательными собраниями, с руководителями ре-
гионов, с мэрами городов у вас строится таким образом, что вы им точно ску-
чать не даёте. Это самая правильная политика для членов нашей молодёжной 
палаты.

Желаю эффективной и качественной работы и желаю вам всем успеха. Спа-
сибо.

(Аплодисменты.)
Ананских И. А., председатель Комитета Государственной Думы по фи-

зической культуре, спорту и делам молодёжи. Уважаемые коллеги, уважаемые 
друзья!

От всей души я рад приветствовать вас всех в стенах Государственной Думы 
в рамках вашего первого заседания нового шестого созыва Государственной Думы.

Вы, молодое поколение, представляете собой наиболее ценную и значимую 
часть человеческого капитала страны и также являетесь тем стратегическим 
ресурсом, без которого трудно представить дальнейшее становление общества 
и развитие нашего государства в целом. Поэтому идея создания Молодёжного 
парламента была абсолютно верным и правильным решением. Это один 
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из шагов на пути преодоления актуальных проблем молодого поколения. 
Создание подобного рода организаций необходимо всячески поддерживать 
и популяризировать в обществе. И не случайно идея Сергея Евгеньевича 
о создании парламента межправительственного тоже является правильной 
идеей, и со своей стороны я всячески тоже её поддерживаю.

А кто, как не вы, молодые парламентарии, лучше всего понимаете насущ-
ные проблемы сверстников? И именно в ваших силах, уважаемые члены Об-
щественной молодёжной палаты, приобщать нашу молодёжь к парламентской 
деятельности, оказывать влияние на формирование её правовой и политической 
культуры и на своём примере демонстрировать наличие активной гражданской 
позиции и чётких ориентиров.

Особо хочу отметить, что некоторые молодёжные парламенты субъектов 
Федерации получили право законодательной инициативы. Это говорит о той 
роли, которую играете вы в ваших регионах. И мне хочется пожелать, чтобы те 
молодёжные парламенты, которые ещё не достигли этого, смогли своей работой 
достичь права законодательной инициативы в своих субъектах Федерации.

Также не могу оставить без внимания и тот факт, что многие достойные ре-
бята, бывшие ваши коллеги, члены Молодёжного парламента, благодаря полу-
ченному профессиональному опыту продолжают реализовывать себя уже в за-
конодательных исполнительных органах как региональных, так и федеральных 
уровней. Приятно наблюдать такую положительную тенденцию, которая ещё 
раз подтверждает обоснованность и необходимость создания четыре года назад 
Молодёжного парламента при Государственной Думе.

В связи с этим у меня есть некоторые пожелания для вас, молодые 
парламентарии. Во-первых, хочу отметить, что за период весенней 
и осенней сессии от членов молодёжной палаты пока не поступило ни одной 
законодательной инициативы или предложения. А ведь Молодёжный парламент 
создавался в том числе для этого. Вам нужно быть более инициативными 
и активными. Со своей стороны я как председатель профильного комитета 
сообщаю, что наш комитет всегда открыт для новых интересных идей.

Во-вторых, хочу пожелать, чтобы на выборах председателя Молодёжного 
парламента, которые состоятся сегодня, победил настоящий лидер, способный 
сделать работу парламентариев вашего парламента более инициативной и твор-
ческой.

Со своей стороны, я приглашаю и нового председателя, и вас всех постоянно 
участвовать в заседаниях нашего комитета и не бояться предлагать новые 
законодательные инициативы и пробовать свои силы в большой политике. 
Надеюсь, что наша совместная активная деятельность будет способствовать 
результативной законотворческой работе и дальнейшему плодотворному 
сотрудничеству. Спасибо.
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Бариев М. М., первый заместитель председателя Комитета 
Государственной Думы по физической культуре, спорту и делам молодёжи. 
Добрый день, уважаемый Сергей Евгеньевич, уважаемые коллеги!

Я от всей души поздравляю вас с сегодняшним вашим сбором с тем, что 
Молодёжный парламент при Государственной Думе начинает раскручивать 
свою работу уже при шестом созыве Государственной Думы, так как Молодёж-
ный парламент при Государственной Думе, конечно, является ещё одной пло-
щадкой и трибуной для выражения интересов молодёжи страны, выражения 
интересов молодёжных организаций. Это необходимо, и к сожалению, не всегда 
такая возможность бывает, но вы уполномочены в своих регионах молодыми 
жителями субъектов Федерации, молодёжными организациями, имеете вот та-
кой инструмент доносить эти проблемы и идеи, которые у вас существуют, до 
самых верхов руководства Российской Федерации. Ну и как вы видите, всё ру-
ководство Государственной Думы с вами.

Я хотел бы вас поблагодарить за то, что вы все заняты своими непосред-
ственными делами, своей непосредственной работой или учёбой, каждый 
строит свою жизнь, но тем не менее свою энергию, свою креативность, свою 
активность решили реализовать в социально значимом направлении, участвуя 
в работе молодёжных парламентов регионов. И как уже было сказано, я сам 
знаю достаточно много примеров, когда инициативы молодёжных парламентов, 
их законопроекты, или какие-то идеи подхватываются исполнительными, зако-
нодательными органами власти и реализуются в общих интересах, и в первую 
очередь, конечно, в интересах молодого поколения.

Сейчас молодёжный парламентаризм приобретает очень большую актив-
ность во многих регионах, вот буквально вчера я был во Владимирской обла-
сти, мы встречались с молодёжной Думой Владимирской области, и их идеи 
тоже реализуются уже Законодательным Собранием области. Это говорит о том, 
что вы очень серьёзно подходите к решению тех или иных проблем, во-первых, 
а, во-вторых, что ваши решения и ваши предложения, они уже продуманы, про-
считаны, и заслуживают самого серьёзного отношения.

Роль и место молодёжи в нашем обществе в России сейчас как никогда 
велико. Я напомню, в предвыборной программной статье будущего тогда пре-
зидента Владимира Владимировича Путина, в его программных статьях, в об-
щем-то, многие задачи, абсолютное большинство задач так или иначе были 
связаны именно с молодёжью. Это реформа образования, это модернизация 
Вооружённых Сил, это создание 25 миллионов высокотехнологичных рабочих 
мест в стране, это всё, естественно, направлено в первую очередь для молодёж-
ной когорты нашего населения.

Это освоение регионов Сибири и Дальнего Востока, это решение в конце 
концов демографической проблемы в нашей стране, всё это, естественно, свя-
зано с вами. И при решении этих проблем, конечно, нам очень важно учитывать 
ваше мнение, ваш взгляд на решение этих проблем, ваши подходы. И профиль-
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ный комитет Государственной Думы всегда с интересом и желанием готов рас-
сматривать с вами ваши предложения по решению этих проблем.

Молодёжный парламент Государственной Думы является, с одной стороны, 
и партнёром нашим, нашего комитета, Государственной Думы, а с другой сторо-
ны, является связующим звеном между Думой и молодёжью страны, молодёж-
ными организациями страны. И ещё является экспертной группой, экспертным 
сообществом при рассмотрении различных законодательных инициатив и зако-
нопроектов, чтобы именно с вашим участием мы могли учитывать мнение са-
мой молодёжи при разработке тех или иных законопроектов.

И я считаю одним из важных законов, которые должны быть рассмотрены 
Государственной Думой, и здесь вы тоже должны быть одной из движущих сил, 
законопроект о молодёжи или о государственной молодёжной политике, кото-
рый в Государственную Думу уже давно внесён. Это наша с вами общая задача – 
этот законопроект довести до рассмотрения и принятия.

Необходимость и важность такого закона подтверждается и ситуацией в ре-
гионах, потому что в более чем 70 субъектах Федерации, по-моему, в 73, анало-
гичные законопроекты приняты. То есть регионы видят необходимость и пользу 
от такого закона в рамках своего региона. Но на сегодняшний день у нас нет 
даже понятийного аппарата в силу отсутствия такого профильного закона. Что 
такое, скажем, молодая семья, молодёжь и так далее и так далее. Поэтому такой 
закон необходим, и здесь мы на вас очень рассчитываем.

И говоря о Евразийском молодёжном парламенте, Сергей Евгеньевич, я 
очень благодарен вам, что вы эту идею продвигаете. Потому что и в соседних 
странах, в первую очередь в странах СНГ, идея молодёжного парламентаризма 
очень актуальна, развивается и интеграция молодёжного сообщества на осно-
ве молодёжного парламентаризма. И я это всецело поддерживаю и считаю, что 
здесь Россия не должна упускать инициативу и должна, может быть, организа-
ционные вопросы взять в свои руки. Я провёл тоже некоторую работу в этом 
направлении и по согласованию с руководством Республики Татарстан хочу ска-
зать, что в Татарстане готовы рассмотреть вопрос о размещении штаб-кварти-
ры Евразийского молодёжного парламента в городе Казани. Я думаю, что, если 
Россия инициирует и как бы возьмёт это на себя, это тоже будет вклад молодых 
парламентариев и Государственной Думы в развитие интеграции на просторах 
Евразийского сообщества.

Я желаю вам успехов, удачной деятельности нам вместе в период работы 
шестого созыва Государственной Думы. Спасибо.

Председательствующий. Большое вам спасибо за пожелания.
Хотел бы сказать, что на самом деле молодёжное парламентское движение 

сегодня очень широкое, многогранное. Региональные молодёжные парламенты 
созданы более чем в 70 субъектах Федерации. На муниципальном уровне моло-
дёжные парламенты работают в нескольких сотнях муниципальных образова-
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ний. И в настоящий момент молодёжное парламентское движение охватывает 
более 19,5 тысяч молодых граждан по всей России.

И здесь также необходимо отметить, что молодёжное парламентское дви-
жение является успешной кадровой площадкой. Так из числа молодёжных пар-
ламентариев избирались депутаты Государственной Думы, избирались и депу-
таты регионального и муниципального уровня, если в общей сложности считать, 
несколько сотен депутатов этих уровней. И здесь работа тоже достаточно серь-
ёзно ведётся в регионах, хотя, конечно, по-разному.

Надо сказать, что в ряде регионов молодёжные парламенты получили пра-
во прямой законодательной инициативы. Впервые такими регионами стали  
Томская область, Калужская область, Еврейская автономная область. Но это, 
естественно, те регионы, где ребята уже показали, что их предложения заслужи-
вают большого внимания, и депутатам просто ничего не оставалось, наверное, 
делать, как наделить их правом прямой законодательной инициативы.

Я также хотел бы сказать, что и история Молодёжного парламента при Го-
сударственной Думе достаточно богатая. Впервые Молодёжная палата, тогда 
она так называлась, при Государственной Думе была создана ещё в третьем со-
зыве. И затем каждая Государственная Дума заново утверждала постановление 
об Общественной молодёжной палате при Государственной Думе.

Надо сказать, что в прошлом созыве удалось эту тему изменить и фактически 
теперь Молодёжный парламент при Государственной Думе работает на 
постоянной основе и каждые два года происходит его ротация.

Я это говорю к тому, что на самом деле ничего бы этого не было без че-
ловека, который очень много вложил в молодёжное парламентское движение, 
который сам возглавлял Общественную молодёжную палату при Государствен-
ной Думе, являлся её куратором в прошлом созыве Государственной Думы. Это 
Журова Светлана Сергеевна, которая является членом Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федерации. Разрешите предоставить слово ей. 
(Аплодисменты). 

Журова С. С. Дорогие друзья, уважаемый Сергей Евгеньевич, огромное 
спасибо, что вы сегодня с нами, у нас действительно представительный 
президиум. И этим ребятам не просто приятно, а они понимают свою 
значимость: и нас поддерживает и Председатель Государственной Думы, и зам, 
и председатель комитета...

На самом деле это не демонстрация, это просто проявление к вам и уважения, 
и огромных надежд на то, что вы будете продолжать развеивать тот слух, который 
я всё время пытаюсь тоже опровергать, что эта структура не функциональна, эта 
структура никому не нужна, она ничем не занимается, она ничего не делает. Но 
мы с вами всё прекрасно понимаем, знаем, что сделано было за эти четыре года. 
И я рада, что вместе с вами, рука об руку я шла этим путём, мы вместе росли, 
мы вместе меняли отношение к нашему парламентскому движению по всей 
России, мы реально сделали очень много – об этом говорит и наделение правом 
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законодательной инициативы регионов, и то, что некоторые из вас смогли даже 
добиться и финансовой поддержки от регионов, выбив строку в бюджете для себя 
и право распоряжаться этим бюджетом. Есть и законодательные инициативы, 
создана уникальная площадка «нью.парламент.ру», где мы можем обсуждать 
самые животрепещущие проблемы, в том числе, ставя любой законопроект, 
который, в том числе, должен быть обсуждён широкой обществен ностью. И это 
необходимо для Государственной Думы и для Совета Федерации. Например, 
закон «Об образовании», в обсуждении которого вы непосредственно должны 
принять участие, потому что это ваше будущее и будущее ваших детей. И вы 
это прекрасно понимаете. Это касается непосредственно каждого из сидящего 
здесь, в зале. То же можно сказать и о законе «О молодёжном самоуправлении», 
который мы уже формируем достаточное время.

И я хочу сказать, что сейчас идёт формирование программы основных 
направлений деятельности правительства до 2018 года. И я считаю, что в главе 
«молодёжная политика» должно появиться ваше мнение (и я постараюсь тоже 
это донести до руководства) о молодёжном самоуправлении, которое как раз 
раскрывает понятие и молодёжных правительств, и молодёжных парламентов, 
и избиркомов молодёжных, и других способов молодёжного самоуправления, 
существующих в нашей стране. Это реально необходимо, в рамках открытого 
правительства это всё должно существовать и вся страна должна, конечно, 
об этом знать. Я рада, что на площадке «нью.парламент.ру» действительно 
обсуждаются какие-то темы, я сама специально забрасываю что-то и прошу 
вас высказать своё мнение. И знаете, когда я вижу ваше мнение, мне придаёт 
это сил в отстаивании чего-то. Например, как было совсем недавно, когда мы 
вместе обсуждали тему «права на скутера». И очень хорошо, что молодёжные 
парламенты регионов уже вышли с этой законодательной инициативой на своём 
уровне. Например, Челябинская область сделала очень серьёзный и глубокий 
анализ этой проблемы. И мне это помогло в моем отстаивании этой темы на 
международном форуме по безопасности движения на дорогах.

Такие вот моменты взаимодействия очень важны каждому депутату. 
Молодые парламентарии здесь с вами, поддерживают ваши темы, являются 
вашими содокладчиками сегодня, в том числе. Это тоже большая заслуга 
Молодёжного парламента. Потому что раньше такого, у нас не было и, может 
быть, вначале все депутаты относились как к игре к Молодёжному парламенту, 
а теперь вместе с комитетами стараются поддержать ваши инициативы.

Взаимодействие по Евразийскому парламенту, тоже очень важная тема. Я 
надеюсь, что вы активно включитесь в эту работу. И могу объяснить, почему 
для меня, например, лично это стало важно. Когда я была недавно на ПАСЕ, 
а вы знаете, какая была там борьба, что отстаивала Россия, мне очень не 
понравилось, когда один докладчик встал и сказал: Россия – это Европа. Мы 
спрашивали людей на улице, которые говорят, что Россия, не имеет никакого 
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отношения к Азии и, вообще, не связана с ней никак. И так считает большинство 
россиян. Честно говоря, для меня это был шок. Я подумала: о чем, вообще, этот 
докладчик говорит, может быть он карту России не смотрел никогда, географию 
не изучал. И просто не знает традиций нашей страны.

И вот такие механизмы и такие объединения, конечно, должны убеждать, 
в том числе и мировое сообщество, что мы – евразийская страна и для нас это 
принципиально важно. И я рада, что молодёжь здесь включается и будет уча-
ствовать непосредственно в этой теме, для меня это, правда, имеет огромное 
значение.

Я с вами, действительно, прошла четыре года, и до этого я занималась 
и буду продолжать заниматься темой молодёжного парламентаризма уже в рам-
ках Совета Федерации. Сейчас я, может быть, не буду говорить о каких-то новых 
формах, но действительно мы готовим переформатирование того молодёжного 
органа при Совете Федерации, который был раньше, он будет немножко другим. 
И я вам обещаю, что это будет полное взаимодействие, в том числе с молодёж-
ными парламентами регионов и с каждым из вас.

И я на вас смотрю с большой надеждой, потому что вы, в том числе, для 
меня, как куратора такой же альтернативной палаты молодых законодателей при 
Совете Федерации, будете проводниками в ваших регионах.

Я здесь на вас тоже надеюсь, и надеюсь, что мы будем единой командой, 
как и были раньше, понимая друг друга, ценя мнение друг друга. А главное, вот 
и Виталий Хромушин это отметил, что никогда никто на нас не мог оказывать 
какого-то давления или влияния. И я гордилась тем, что мы были достаточно 
независимыми, имели своё мнение, умели отстаивать свою позицию и были 
одной командой, которой шли вместе по жизни и делали хорошие вещи, меняя 
отношение к молодёжному парламентаризму страны.

Поэтому я надеюсь, что сегодняшние выборы тоже будут. Они в достаточно 
новой форме пройдут, именно вот так, как я сказала. И мне жаль, что в «раздатке» 
не все кандидаты, есть такая информация. Я считаю, что это не очень правильно, 
надеюсь, что это техническая ошибка, а не какая-то каверзная вещь. Поэтому 
у меня просьба: оставайтесь независимыми, оставайтесь со своим мнением. 
Именно сейчас это больше всего ценится, потому что вы уже совсем другие. Вы 
не ходите по струнке, и вы должны каждый для себя понимать, что, несмотря на 
то, что мы вместе, каждый должен иметь своё мнение и уметь его отстаивать, 
имея основательную аргументацию.

Поэтому желаю сегодня всем кандидатам ярких выступлений, чтобы каж-
дый сказал то, что он хочет сделать для молодёжного парламента и как он будет 
соответственно менять, возможно, кардинально менять всю ситуацию 
с эффективностью работы этого парламента. Спасибо. (Аплодисменты.)

Председательствующий. Большое спасибо, Светлана Сергеевна.
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У нас там подняли очень интересную тему относительно федерального 
закона о принципах организации молодёжного самоуправления в Российской 
Федерации. Сегодня мы эту тему обсуждали, и этот законопроект будет 
слушаться. Это своего рода, наверное, ответ на отсутствие в стране закона 
о молодёжной политике и ответ молодёжного парламентского движения. 
Потому что на сегодняшний момент молодёжный парламент создан более 
чем в 70 регионах, появилось такое явление, как молодёжное правительство, 
молодёжные избирательные комиссии, и необходимо всё это дело, естественно, 
приводить в какую-то определённую систему для того, чтобы молодёжь сама 
могла формировать свою общественную молодёжную политику.

И у нас на муниципальном уровне в Приволжском федеральном округе был 
осуществлён пилотный проект, когда в муниципальном молодёжном парламенте 
проводились прямые молодёжные выборы. В общей сложности приняло участие 
в голосовании в электронном формате более 200 тысяч граждан в Приволжском 
федеральном округе. Руководителем оргкомитета тогда был полпред Президента 
Российской Федерации в Приволжском округе Григорий Алексеевич Рапота. Так 
что опыт этот имеется. И будем надеяться, что мы будем его дальше развивать. 
И надеемся в этом плане, Светлана Сергеевна, и на вашу поддержку.

У нас подведены итоги конкурса проекта нормативно-правовых актов «За-
конотворец». Хотелось бы в двух словах буквально сказать о том, что это за 
конкурс.

Идея возникла на самом деле у самих молодёжных парламентариев с целью 
привлечь к своей работе молодых учёных и экспертов, которые занимаются на-
учной и законотворческой деятельностью, чтобы расширить приток различных  
инициатив. И в конкурсе соревнуются не просто идеи какие-то произвольной 
темы, а реальные законопроекты, проработанные. И в нём участвуют не только 
молодёжные парламентарии, но и молодые учёные, юристы.

В этом году было подано более 150 работ. На самом деле была заточка, если 
так можно выразиться, по этому конкурсу на инновационную направленность, 
на поддержку молодых учёных и молодых предпринимателей. И ребята делали 
свои предложения в законопроекты именно по решению проблем в этой сфе-
ре, потому что на самом деле она является достаточно приоритетной сегодня 
в нашем государстве, об этом первые лица нашего государства неоднократно 
говорили.

Партнёрами в этом конкурсе у нас являлись такие организации как «Моло-
дая инновационная Россия» и Ассоциация молодых предпринимателей.

Разрешите перейти к процедуре награждения.
Соответственно, просим Сергея Евгеньевича поучаствовать в этой про-

цедуре торжественной. Большое вам спасибо.
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Церемония награждения победителей конкурса 
«ЗАКОНОТВОРЕЦ»

Председательствующий. Дипломом первой степени за победу во Всерос-
сийском конкурсе проектов нормативно-правовых актов «Законотворец» награ-
ждается Яковлева Елизавета Анатольевна, студентка института юстиции Сара-
товской государственной юридической академии.

Дипломом первой степени за победу во Всероссийском конкурсе «Законо-
творец» награждается Новик Никита Михайлович, студент юридического ин-
ститута Северокавказского федерального университета.

Дипломом первой степени за победу во Всероссийском конкурсе «Законо-
творец» награждается Осотова Анна Евгеньевна, председатель профсоюзной 
организации студентов-аспирантов Ковровской государственной технологиче-
ской академии имени Дегтярева.

Дипломом первой степени за победу во Всероссийском конкурсе «Законо-
творец» награждается Назранов Беслан Мухамедович, молодёжный парламен-
тарий, представитель молодёжного парламента Кабардино-Балкарской Респуб-
лики, председатель комиссии по здравоохранению Молодёжного парламента 
при Государственной Думе.

Дипломом первой степени за победу во Всероссийском конкурсе «Законо-
творец» награждается Калянова Юлия Геннадьевна, студентка Приволжского 
филиала Российской академии правосудия. (Аплодисменты.)

Дипломом первой степени также награждается Бодранов Азамат Шамиль-
евич, аспирант сектора конституционного права Института государства и права 
Российской академии наук.

Дипломом первой степени за победу во Всероссийском конкурсе «Законо-
творец» награждается Хрусталева Олеся Олеговна, которая является студенткой 
Приволжского филиала Российской академии правосудия.

И также дипломом первой степени за победу во Всероссийском конкурсе 
«Законотворец» награждается Сургутсков Вадим Игоревич, преподаватель Ом-
ской академии Министерства внутренних дел Российской Федерации. Давайте 
ещё раз поаплодируем, поздравим ребят.

Нарышкин С. Е. Ещё раз хочу всех поздравить с началом большой работы, 
работа, которая укрепит, я в этом уверен, нашу отечественную парламентскую 
традицию, а традиции парламентаризма в России довольно богатые. Несмотря 
на то, что в следующем году мы будем отмечать только 20 лет Федерального 
Собрания Российской Федерации, новой России, но опыт работы нашего парла-
мента с 1906 по 1917 год очень большой и богатый.

Взять хотя бы историю Государственной Думы первого созыва, которая, 
к сожалению, просуществовала только 72 дня, но наши предшественники 
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за эти 72 дня в своих идеях законотворческих ушли значительно дальше 
западноевропейского парламентаризма того времени.

Ну, представьте, впервые в России на бумагу в виде законопроекта была по-
ложена законодательная инициатива о местном самоуправлении, не было в Ев-
ропе этого. Впервые депутаты Государственной Думы первого созыва вышли 
с законодательной инициативой об отмене смертной казни, этого тоже не было 
в Западной Европе в то время.

Поэтому я вас очень прошу не жалеть сил, знаний, энергии, в том числе 
энергии души, для укрепления этого дела, для развития и укрепления россий-
ского парламентаризма. Желаю вам успехов. Спасибо.
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